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O pesado 3 de outu
bro tlvo lugar unha pós
tume homenaxe ós inri
grantes africanos que
morreton no seu intento
de fuxlr da miseria dos
seus pafses de orixe para
conseguir un modo de
vida máis digno. O acto fol
convocado pola Asocia
ción Ecoloxlsta de
Defensa da Natureza,
AEDENAf~ tendo coma
escenarios diversas clda
dee espat'\olas, entre alas
A Corutta, na que o grupo
coloxista BIOTOPO lan
zou claveles 6 mar desde

a Ponte do Pasaxe e deu
lectura a un comunicado
no que denunciaron as
mafias qué se aptoveítan
da desesperación e obri
gan a pagar verdadeiras
fortunas por un billete cara
á morte ou a cadea.

AEDENAT tamén lem
brou que "as redes organi
zadas se fomentan con
leis de estranxería que
xustlfican e alimentan a
lnsolidaridade, coas hipó
critas lamentacións ofi
ciais. coa insensibilidade

dos donos do diñeiro, dos
recursos e o mercado". Os
ecoloxistas amosaron a
súa intención de loltar
para atalla-lo problema, xa
que as augas do Estreito
se están a convertir nun
muro de Berl!n máls duro e
cr, para os inmigrantes
af, i .:anos, os cales son
considerados por. AEDE
NAT e BIOTOPO coma
"refuxiados medioamblen
tais". Segundo Aedenat un
4 % da poboación mundial
consume o 80% dos
recursos do planeta.
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FLORES PARA OS MORTOS
NO ·ESTREITO

Biblioteca Digital de Albacete «Tomás Navarro Tomás»



/

Varios miembros del colectivo ecologista se manifestaron ayer en la estación
de Zaragoza-El Portillo para mostrar su apoyo al transporte ferroviario

■ ELDIA

Los Ec0fontaneros no quieren que Renfe
siga suprimiendo más paradas de tren

que se amplíen las inversio
nes en materia ferroviaria».
En este sentido, denunció el
gasto público desviado a la
construcción del AVE,
empresa en la que se han
invertido «las dos terceras
partes del presupuesto pre
visto para Renfe durante los
próximos años. Ecofontane
ros siempre se ha manifesta
do en contra del tren de alta
velocidad, ya que no es nece
sario».

Do/iGo {N0V. 92

llevada a cabo por el MOPT
al «fomentar a través de la
construcción de nuevas auto
pistas y autovías la comuni
cación por carretera frente al
tren», al que calificó como el
medio de transpone público
más ecológico, motivo por
lo que exigen que «se retome
el Plan de Transpone Ferro
viario del año 1987, donde se
contemplaba la ampliaciónde
líneas férreas, la mejora de
los servicios de cercanías y

«Reivindicamos la elimi
naciónde todasestas medidas
adoptadas por Renfe en
Aragón a la luz de la ley del
beneficio y sin tener en cuen
ta que se trata de un servicio
público», subrayó el porta
voz de Ecofontaneros, Víctor
Frago, al tiempo que afirmó
que «nos solidarizamos con
los vecinos de Ariza y con
denamos la brutal actuación
policial del pasado día 20».
Asimismo, criticó la política

Aragón

Irt

Los Ecofontaneros se manifestaron ayer en la estación de El Portillo.

Dieciséis miembros de los
grupos ecologistas Ecofonta
neros y ADENAT (Asocia
ción Ecologista de Defensa
de la Naturaleza) realizaron
ayer una cadena humana en la
estación de El Portillo en se
ñal de protestapor la supresión
de paradas en diferentes lo
calidades del Alto Jalón y
Monegros, la reducción de
servicios ferroviarios y la
eliminaciónde diversas líneas
de tren.
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28/MUNDo
MADRID

CARABANCHEL

Los ecologistas se
manifiestan contra la
nueva plaza de toros
• Según el partido Los Verdes, el
Ayuntamiento invertirá 3.000
millones en la reforma del
coso de Vista Alegre

CH.M.

MADRID.- Varias asociones eco
logistas y de defensa de los ani
males se vienen concentrando des
de el mes de marzo ante el Ayun
tamiento de Madrid y frente al edi
ficio de la Comunidad Autónoma.

Los ecologistas rechazan el pro
yecto municipal de construción de
una nueva plaza de toros en el dis
trito de Carabanchel, concreta
mente sobre el solar de la antigua
plaza de Vista Alegre.

Francisco Martín, portavoz del
partido ecologista Los Verdes,
señaló a este periódico que su gru
po considera «escandoloso y anti
democrático que el Ayuntamiento
niegue cualquier aportación muni
cipal al Plan Sur, para atender a
zonas como Villaverde Alto, que
carecen de todo tipo de equipa
miento, tal como centros de salud,
mientras proyecta gastar 3.000
millones de pesetas de dinero
público en la construcción de un
nuevo coso taurino, para promo
cionar un espectáculo cruel y
carente de utilidad social, en exclu
sivo beneficio de los todopodero
sos intereses taurinos».

Asimismo, Francisco Martín
recordó que los grupos ecologistas
Los Verdes, AEDENAT, ALA,
ANDA y varias asociaciones veci
nales se concentran los últimos
jueves de cada mes, a las ocho de
la tarde, en la Plaza de la Villa.
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EL PAÍS, lunes 2 de noviembre de 1992

Niños de Villalba envían un
mensaje a la Reina para pedir
la salvación de un bosque

LUIS ESTEBAN, Collado Villalba
Más de un centenar de niños del
colegio público Miguel de Cer
vantes, de Collado Villalba, con
edadades comprendidas entre 3 y
13 años, enviaron ayer a la reina
Sofía, a través de un mensajero,
100 dibujos y 25 redacciones en
las que reflejan la importancia
medioambiental que para ellos
tiene el bosque de encinas de Las
Suertes, en su localidad. Según
los vecinos, esta zona verde está
siendo urbanizada para cons
truir 600 viviendas; sin embargo,
el Ayuntamiento de Collado Vi
llalba asegura que el proyecto
sólo prevé la edificación de 40
chalés.

También ayer, unos 40 niños
de la urbanización Las Suertes,
que colinda con el bosque de en
cinas, depositaron ante la puerta
del Ayuntamiento unos 200 kilos
de ramas procedentes de las 300
encinas que ya han sido arranca
das por las excavadoras desde el
pasado 29 de septiembre.

Esta masa forestal -según el
colectivo vecinal y el grupo eco
logista Asociación de Defensa de
la Naturaleza (Aedenat), que
han organizado las protestas
desde el inicio de las obras
cuenta con 3.000 árboles cente
narios entre encinas, enehros,
sabinas y fresnos y con abun
dante fauna protegida.
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POLITICA

LA VERDAD
ALBACETE

Piensan realizarlas el
próximo jueves

Se mantiene para pasado mañana
jueves 5 de noviembre, a las 12
horas, la convocatoria a los trabaja
dores de la Sanidad hecha desde los
sindictaos SATSE, CEMS, UGT y CC
00, en los centros albacetenses,
como en el resto de Espar"la, para
concentrarse y durante esa acción,
leer un manifiesto.

El motivo de estas movilizacio
nes, a la que podrían seguir otras,
es la de la preocupación existente
por l'! recorte presupuestario en la
Sanidad para el próximo año. SAT
SE estima que afec tarán de forma
muy negativa a usuarios y trabaja
dores sanitarios .

Con este motivo desde el sindi
cato se está distribuyendo a los pro
fesionales de la sanidad un docu
mento en el que se afirma que la
salud es un derecho fundamental
de los ciudadanos •Y uno de los
pilares básicos del Estado de Bie
nestar». Y añade: ·«En Satse, como
sindicato del sec tor sanitario, de
fendemos un sistema sanitario pú•
blico, gratuito y que cubra las nece
sidades de los ciudadanos españo
les, y somos conscientes de la nece
sidad de mejorar el sistema. Sin
embargo para 1993 los recortes
presupuestarios preparados por el
gobierno en el sector de la Sanidad,
van a significar sin duda un em
peoramiento de las condiciones de
vida de los españoles y de su acceso
a la salud-.

El sindica to denuncia que el go
bierno pretende para 1993 en el
sector sanitario «una subida salarial
de cero, con lo que perderemos en
tomo a 40 5 puntos de poder ad
quisitivo y en definitiva nivel de
vida. También el,no convocar Ofer
ta Ptihlica de F.mpleo, con pérdida
de 2.500 empleos netos». Satse di
ce: «Si a esta situación los trabaja
dores no lo remediamos, hay que
unir la derivada de la rotura del
proceso de negociación en el Insa
lud, por lo que no podemos que
darnos de brazos cruzados . Hav
que hacer constar que los acuerdos
suscritos con el Insalud en materia
de Atención Primaria el día 3 de
julio de 1992, no han sido ratifica
dos».

■ LABORAL

Los sindicatos
sanitarios
mantienen las
concentraciones

organzaciones ecologistas Coda,
Greenpeace y Cabaneros, que se le
ha remitido recientemente».

Los ecologistas en sus peticiones
al presidente Bono solicitan tam
bién la declaración de la zona co
mo parque natural. -Le rogamos
haga todo lo posible para evitar la
construcción en el Valle de Alcudia
de la planta incineradora de resi
duos tóxicos y peligrosos y la plan
ta de tratamiento de residuos mer
curiales. Asimismo le rogamos que
inic ie lo antes pos ible los trámites
de declaración del valle de Alcudia
como Parque Natural».

Altematlvas
El grupo ecológico señala las pos i
bles alternativas: • Frente a esas
actuaciones, consideramos que la
alternativa más conveniente para
el valle de Alcudia, sería la decla
ración del mismo como espacio
natural protegido, compatibili
zándolo con la conservación y
mejora de su medio natural. En
este sentido deseamos expresar
nuestro completo apoyo al docu
mento Propuesta de protección del
Valle de Alcudia elaborado por las

rio, turístico, etc--».dental del Valle de Alcudia». Y ex
plican las razones por las que las
mismas suponen un ataque al
ecosistema. «Dichas actuaciones
supondrían un grave deterioro
ambiental en el Valle de Alcudia,
una de las áreas de mayor interés
natural de la Península Ibérica,
donde habitan numerosas espe
cies animales en peligro de extin
ción, como son el águila imperial,
buite negro, lince, nutria, etc. Por
otra parte a nivel social, el esta
blecimiento de estas ins talaciones
coartaría todas las posibilidades
de desarrollo de este Valle -agra

Defender el ecosistema En pocas semanas las noticias de posibles ins talaciones de plantas de alta
dens idad contaminantes, han despertado las respuestas enérgicas y urgentes de grupos ecologistas de la región
y de toda España, algunos internacionales y de tanto peso como Greenpeace. Ahora es el Valle de Alcudia el que
anda en la polémica y por la que salen a la palestra del debate grupos de toda Espana, como el cordobés Godesa,
que también se vería afectado./LA VERDAD

la ayuda de la Junta
Se ha dirigido Godesa al presidne
te Bono, manifestando por delan
te su opos ición a los proyectos en
cuestión. «Deseamos expresarle
nuestra opos ición a la construc
ción de una planta incineradora
de residuos tóxicos y peligrosos y
una planta de tratamiento de resi
duos mercuriales en la zona occi 

Siguen los movimientos eco logis
tas activamente intentando impli
car a los políticos en sus objetivos
de evitar instalaciones contami
nantes en Castilla-La Mancha.
Después de las actividades que or
anizaciones como Greenpeace o
Aedenat están llevando a cabo,
ahora se suma a las acciones de
estas semanas las que inicia el
grupo ecologista Godesa, que bus
ca la ayuda del presidente de la
Junta de Comunidades, José Bo
no, para frenar dos posibles pro
yectos que, en opinión de los eco
logistas, perjudicarían amplia
mente a la región y más en con
creto a las zonas en las que Se
pretendería ubicar -afirman- una
planta incineradora de residuos
tóxicos y peligrosos y una planta
de tratamiento de residuos mer
cuariales en el valle de Alcudia.

En esta ocasión el grupo ecoló
gico que busca la ayuda de la Jun
ta de Comunidades, tiene la varie
dad de estar especializada en su
lucha en favor del medio ambien
te por la defensa y estudio de las
aves, ya que ellos se denominan
·grupo ornitológico de defensa y
estudio de las aves.

Piden que José Bono intervenga para
evitar una planta de residuos tóxicos
También solicitan la actuación urgente del presidente de la Junta de Comunidades para
frenar la instalación del complejo de tratamientos mercuriales en la región
Ecologistas cordobeses piden la
intervención del presidente José
Bono para evitar que se instalen
en la región la planta de
tratamiento de residuos tóxicos y
la de residuos mercuriales en el
Valle de Alcudia, al tiempo que
le solicitan que utilice su fuerza
política para iniciar los trámites
que lleven a esta zona de
Castilla-La Mancha a ser
declarada Parque Natural.
LA VERDAD
ALBACEIE

El Molino de Pa[!;l / SANCHEZ DE LA ROSA
PTT""TTT P"TEZ"S" : "T

Fumar no es un placer
Ramírez, con la
prensa
parlamentaria
LA VERDAD
ALBACETE

1EJ portavoz del grupo Popular en
la Comisión de Agricultura del
Congreso, el diputado por Albacete
Miguel Ramirez, tiene previsto reu
nierse hoy con los periodistas espe
cializados en Información parla
mentario, en un desayuno en la
Cámara Baja para hablar sobre agri
cultura y presupuestos. Con ellos
comentará especialmente la politi
ca del PP .

POR fin podré dejar de fumar. Muchos años de
adición involuntaria me habían convertido en
un fumador pasivo de mucho cuidado; mis

bronquios no aguantan más; la última radiografía
revela un oscuro ecos istema arruinado por la nico
tina. Cada nochevieja hice promesas estupidas; al
sonar las doce, uno de los grandes deseos entre el
frenesí melancólico de las uvas y el burbujeo del
champán (no del mío, que paso del señor Freixe
net, sino del voluptuoso del anuncio) fue alejarme
de la cajetilla ajena. Inútilmente esperé a mi alrede
dor algo más que tabaco: el compañero de trabajo

ha seguido succionando su boquilla, y en el cuarto
de estar la nena del Marlboro devora el cigarrillo,
mientras se extiende la nube de Hiroshlma sobre
mi cabeza, y mi nariz ya es la de Cyrano, transfm
mada en chimenea. Mi feroz resistencia -no en
vano cambié la cartilla de fumador de postguerra
por una colección de El Guerrero del Antifaz- lo
redujo a ceniza el vicio de los empedernidos.

Ahora, la nueva revolución francesa, que prohi
be fumar en casi todas partes, me ofrece la posibili
dad de la rehabilitación. Esto sí que es la liberté.

No quieren
privatizar la grúa
LA VERDAD
ALBACETE

los trabajadores municipales que
tienen a su cargo el servicio de la
grúa encargada de recoger vehícu
los de la vía pública, contemplan
con preocupación la posibilidad de
que la privatización de este servic io
puede perjudicar el empleo. Sn
ocho las personas que vienen reali
zando este trabajo para el Ayunta
miento de Albacete, quienes po
drían concursar a la adjudicación.
La impopular grúa, con estas deci
siones, puede serlo aún más.
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Endesa y Aedenat
potenciarán la energía

. eólica. Endesa y la aso
ciación ecologista Aede
nat han decidido constituir
una Comisión de Trabajo
para favorecer el desarro
llo de la energía eólica.
Esta energía renovable,
según Aedenat, es la fuen-
te que más puestos de tra
bajo genera por unidad de
energía producida.

C¡tJCo OlA-S

Fuster: energía eólica. Feliciano Fuster, presidente
de Endesa, ha decidido constituir, junto a los sindicatos UGT
y CC 00 y la asociación ecologista Aedenat, una comisión de
trabajo que tendrá como único objetivo intentar el desarrollo
de la energía eólica. En enero de 1992, UGT, CC 00 yAede
nat elaboraron conjuntamente una Propuesta parael Desa
rrollo de la EnergíaEólica en la queseanalizabanlas posibili
dades de estafuenteenergética y se demandabalainstalación
de 1.000 MW depotenciaantes del año 2000.Enviadaesta
propuesta a diferentes administraciones públicas, el grupo
Endesa ha constatado el interés yla viabilidaddelamisma,
comprometiéndose a la instalación de 750 MW antes del año
2000. Estas circunstancias han llevado a las partes intervinien
tes a la constitución de la referida comisión de trabajo.

Biblioteca Digital de Albacete «Tomás Navarro Tomás»



-4 de-nov-lemb-re/1-992 PRoVINCJA r_Ro_v_1N_c1A_/_9

LANZA 1
Albacete

El Collegium Flauto Dolce
Interpretará hoy en el Centro
Sociocultural "Santa Clara" de
Hellin, un concierto de música
clásica cortesana de los siglos
XVI y XVII. Serán obras de
Cancionero de Palacio, Diego
Ortiz, Filippo Azzaiuolo, Giulio
Caccini, Claudio Monteverdi,
Girolano Frescobaldi y anóni
mos italianos los que compon
drá el repertorio del concierto
que ofrecerá en Hellin el Colle
gium Flauto Dolce.
Este conjunto es la tlpica

formación musico-vocal del
manierismo, periodo compren
dido entre los siglos XVI y XVII

El número de músicos es
siempre inferior al de instru
mentos, lo que queda demos
trado en muchas pinturas de
los viejos maestros. En los si
glos pasados era muy común
alternar los instrumentos en
las manos de los diferentes
músicos y también cantar
cuando era necesario.
Este conjunto de música an

tigua de Praga ha conservado
esta tradición e introduce al
público de la sala en la atmós
fera de las viejas salas decora
das con tapices que resgistra
ron sonidos de las violas, lau
des, virginales, cémbalos, tim
bales, y naturalmente, de las
voces. Un ambiente para en
tender una música.

El Collegium
Flauto Dolce
actúa hoy
en Hellín

ya obras de explanación, que
por falta de las licencias per
tinentes, se encuentra parali
zadas.

Recuerda Malina que los
terrenos fueron adquiridos
por la Diputación para la
construcción de una Granja
Escuela, precisamente por
que reunla las condiciones
para ello. Condiciones que
ahora no parecen impedir la
ubicación del centro de trata
miento de residuos.

Focos en la noche

Olores, convocatoria de
roedores, insectos, es lo que
esperan los propietarios con
la apertura del vertedero.
Creen también que con un
espacio similar a dos campos
de fútbol. como el que va a
ocupar, el ruido de la maqui
naria pesada y la circunstan
cia de que vaya a ser trabajo
nocturno el de esta planta,
difícilmente no se verá afec
tado el medio ambiente de la
zona. El problema de la insta
lación de este vertedero ha
sido denunciado en varias
ocasiones por grupos politi
cos .pPP e IU- y organizacio
nes ecologistas como AEDE
NAT. LOS afectados no des
cartan llegar a la vla judicial,
tras los resultados infructuo
sos de las entrevistas que
han mantenido, en el mes de
junio pasado. tanto con el
diputado de Medio Ambiente,
Antonio González Cabrera, y
el de Polltica Territorial, Pe
dro Carlos Garcla. Pero se
falan: "siempre preteriremos
la vla del diálogo, a la que
estamos abiertos".

1.- Interpretación de una obra de libre
elección (nivel mínimo sexto curso).

2.- Impartir una clase práctica de nivel
elemental.
Fecha, hora y lugar de celebración: Las pruebas
de selección tendrán lugar el_dia_17 de_noviembre
de 1992,_a les_ 10'Q2_horas. en el Real Conserva!o
rio Profesional de Música y Escuela de Danza, sito
en la calle de Las Monjas, nüm.11 de Albacete.

cios:

Puesto de Trabajo: UN PROFESOR AUXILIAR DE
FLAUTA.Carácter de la contratación: Laboral temporal,
como medida de fomento de empleo, al amparo del
Real Decreto 1989/84, de 17 de octubre.
Requisitos: Estar en posesión del Titulo de Profe
sor de Flauta, según Decreto 2618/66, de 10 de sep
tiembre o similar.
Solicitudes: Se podrán presentar instancias en el
Registro General de esta Diputación Provincial ad
juntando historial académico y profesional, titulación
exigida y documentos acreditativos de ambos, has8la
el día _13_de noviembre_de 1992.(Horario de regis
tro: de 9'30 horas a 13'00 horas, de lunes a viernes).
Pruebas de Selección: Constarán de dos fases:

a) Concurso de méritos.
b) Prueba práctica: que constará de dos ejercí-

CONVOCATORIA PARA LA
CONTRATACION LABORAL TEMPO
RAL DE UN PROFESOR AUXILIAR DE
FLAUTA PARA EL REAL CONSERVA
TORIO PROFESIONAL DE MUSICA Y
ESCUELA DE DANZA DE ALBACETE

f@PUNION de ALDAETE
ser
F

menos de dos kilómetros de las casas, y sin haber
realizado previamente -según los propietarios- un es
tudio de impacto medioambiental. Consideran éstos
que este paraje del rio Jardín, y el mismo rio, pueden
verse afectados por el vertedero. Aunque están dis
puestos a llegar a la vía judicial, prefieren el diálogo.

Ramón Mollna, portavoz de los afectados, quiere llegar 'dialogadamente' a una soluclón

rapaces en un monte denso un estudio geológico, cuyos bién se ignora. si con las liu-
de pinos y encinas. "Por otro resultados no ha trasladado vias, el caudal del rlo Jardín
lado, no se sabe hasta qué -siempre a juicio de los inte- -conocido coto truchero- no
punto no se van a contami- resados- al Instituto Geológi- se vaya a contaminar: "no
nar las aguas del subsuelo, co y Minero como es precep- hay que olvidar -apuntó- que
de la que se abastecen las tivo en el caso de que pudie- el lugar se llama, precisa-
personas que alli viven". La ra existir riesgo de contami- mente, la rambla". La DipU
propia Diputación encargó nación de las aguas. Tam- tación parece haber iniciado

1.- Interpretación de una obra de libre
elección (nivel mínimo sexto curso).

2.- Impartir una clase práctica de nivel
elemental.Fecha, hora y lugar de celebración: Las pruebas
de selección tendrán lugar e]_die_18 de_noviembre
de 1992, les_10'Q0 horas. en el Real Conservato
rio Profesional de Música y Escuela de Danza, sito
en la calle de Las Monjas, núm.11 de Albacete.

cios:

CONVOCATORIA PARA LA
CONTRATACION LABORAL TEMPO
RAL DE UN PROFESOR AUXILIAR DE
SAXOFON PARA EL REAL CONSER
VATORIO PROFESIONAL DE MUSICA
Y ESCUELA DE DANZA DE ALBACETE

Puesto de Trabajo: UN PROFESOR AUXILIAR DE
SAXOFON.Carácter de la contratación: Laboral temporal,
como medida de fomento de empleo, al amparo del
Real Decreto 1989/84, de 17 de octubre.
Requisitos: Estar en posesión del Título de Profe
sor de Saxofon, según Decreto 2618/66, de 10 de
septiembre o similar.
Solicitudes: Se podrán presentar instancias en el
Registro General de esta Diputación, Provincial ad
juntando historial académico y profesional, titulación
exigida y documentos acreditativos de ambos, ha8la
el_dia 13 de noviembre de 1992.(Horario de regis
tro: de 9'30 horas a 13'00 horas, de lunes a viernes).
Pruebas de Selección: Constarán de dos fases:

a) Concurso de méritos.
b) Prueba práctica: que constará de dos ejercí-

f@' ocio de ALDNETE
r

Albacete

Ramón Molina. portavoz
de los 23 propietarios de in
muebles. 5 de ellos con resi
dencia permanente en el lu
gar, pidió a la Diputación de
Albacete la reubicación del
vertedero: no existen estu
dios de impacto medioam
biental y no se cumple la
normativa vigente en cuanto
a la distancia minima que
deben observar -estará ubi
cado a 1.100 metros- este
tipo de instalaciones de un
centro de población, según
Molina.

Los afectados dejan cons
tancia de que existe pobla
ción fija en "La Rambla,
"dándose la circunstancia de
que los niños son recogidos
alli diariamente por un trans
porte escolar". En lo que res
pecta al medio ambiente de
ta zona se trata, a juicio de
Molina, de un paraje "privile
giado", en el que habitan
especies de caza menor,

Los propietarios de las viviendas que conforman el
núcleo de población de 'La Rambla', sito en el término
municipal de Alcaraz, denunciaron ayer en rueda de
prensa la intención de la Diputación de seguir adelan
te con la construcción de un Centro de Tratamiento y
Almacenamiento de Residuos Sólidos Urbanos, a

J.A.M.H. I

Los propietarios de 'La Rambla'
de Alcaraz se oponen al vertedero

LOS AFECTADOS ESTÁN DISPUESTOS A LLEGAR A LA VÍA JUDICIAL
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ACTUALIDAD
El medio ambiente de Castilla La Mancha atraviesa momen
tos de incertidumbre como consecuencia de la dl:cción de la

. l'églón como posible empla1.amienlo de diversnij instalfu;iom~s:
. una planta Incineradora de residuos tóxicos y peligrosos en
.Almadtn, proyectada por la Administración central; un

cementerio nuck11r en Nombcla, cuya construccl6n temen los
ecologistas y los vecinos de los municipios de 111 comnrca ;y
una pl11nta de residuos mercuriales, que sc anuncia para el
valle de Alcudia. Por si fuera poco, ayer volcó un camión cls
ternn en Mndtidejo8. Estaba cargado con tolueno.

L·os vecinos. de:· Almadén marcharán
sobreToledo contra la incineradora,. , ,,· .

Compromiso
antinucelar

. ton Nombela
F . J. R ·, 1'0LSUO
La Coordinadora Anlin\lcloar
de lh Zoria Cenlro, CAZC, y
miernb~ de Ju uociacioocs
ecoloalstu Oreenpeaee y
i\edeMI entreauon ayer en
las CorloR Roglonalo, vna pro,
polcln de re1oluclón que, e,1
cu~ ric ser aprobada en el
Partamonto de Cstlll La
Mancha, ése +se comprome
ler!a a no permitir la con11ruc
ci611 de umaccno1 de rc&lduo1
.radiactivos de alta acllvidad
en la l\\jllón•.

De la mi,ma forma, uc
·solicitaría al Minluerlo de
lndus(rln, Comecclo y Turi1•
mo la inmedldala pal'alit.11Ción
de la, invo,tigaci,mo, quo ~e
eilin n!allundo en "El Berro ,
ohl", que eatfo deaperlacdo
une imporlanlo y croei ente
alarma mocil en le zona»,

En la propue11a ae expone
la problem,tlc:a c)'.laten,e en
relación a la gcatl6n de rc,i
duos radiactivos y las lves.
laslones que ENRESA e6t
tics ando a (abo en le finca
«E! Bcrroclil~ de Nombcla. y

· on iai quo parttcl)lll ni C4lntro
de Investigaciones Enetg6ti.
cu. Mr.dloambitnltlea y tcc
nolrigicu. CIBMAT,

Tex.tuatmente dlue: •Por el
rb¡¡o que para la, poblacio-
11, 1 do Caullla La Mancha
tc.ndria la ubicaclún en nuc1tru
tcrrit.,rin do cuaiquler in,tala
clón tle ge&tlón transitoria o
definitiva de rc1idu05 radiactl
\'O\ de alta actividad, procla
mamos nuera dchlón firme
dé no ¡x,rmltlr, ni ~h(,rn ni r.n
el :u1uro, )& ron&lrucc.ión de.
u;1 almaccn lran,itorio ccnlrn
l 11.,du ni cicflnitlrn de !C6i
duu, rAdlac11,•01 :le alta aclivi
ded en nln¡¡unc, do loa puohlos
<•11" lorman riar to de nuestra
cw:unid:sl+,
'.di) Mur!ne7, rora.

• le l«xi«in olpI
La Arenal, wp,ó qu ·Gajo
Lar·r tan h vi¡t ¡lemno
tIts ¡wif:e;s pa! evitt
lr bn'u'n ic cst cemente
111),',

[n!' Cltde: t ni i
tii legislva mun:iprl,

quc drlc ser reunddt «i
m!no, por 101, ayuntamiento,
que ret.lnt.n 20.000 hablt.u1tcs,
y que con1l1te \\n p1111en1ar un
proyecto de ley que, 11 fuese
aprobado ¡ll'r el Parlamenl"
regional, Implicarla le. de0nl
ci6n de 111. zona de "El Bem:,,
cal" como ]lll'QU& nr.tun..l.

quo no nne lo creem0$», nln¡uno
erf cubicrlo por pronas
dcAcmplcadBJ. Adcmh, 101 .vcci,
nos contrarios a la planta están

. firmemente convencido, de que
éata conllevaría la destrucción do
numeroso empleo rel«clonados
1:l•n IA 11griculiurn y la ganadería:

Pienaan que la lncinlll'IIC!ón ea
un método contaminante, ya 9ue
•I<•& rc,i<luo1 no <le,opllrccemn,
1610 di1mi11uirían y 101 ,ohrantor
so1ian Mklrt11do1 tn los alredl'4o
res, \:o rno ya lo han s.ldo 12.000
lonelada1 de re1iduos de mercu
rio y do oiroa mat~riales Que no
sftbiiml'IJ quó eren•.

30,000 FIRMAS «ANTINUCUARES» · Cai10& · Bravo, mlc~bro de Oreepc~c:e, '(en ·¡,;.·rol(l¡rartá) y
LadlRlao Martfr,c1., de Acdcn11t, y la Cooor<llnMora Antlnu•

,lcnr de la Zona C'cntrwCAZC; cnln:j;aron uyer co laA·Crn1c1 Rejlonalos de Car.tilla u Mancha, 30.000
finnaa Cl)nlra 1ft po¡Jt1Jc uhic2':li\n l!o .un cementerio Je 1't!i1luu& nu~l~1ll\ll de alta.actlvlilad en la finca «SI
BcrrocKI•. ·runlo pul'II Rravo, ~orno rwa Martínc1. y los m11Jmhroa de ta CA7J:: 1uestrtle1 en 11111:10, Ju fir
mo,, rccofldu en le cornftr<.:n de Nomhela, consituycn «una prucha incqufvoc de ln pm'l!U)'laclón y op:r
slclón 1oc1al a Ju ■ctMtlndc.s que ENRBSA y el CIEMAT llevancal en dichu finca».

50 mujeres de la comarca tienen~pre~ist6recorrer 140 kilómetros en siete días. . . ' . . ' . . ·. E¿ye.· ' , ' .
· · r:J. RAMREZ esto apoyo, Ramnons' Grande por Jiu que ic. oponen a la insta

TOLa)O · esperft conlft! .con loi de Jo, · letón de la plantu incinerador
municipio& afectnd06 por lá posi- en Almadén.
hlc lnRtalaclón do la rlanta lnci- Pua la A,ociarión ,fo Mulo•
ner«dora, algunos de ellos de res, como pu los 4,600 vecinos
Extremodur~, donde se c&Un de Atmodén y su comarca que
l'ceaudando dinero y alimentos, y hn firmado contr al proyecto,
de l Cruz Rola de CIudad Real, h plNntft es nll11men1r n,nl11mi·-

u, lle¡:1dn de lns 50 mujeres II nante, •a pesar de todo lo que
Toledo, donde tendrá lugar una nos quier&n .adon&rla, y n.o ca1a
concentración después de J mt. mos dispuestos a mbir ttn
cha, eattl previsto parn el domin- puesto de trob~io por solud•.
go tlía 14, fon to a cuc hr.cho, Ramc,na

llnu vet ullí, lns participantes Ornde expone que delos 80
en la marcha tienen la prctemión . puestos de lrnb11jo que. se ¡:cnera
de entrevistarse con Jné Bono rísn, «según nos han dicho Jo,
pra hacerle llegr lis razones rponbles de l empresa, Aun·

Modio centonar do muJoro~ do la
· C()maroa de. Almad6n emprende•
rán el próximo sábado una mar
cha de .140 ldlón1e1ro, duranto
1léte díu hft&lft Toledo, parn pro•

. lela( contra la instalación de una
planta Incineradora do raslduo.Q
t6xteo1 )' peli¡ro&os en we
municipio cludQdrealc!lo y mo,
tm 11 presidente do la Junla do
Comunldadct, Jost Bono, su
rochazo al pmy,x:to.

Seadn ha Informado a este
dlulo Ramona Orande, pmWr.n•
ta de la Aloclaclón de Muleros
do Almad6n, or,anl,.11don1 de la
movilltaclón, la &allda de la mar•
chb an roafüerá a las nuevo de la
ma~•n• del próximo dbaclo y·
e,ti previsto que la primera clapa
del recorrido Almadlln-Cludad
RcJI 101 cubran un grupo de
cicllslu. Bato1 lle.atM\ ha&ta 15
6 20 ldl6motro1•dc Ciudad Rcil,
punto al qua Ju ~o mujo,os IITI•
v1dn ·on autobll1 y 'deade el que
comenutin a andar. · . ·

Desdo la capital· clud·adreftle•
111. la marcha contlnuart ·haRta
Puente l!I Presno, final do I&
cgunda ctapa. Oe ahí,:pamápor
la localldado1 toledana, do Urda,
Lo, ·Y6bene1, Sonseea y n11raul•
lloi. Laa pn::vi&lonoa de la pre&i•
dende l roolaolón do Muje
res de A!mdén son las do rco
rrcr una media diaria de 18 6 19
k llómotroc por etapa, 111 "º do.
de ells, que conllar'11 de 22 )'u,.

Cadu una lio liu partiti)!Jllltl•
rllttudlanlc&, ama! tle oasii, f11n
cionarlaR- Re CO&tcBrll ,u t,;¡lllpll,
com11.ic.io, f1111damcnlalmc.ntc,
pi: talznls y velimnl é,

d$[a iinat, ·ptqu v¡amo
vn plus plt, paup'tuimn, ha

halo Humo (+tal., quin
li., :,11ndidt, .:¡l:,· Jh1 l',lH'r\11.11 \T•n
iin tupo tlr apyo u!iil i.]

dieto va lit de nuestros h,»
illoro

No hvtnuttt, vuntlt) un la
yuh de !as u»out'vn'» d'

· ainu de cua de· 101 mu11lol¡,lo1
en 101 qua conluyen cada una de
las ito capas -«algunas ya no~
han ofto<)ldo el· primor plato de 111
cena» dloo Orande- )' do la Cwz
Roja do Toledo,,. guo cuhrlril do
forma ¡ralulta e! roc<¡1Tlclo JKlr la
provl11cfa tolod1n1. Adem,a de
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el Periódico Viernes, 6 de noviembre de 1992 Zaraaoza 15

Navarra cerca de la Cartuja Baya
"Se los podían llevar bien lejos.
Con esto vamos a salir perjudi
cados todos porque está muy
cerca de Zaragoza", concluyó el
alcalde de La Cartuja Baja. Por
su parte el alcalde de Torrecilla
de Valmadrid, reiteró que a los
vecinos de este barrio. "no nos
gusta nada la idea de tener tan
cerca una instalación asi"

El depósito de seguridad
guardará los residuos industria
les con toxicidad mínima. y la
planta de transferencias alojará
los productos más tóxicos, du
rante seis meses, para remitirios
a las plantas de tratamiento de
residuos fuera de Aragón. Según
Garcés, el lugar escogido para
ello no reúne condiciones sufi
cientes de seguridad "Hay tierra
de yesos y hay corrientes sub
terráneas. Este terreno no va
le", mientras que el Consejero de
Ordenación Territorial de la DGA,
Luis Acin, manifestó que "los es
tudios geológicos han dicho
que los terrenos son válidos"
Acin puntualizó que "se ha im
puesto la racionalidad" al perm
tir el Ayuntamiento de Zaragoza
que se ubique la instalación en
su suelo, y recordó que en el en
torno de Zaragoza se generan el
72% de los residuos industriales
que se producen en Aragon. ■

Zaragoza

Los alcaldes pedáneos de Torre
cilla de Valmadrid y La Cartuja,
José Manuel Montanel y Moisés
Garcés, respectivamente, van a
reunirse en los próximos dias pa
ra decidir las medidas a tomar en
relación con el acuerdo firmado
por el Gobierno de Aragón y el
Ayuntamiento de Zaragoza para
instalar entre ambos barrios, ale
daños a la capital, una planta de
transferencias y un depósito de
seguridad para residuos.

Moisés Garcés, que anunció
ayer su intención de "hacer mo
vilizaciones" para evitar la insta
lación, declaró que pedirá una
"explicación" al alcalde de Zara
goza. Según Garcés, cuando se
empezó a construir un centro de
caracterización de residuos, un
proyecto que no ha sido utiliza
do, "Triviño nos tranquilizó di
ciendo que no tenian licencia
para hacerlo y que el Ayunta
miento de Zaragoza no iba a
concederla y·ahora nos econ
tramos con esta sorpresa".

Asimismo el alcalde de la Car
tuja Baja criticó ayer la decisión
de trasladar los 150.000 metros
cúbicos de tierra contaminada
con plomo de la de la antigua fá
brica de Tudor en la avenida de

C. LAGUARDIA

La Cartuja pedirá una
"explicación" a Triviño
por la planta de residuos
El alcalde pedáneo se opone a la instalación
de un depósito de seguridad en las cercanías

Un informe de la Junta de An
dalucía en relación a una planta
de recuperación de aluminio y sa
les que se pretendía instalar en
Granada advertía que la activi
dad está sujeta a la Ley de Resi
duos Tóxicos y Peligrosos al utili
zar como materia prima las esco
rias de aluminio. Se define esta
actividad como "nociva" porque
tanto los gases que desprende
como la posibilidad de saliniza
ción de acuíferos pueden ocasio
nar' daños a la riqueza agrícola y
forestal. ■

Los ecologistas denuncian,
asimismo, la existencia de un ver
tedero al que consideran ilegal
en la parte posterior de la empre
sa Pradilla de Ebro con decenas
de miles de toneladas de esco
rias de aluminio "sin control al
guno". El vertedero se encuentra
en el fondo de un barranco que
recoge el agua de lluvia, hacien
do las escorias de presa, "con la
consiguiente contaminación del
acuifero del Ebro que se halla a
escasos metros de profun
didad".

SERVICIOESPECIAL
Vertidos. Aspecto del vertedero de ldalsa en Pradilla de Ebro.

de toda solvencia procedentes
de Alemania", por lo que solici
tan al departamento medioam
biental de la DGA "que inicie
una rápida investigación y es
clarecimiento de los hechos".

En las negociaciones mante
nidas entre la empresa aragone
sa, ubicada a 38 kilómetros de
Zaragoza, y la firma alemana de
Oldendrurg, ldalsa rechazó ha
cerse cargo de 700 kilos al mes
de retales de aluminio proceden
tes de la sociedad EBB, fabrican
te del avión Airbus argumentan
do que lo que querían eran natas.

Explosivo

Pese a desconocerse la com
posición química de dicho pro
ducto, las informaciones proce
dentes de Alemania insisten que
el mismo puede resultar explosi
vo en el transporte por la presen
cia de nitruro y carburo de alumi
nio que, en contacto con el agua,
producen reacciones químicas
de las que se desprenden amo
niacos, dióxido de azufre, ácido
cianhídrico y ácido sulfúrico, con
siderados tóxicos.

Zaragoza

os grupos ecologistas Aedenat
Ecofontaneros de Zaragoza

an hecho llegar una carta a la di
2ctora general de Medioambien
e del Gobierno aragonés, Car
nen Corona, en la que denun
an el acuerdo al que ha llegado
3 empresa Ibérica de Aleaciones
igeras S.A. (ldalsa), con sede en
radilla de Ebro, con una firma
lemana para importar desde
quel país residuos de aluminio
rocedentes de Oldendrurg. Los
·cologistas indican en su infor
ne "que se importarian o se es
án importando" entre 1.000 y
000 toneladas mensuales de
atas (escorias) de aluminio por
l que las empresas alemanas
vagan una media de 30.000 pe
etas por tonelada "de la que se

desprenden"
Este periódico no pudo confir

ar ayer a través de los directi
os de la empresa IDALSA si el
ontrato ha sido ya suscrito, aun
ue los ecologistas aluden en la
arta remitida a la DGA haber re
bido la información de "fuentes

LA

Los ecologistas
denuncian un
vertedero tóxico
Jna firma zaragozana podría importar
escorias de aluminio desde Alemania

\lo,.
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8 Diario 16 ARAGON

La fundición recibe legalmente material para su reciclaje

Seprona descarta que ldalsa acumule restos
tóxicos e importe ilegamente aluminio

Idalsa cuenta con un vertedero
ilegal donde almacena miles de
toneladas de escombros de
alumninio · y solicitaron a la
DGA que realice una investi
gación paraaclarar esta presun
ta importación y que. proceda
a la retirada de las escorias y
que estas sean sometidas al tra
tamiento más adecuado en fun
ción de su composición quími
ca. Los ecologistas desplegaron
una pancarta con el.lema «Stop
al tráfico de residuos. Basta de
vertederos clandestinos».

el informe realizado por la DGA en
febrero señala que los residuos acumu
lados en el vertedero ilegal de la empresa
«no son tóxicos». Los ecologistas afirman
que hay «escorias de aluminio tóxicas».

Miembros de Ecofontaneros y Aedenat se concentraron ante la DGA.

bles o corrosivos».
El gerente de.ldalsa, empresa

que lleva siete años instalada en
la zona, Manuel Sancho, negó
ayer la posible importación ile
gal de escorias inutilizables para
su reciclado y adelantó que reu
nirá la información necesaria
para demostrar que en la
empresa no se almacenan resi
duos tóxicos.

Los grupos ecologistas Eco
fontaneros y Aedenat denuncia
ron ayer públicamente ante la
sede dél Gobierno aragonés que

La Guardia Civil descartó ayer que la
empresa de función Idalsa, ubicada en
Padrilla de Ebro (Zaragoza), importara
ilegahnente escorias inutilizables para su
fundición desde Alemania, al tiempo que

EVA RUEDA
ZARAGOZA

la empresa de fundición Ibé
rica de Aleaciones Ligeras S.A.
(Idalsa), ubicada en Pradilla de
Ebro (Zaragoza), recicla legal
mente escorias de alumninio
procedentes de Alemania, Fran
cia y Navarra, de las que extrae
lingotes de aluminio que son
devueltos a las empresas de ori
_gen, según la inspección reali
zada ayer por el servicio de Pro
tección de la Naturaleza de la
Guardia Civil (Seprona), quien
descartó la posibilidad de acu
mulación tóxica e importación
ilegal de residuos inútiles tras
las acusaciones planteadas por
los grupos ecologistas Ecofon
taneros y Aedenat sobre la posi
ble o futura importación ilegal
de escorias de aluminio desde
Alemania, así como la existen
cia de un vertedero ilegal.

Después de que la CHE les
obligara en febrero a disponer
medidas correctoras por conta
minación, tras la denuncia del
Seprona por las filtraciones de
los vertidos al Ebro, la fundición
recubrió el vertedero ilegal en
el que despositaban los exce
dentes de su proceso y presentó
al ayuntamiento el proyecto de
una nueva escombrera, que
todavía está en trámite. la
DGA no ha autorizado el ver
tedero solicitado por Idalsa.
Fuentes del Seprona manifes
taron ayer que el vertedero se
encuentra en condiciones «nor
males», dado que se construyó
un dique las evitar que el agua
arrastrara sustancias contamina
tes, al tiempo que un informe
realizado por la DGA tras la
denuncia de la Guardia Civil
estipuló que los residuos «no
son tóxicos, peligrosos, inflama-
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[susas v0ore][L A PROVINCIA. . .

t________________CANIZARES

Desde hoy

NüVIEM8HE/ 1992

[codesam,/lo: una solucion.

Juan Carlos Murillo

«oDia
Juse A. l.opez-Palacios Villaverde
Lin oti11do e.rt H15toria del P.rte · ~
Profesor nerararo de Geografía Historia

Dia 14 El Cambio Climatico. · . . 

EL DÍA

Con la celebración de las 1 y
11 Jornadas Micológicas, el oto
ño en La Serranía conquense ha
adquirido carácter cultural. Este
año el Ayuntamiento de Cañiza
res, con la colaboración de la Di
putación Provincial y Aedenat,
dentro del programa cultural del
92, celebrará a partir del próxi
mo día 7, unas "tertulias ecoló
gicas", que se llevarán a cabo en
el Centro Social Polivalente de
esta localidad.

Tertulias ecológicas, promovidas
por la Diputación y Aedenat

TERTULIAS -$5
ECOLOGISTAS

Salud Ambiental y coordinador
del Vivero Forestal de Especies
Autóctonas de Albacete. Por ül
timo, los días 28 y 29 de este
mes, la temática se centrará en
la localidad, concretamente se
hablará <le "La repoblación del
monte de Cañizares".

Das 28y 29
Repoblacion del Monte de Cañizares.

1
o es ctrs cerraran o. et3tu octuDCAMZrSa;u oot

Ayto Cañizares ~
••♦ Diputación de Cuén
~. Area de Cultura

"Aedénai'

. . 'Dia ..21 Mefodologiá de la Repoblacio11 Forestal. .
CiprianoEscribano Pardo

~ ~•mico In 51!:IU!:t A,nbftNll~I
~(oorllirNldor d•I Vi,orn forestal d• EspP>.,e5 Auioctonas do Alba'-ti,

·-4: - .

Científicas, hablará sobre "El
cambio climático".

"Metodología de la repobla
ción forestal", será el tema qué
se trate el día 21 de noviembre
y cuyo introductor será Cipria
no Escribano Pardo, técnico de

El objetivo de estas tertulias
es dar a conocer a todas aque
llas personas que de alguna for
ma se siente atraídos por esta
materia, una serie de temas que
afectan al medio natural en el
que habitualmente nos desenvol
vemos y al que tanto hay que
agradecer.

El programa se iniciará maña
nai.sábado, el- ponente será José
A. López-Palacios Villaverde, li
cenciado en Historia del Arte y
profesor numerario de. Geogra
fü:i'e Historia, que desarrollará el
tema de "Ecodesarrollo: una so
lución".

La siguiente tertulia se ha or
ganizado para el día 14 de no
viembre, Juan Carlos Murillo,
doctor en Ciencias Químicas y
colaborador científico del Con
sejo Superior de Investigaciones
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LOS VECINOS, CONTRA EL SUBTERRANEO
BEGOÑA RIVAS

■ Vecinos y ecologistas del barrio de Prosperidad
organizaron ayer. un acto festivo para protestar

contra la futura construcción de un paso subterráneo.
Según las previsiones del Ayuntamiento, este paso
unirá las calles Alfonso XIII y Corazón de María.
Los ecologistas denunciaron la política de excesiva
protección del automóvil que lleva a cabo la cor-

poración municipal, teniendo en cuenta que, según
datos recogidos por la asociación ecologista AEDE
NAT, la mayoría de los desplazamientos realizados
en Madrid son peatonales. Además afirmaron que
la realización .de el proyectado subterráneo destruirá
zonas de arbolado y se dificultará el paso a los vian
dantes al estrecharse las aceras.

A primera hora de la mañana ya había comenzado la protesta.

I:{::l Domingo 8 de noviembre de 1992

Aumentará el tráfico
Protesta contra

el túnel de
Alfonso XIII

YA, MADRID Vecinos y ecolo
gistas se concentraron ayer en
la confluencia de las calles
Corazón de María y Alfonso
XIII para protestar contra la
construcción· de un paso sub
terráneo en la zona.

Los convocantes del acto
consideran que el túnel su
pondrá la degradación de la
vida en el barrio porque im
plicará el estrechamiento de
las aceras, la destrucción del
arbolado y el incremento del
tráfico, la contaminación y el
ruido.

Segun Aedenat, la política
del Ayuntamiento de Madrid
de potenciar el vehículo pri
vado "no sólo no mejora la
circulación, sino que la dete
riora gravemente".

madrid

LEOPOLDO GÓMEZ
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ALMADEN

Los ecologistas festejan
la negativa de Bono al
proyecto de incineradora
• Sólo una declaración de
«interés nacional» del Gobierno
revocaría la decisión del
presidente castellano-manchego

ALFONSO CASTRO

CORRESPONSAL

TOLEDO.- La coordinadora con
tra la incineradora de Almadén
celebra este fin de semana una
romería festiva en la localidad de
Alamillo, para celebrar la negativa
del presidente de Castilla-La Man
cha, José Bono, al proyecto.

La organización ecologista
Aedenat destacó quelaactitud de
Bono chocó con las presiones del
Gobierno central y de las empresas
interesadas en la construcción de
la incineradora de residuos indus
triales de Almadén. .

Sólo la declaración de «interés
nacional» emanada del Consejo de
Ministros podría dar al traste,
según fuentes del Ministerio de
Obras Públicas, con la reciente
decisión de la Consejería de Indus
tria de Castilla-La Mancha de no
autorizar la instalación de la inci
neradora de residuos industriales
en Almadén, prevista por la
empresa pública Mayasa.

Esta posibilidad, que aún no ha
sido contemplada definitivamente
por el MOPT, se saltaría las com
petencias en materia de Medio
Ambiente transferidas en su día
por el Estado a la región, cosa que
parece harto improbable. La Con
ferencia Sectorial sobre Medio
Ambiente, en la que participan
todas las administraciones del
Estado, analizará el futuro empla
zamiento de la incineradora.

Por contra, las críticas más duras
recibidas · por el presidente caste
llano-manchego han provenido de
la Federación Provincial de Mine
ría (FPM) de UGT en Ciudad
Real, que ha calificado la decisión
de «tomadura de pelo» para los
vecinos de Almadén y para los tra
bajadores de Mayasa.
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Endesa, Aedenat y los
sindicatos promoverán
la energía eólica
• El grupo eléctrico se ha
comprometido a alcanzar una
producción total de mil
megavatios antes del 2000

MADRID. EI Grupo,Endesa, los
sindicatos UGT y CCOO y la aso
ciación ecologista Aedenat han
firmado un acuerdo para desarro
llar la energía eólica en España,
informó la comisión de trabajo
que llevará adelante el proyecto,
informa Europa Press.

Los objetivos de esta comisión
a cuatro bandas son, entre otros,
encontrar zonas de interés eólico
de bajo impacto ambiental y pro
poner métodos de trabajo para
evitar la alteración del medio
ambiente, así como promover el
desarrollo de esta fuente de ener
gía hasta instalar 750 megavatios
antes del año 2000.

La comisión se esfuerza tam
bién en promover una estructura
industrial que permita a nuestro
país autoabastecerse de compo
nentes y equipos, incrementar los
proyectos de investigación y
desarrollo de esta energía y difun
dir las ventajas de esta fuente de
energía entre la población.

El germen de esta comisión fue
una propuesta de UGT, CCOO
y Aedenat para el desarrollo de
la energía eólica que presentaron
a diferentes Administraciones
públicas y empresas del sector
eléctrico.

El Grupo Endesa constató la
viabilidad de la propuesta y así
se ha comprometido a instalar
generadores de electricidad por
energía eólica hasta conseguir
una producción total de 1.000
MW antes del año 2000.

El interés de este tipo de ener
gía reside, según la nota de la
comisión de trabajo formada por
Endesa, UGT, CCOO y Aedenat,
en que la energía eólica es la que
más puestos de trabajo puede
generar por cada unidad de ener
gía producida.

Su desarrollo tecnológico ha
permitido un descenso de sus cos
tes hasta convertirla en una fuen
te con interés económico, ya que
no consume recursos perecede
ros, no contamina y respeta el
medio ambiente.

LUNES 9 DE NOVIEMBRE DE 1992

BAJO PALIO / ENDESA/UGTCCOO

El grupo eléctrico Endesa, los sindicatos UGT
y CCOO y la asociación ecologista Aedenat han
creado una comisión de trabajo para promover
el desarrollo de la energía eólica. Se han com
prometido a constituir antes del año 2000. ins
talaciones con capacidad para producir 750
megawatios de este tipo de energía. Encomiable
iniciativa que se traducirá en seguridad y en
rentabilidad.

EL PAÍS, lunes 9 de noviembre de 1992

Acuerdo de ENDESA,
Aedenat, CC 00 y
UGT para potenciar
la energía eólica

EL PAÍS, Madrid
El grupo ENDESA, los sindica
tos UGT y CC 00, y la asocia
ción ecologista Aedenat han fir
mado un acuerdo para constituir
una comisión de trabajo con el
objetivo de favorecer el desarro
llo de la energía eólica en Espa
ña. La comisión se propone en
contrar zonas de interés eólico de
bajo impacto ambiental y méto
dos de trabajo para evitar la alte
ración del medio ambiente, ade
más de promover un desarrollo
sostenido de esta fuente de
energía.
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Endesa,AEDENAT,
UGTy OC 00 se unen
para promover la
energía eólica

Madrid, Efe
El grupo público Endesa, la

asociación ecologista AEDE
NAT y los sindicatos UGT y CC
00 han acordado crear una co
misión de trabajo para promover
el desarrollo de la energía eólica y.
constituir antes del año 2000 ins
talaciones con capacidad para
producir 750 megavatios de este
tipo de energía.

Según el acuerdo suscrito entre
estas entidades, la comisión de
trabajo deberá buscar zonas de
interés eólico de bajo impacto
ambiental y lograr que las insti
tuciones faciliten su aprovecha
miento energético.

Asimismo, los firmantes del
acuerdo se comprometen a au
mentar los proyectos de investi
gación y desarrollo destinados a
la energía eólica y a sensibilizar a
la población sobre sus ventajas.

LA U@ esPAÑ +

9/4/72
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El alcalde de Collado-Villalba está
dispuesto a· salvar las encinas de un coto

LUIS ESTEBAN
Collado-Villalba

El concejal de Urbanismo del
Ayuntamiento de Collado-Vi-
11 alba, José Cea Paredes
(PSOE), ha asegurado que el
alcalde está dispuesto a cam
biar la tipología de las vivien
das que se van a construir en el
coto de Las Suertes. El proyec
to está siendo motivo de pro
testas por parte de los vecinos
colindantes y del grupo ecolo
gista Aedenat desde que co
menzaron las obras, el pasado

29 de septiembre. Cea sostiene
que con el cambio se salvarán
"todas las encinas", que los ve
cinos cifran en 3.000.

José Cea aclaró que desde
que comenzaron las obras
"sólo se han cortado dos enci
nas" y no 300, como aseguran
los vecinos. Durante una visita
que el edil realizó con un grupo
de periodistas, demostró- que
en la finca hay sólo encinas y
una decena de enebros. Cea
duda que en el encinar habiten
especies protegidas, tal como

dicen los detractores del pro
yecto.

Por otra parte, el equipo de
gobierno que encabeza el so
cialista Carlos Julio López Ji
ménez se ha comprometido a
cambiar la tipología de la cons
trucción en la zona y construir
bloques abiertos en lugar de vi
viendas unifamiliares. Cea ma
tizó que "de esta forma au
mentará el número de vivien
das pero se respetarán todas
las encinas sin beneficiar a los
promotores".
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Compañías eléctricas, corporaciones locales y or
ganizaciones ecologistas son las instituciones que
monopolizan la mayoría de las alegaciones al plan
hidrológico «Norte ID». La reducción de las capta
ciones de agua y los caudales medioambientales
previstos para los ríos de la región son los dos

ASTURIAS

aspectos más censurados en los recursos formula
dos hastaayer, jornadaenlaqueconcluyó elperío
do de presentación de quejas que había quedado
abierto el pasado 8 de junio. En este proyecto se
define lapolítica hidrológica a desarrollar durante
los próximos veinte años.

Caudal medioambiental y captación de agua,
origen de las alegaciones al plan «Norte l»
Los recursosfueronformuladosporeléctricas, ayuntamientosygruposecologistas

Oviedo, J. C. l. centrales. Otro de los aspectos
El período de alegaciones al censurados del plan «Norte II»

plan hidrológico «Norte 11», en se refiere a los usos prioritarios
el que se define la política sobre de los recursos hidrográficos.
el agua a desarrollar durante los En este proyecto se establece
próximos veinte años por el Mi- que el abastecimiento a la po
nisterio de Obras Públicas y blación es el primero de los ser
Transportes (MOPT) en Astu- vicios que las reservas de los
rias, concluyó ayer. La mayoría embalses deben garantizar. En
de los recursos formulados inci- segundo término, sitúa los usos
den en los caudales ecológicos industriales y, por último, la
fijados en el proyecto y en las producción energética. Es aquí
modificaciones de algunas cap- donde discrepan las compañías
taciones de agua. La mayor eléctricas, por entender que al
parte de estas alegaciones fue- favorecer los otros dos usos pe
ron formuladas por las compa- ligra su producción en caso de
filas hidroeléctricas, los ayunta- restricciones.
mientos y organizaciones ecolo- Por último, las hidroeléctri
gistas. cas han alegado también contra

Los recursos presentados por la regulación de las sueltas de
las compañías energéticas se agua, que provocan importan
fundamentan en los caudales tes crecidas del cauce de los ríos
ecológicos de los ríos y en la cuando en las centrales se tra
modificación que se realiza de baja para la obtención de ener
los usos prioritarios de recursos· gía. Esta limitación se realiza
hidrológicos. Entre estas em- para proteger las condiciones
presas se encuentran Hidroeléc- ' · medioambientales de los ríos,
trica del Cantábrico, Electra de en sintonía con las otras medi
Viesgo o la Asociación de Pe- das proteccionistas contempla
queños Productores y Autoge- das en el plan «Norte II».
neradores Hidroeléctricos, P Ayuntamientos
tre otras.

Las compañías eléctricas esti
man que que el 10 por ciento de
la aportación media anual del
cauce del río, que se fija como
caudal minimo ecológico, es in
suficiente. para garantizar la
producción energética de sus

Pedro Pitera.

ción de Laogreo ha centrado
sus quejas por el caudal ecológi
co fijado para el Nalón, al esti
mar que éste es muy bajo. Asi
mismo, el Ayuntamiento lan
greano censuraque se reduzca a
casi lamitad la actual concesión
de mil litros de agua por segun
do. Las quejas de las autorida
des municipales de Laviana,
por su parte, se centran también
en el caudal ecológico asignado
y en los perjuicios que estos
proyectos representan para los
intereses turísticos del concejo.

En el valle del Caudal, fue el
Ayuntamiento de Lena quien
formuló recurso contra la cons
trucción del embalse del Huer
na, al considerar que el impacto
paisajístico merma las posibili
dades turísticas de este valle. La
Corporación lenense propone
que esta presa se localice en el
río Pajares.

También el Ayuntamiento de
Gijón y el grupo municipal del
PP formularon alegaciones. En
ambas se subraya que el plan
hidrológico «lesiona gravemen
te los intereses» y pone en «peli
gro el abastecimiento» del con
cejo al exigir que parte del cau
dal de agua de Los Arrudos y
del acuífero de Deva sea com
partido para el saneamiento de
los ríos Viao, Nora y Noreña.
Las autoridades locales ven en
esta propuesta un intento de
que Gijón se incorpore a Cada
sa y pierda la Empresa Munici
pal de Aguas.

Por último, AEDENAT y la
Coordinadora Ecoloxista d'As
turies son otras instituciones
que alegaron· contra el plan
«Norte 11». Estas asociaciones
censuran que el proyecto tiene
una concepción «fuertemente
influenciada por criterios eco
nómicos, mientras que los as
pectos medioambientales no
son objeto prácticamente de
atención».

El segundo bloque de alega
ciones fue presentado por los
ayuntamientos, principalmente
los del valle del Nalón, la zona
más afectada por las construc
ciones hidrológicas previstas en
el plan «Norte II». La Corpora
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AHORRAR AGUA

es preciso detallar cómo
se distribuye el consumo
de agua, dado que, en
nuestra región, "se están
Instalando una serle de
empresas enormemente
voraces en el consumo de
agua".

Como medida correcto
ra, los ecologistas plan
tean una política de ges
tión del agua que haga
hincapié en el ahorro, en
tendiendo como tal la lu
cha contrael despilfarro",
pues se trata de un bien
escaso y no es aconsejable
que se causen danos a los
ecosistemas fluviales.

Por lo que se refiere al
saneamiento de los ríos,
en las alegaciones se re
salta que sólo podrá ser
una realidad si se elimi
nan las causas que origi
nan su contaminación y se
aJ'lade que "si la Confede
ración Hidrográfica del
Norte de Espata conside
ra imprescindible desa
rrollar consecuentemen
te actuaciones que ten
gan como meta la recupe
ración ecológica de los
cauces fluviales, debe
dar respaldo a medidas
que eviten los vertidos
contaminantes, proce
dentes principalmente,
de la Industria que con
vierte a nuestros ríos en
cloacas'',

Como corolario de este
planteamiento, AEDENAT
se11ala que la construcción
de embalses no sólo mejo
ra la situación de los ríos,
sino que la empeora, al
modificar radicalmente
cauces de ríos ecológica
mente bien conservados.

A modo de resumen, las
alegaciones ecologistas
explican cada une de les
propuestas de construc
ción de embalses realiza
das por la Confederación
Hidrográfica del Norte de
España (en Caleao, Huer
na, San Isidro y San Ju
lián) y mantienen una pos
tura contraria a los mis
mos, con argumentos me
dioambientales auspicia
dos porel propio Plan de

agua corriente en otro de
agua estancada, lo que
provoca la desaparición
de la inmensa mayoría de
los organismos propios
del río, desde las algas
adheridas a la superficie
del fondo, basta algunos
de los mamíferos y aves
cuya vida está asociada a
las riberas.

Teniendo en cuenta que
algunos de los embalses

un embalse, según indican
las alegaciones de la aso
ciación ecologista, se
transforma un sistema de

ras hidráulicas, sino que
constituyen, además, va
liosísimós ecosistemas.

Con la construcción de

AEDENAT subraya que la construcción de embalses empeora la situación de los ríos

• Según explican en sus alegaciones, una política correcta de gestión del
agua deberla pasarpor la lucha contra el despilfarro

Los ecologistas rechazan el proyecto de
Plan Hidrológico Norte II por su nula
atención a las repercusiones
medioambientales

Los ecologistas no son partidarios de la construcción de embalses. En la foto, el pantano de Los Alfilorios

les no son objeto, prácti
camente, de atención y
puntualiza que los ríos no
son simples infraestructu

CRITERIOS
ECONOMICISTAS

LaAsociación Ecologis
ta de Defensa de la Natu
raleza (AEDENAT) consi
dera rechazable el proyec
to de Plan Hidrológico
Norte II, que pretende re
gular la situación del
abastecimiento de agua en
Asturias y en la zona sep
tentrional del país, como
consecuencia de que los
criterios qué lo Inspiran
"no tienen en cuenta las
repercusiones medioam
bientales'', según subra
ya en las alegaciones que
esta organización ha pre
sentado a dicho Plan y en
las que, además de subra
yar que la construcción de
embalses empeora la si
tuación de los ríos, aboga
poruna política de gestión
del agua que promueva su
ahorro y luche contra el
despilfarro.

El rechazo global al
proyecto del Plan Hidroló
gico Norte II se produce
por la inexistencia de un
estudio de evaluación del
Impacto ambiental que las
obras que conlleva su
puesta en práctica puedan
ocasionar en los cauces
fluviales en los cuales se
pretenden construir em
balses.

Los ecologistas estiman
que, en una situación co
mo la actual de aguda cri
sis ecológica, resulte alar
mante que losorganismos
encargados de la gestión
de los recursos naturales,
en este caso los ríos, pla
nifiquen su uso olvidando
el aspecto ecológico de los
mismos.

A juicio de AEDENAT,
la concepción del Plan Hi
drológico Norte II se fun
damenta casi exclusiva
mente en criterios econó
micos, mientras que los
aspectos medioambienta
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Las previsiones del proyecto afectan
al Principado y a Cantabria1

Las modificaciones han sido presentadas
por ecolog istas , empresas y ayuntamiento

El plan Norte 2 recibe 112 alegaciones
1

La construcción del embalse deCaleao
acapar a la mayor parte de las quejas

Un proyecto que costará cerca-de dos billones

La propuesta de drecin
ces del Plan H1rJrológico
NMe 2 elaborada por la
Confederación Hidrograh
ca del Norte. con el objeto
de ordenar la reglamenta
ción de todas las cuesto
nes relacionadas con las
aguas cont1nenlales, con
templa la conslrucc1ón de
siete nuevos embalses en
el Pnnc1pado de aqui al
ano 2002 Cualro de los
nuevos pantanos eslarian
destunados a garantizar el
suministro de agua a va
rios núcleos urbanos de
Astunas, sun olvidar el post
ble aprovecham1enlo ener•
gético Los tres embalses
restan1es, Que se 11b1Carian
en el occidente de la te
g1ón. eslarian deslmados
preferentemente a la pro
duccin de enera hidroe
léclnca

Los embalses prev1slos
son los de Caleao Huerna
San Juhán. San li,1dro, Pe
soz, Suarna y Bntro. y su
conslrucc1ón se hasa en
un incremento de la de
manda de agua en los pró
xImos afias de un 13% res
pecto al consurr,o actual
en lo releren1e a la pobla
cin, y en un 3.5% respec
to a las industrias

La ,nvers,ón 'atal pre·
vrsta en el Plan H1drológ1co
Norte 2 es de 133 283 m
llones de pesetas de aqui
al ato 2002. canhdad que
se incrementará en 25000
millones en los siguientes
diez anos. El 16'%, de lo in
vertido hasta el 2002 se
deshnará a la construcción
de los siete embalses se·
r"lalados-22.126,nlllones-.
el 17% a garanltzar el
abastecimiento de agua a
la población y a 'as indus
tnas -23.508 millones-, el
54% a obras de sanea·
mento -74 673 millones
y el 13% restante -17976
millones de peselas- se
dedicará preferentemente
a los encauzamientos de
vatios rios

Uno de os apartados
del Pan Hidrológico Norte
2 hace relerenca a la se
gundad, y en el mismo se
,ecogen 39 puntos en los
que pueden producirse
grandes avenidas y existe
peligro para las vidas hu·
manas, entre los más m
portantes se encuentran el
arroyo Zurraco, cm Lua ca.
los rios Magdalena y '\rlos,
en Avilés. y el io Pln en
Gijón

EL DATO

7 nuevos embalses
antes del 2002

-

de depuración de las aguas re
siduales. que en Espal\a es inle·
rior a la de otros paises euro•
peas, ya que apenas llega al
40% de la poblaciónque \11ve en
ciudades de más de 500 OCX)
habltanles, estando en peor s1•
tuación los municipios de me
nos de 10 CXX) hab1tan1es El
cosle para una red de depura
doras que permuta mejorar sus
lanc1almenle esta s11uacl()(l ha
sido estimado por la Secretaria
de Estado para las Polihcas de
Aguas y el Mecho Ambiente en
1,3 blllones de pesetas.

de los cuales conesponde a
aguas subterráneas Pero junto
a eslas grandesctras aparecen
otras no menos espectaculares,
corno son un consumo por habi·
lante y ano de 1. 180 metros cu.
bicos, uno de los mas alias del
mundo, sólo superado por Esta
dos Unidos yCanadá.. De ahi la
urgente necesidad de racional
zar el consumo de un bien que
cada dia se muestra más esca•
so.

El Pian HidrológicoNacional
contempla también la necesi•
dad de aumentar la capacidad

tspi±is
Z3.e

Los objetivos del proyecto
que en estos mornenlos se está
elaborando son los de sallsla
cer las demandas de agua,
equihb<ar el desarrollo regional y
sectonal, incrementar las dspo
rnbdidades de agua al tiempo
que se protege su calidad y se
economiza su uso, y racionalizar
el consumo y adecuarlo con una
eficaz protección del medio am•
biente

Según los datos del m1ruste·
no, los recursos de agua dispo
n1bles en Espafla rondan los
cien kilómetros cUb1cos, el 20%

~
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El Plan Hidrológico Nacional
que el Gobierno quiere aprobar
en 1993, con una vigencia supe·
tor a los diez atos, tendrá un
coste apoxumado de dos billo
nes de pesetas, seg un se des
prende de la documentación
del Munusteno de ObrasPUblicas
y Transportes (MOPT), organs
mo encargado de COOfdlnar los
d1Slinlos planes elaborados por
cada una de las cuencas ex1s
lentes en nuestro pa/s.

los de Lavíana, Langreo, lena,
LJanes, Valdés, Gijón y OvlOdo.

También les asociacione1
ecologistas han presentado un
importante numero de alegacio
nes, que en la mayoria de los ca
sos rechazan la construcción de
nuevas presas y crilican la falll
de criterios medioambientales de
las medidas previstas. Entre las
organizaciones ecolog is tas que
han expuesto alegaciones, desta
can la Asociación Asluriana de
Amigos de la Naturaleza, la eoo, .
dinadora de Organizaciones de
Defensa Ambiental, la Cootd1na
dora Ecoloxista de Asturias, y
Aedenal.

Varias empresas, especial
mente del sector eléctrico, han
p,esentado también alegaciones.
En éstas se considera demasiado
elevado el nivel medioambiental
del caudal de los ríos, y set\alan
que con ese nivel es imposible
hacer rentable la explotación
energética las empresas piden
aS1mIsmo que no se refleje en el
documento olcal el carácter pno
rltar10 del abastecimiento e la po
blación en la conslrucclÓll de las
nuevas obras Entre las socieda·
des que han presenlado pro
puestas se encuenlran Hidroeléc·
Inca del Cant;ibnco, Electra del
Viesgo, Celulosas de Aslurias, o
Ensldesa

Enlre las alegaciones, tam
bien existen vanas de dis1inlos
0tganismos oficiales, que sugie
ren pequefios cambios de proco
dimienlo y algunas variaciones de
detalle. Entre los firmantes de es
tos documenlos se encuentran el
lnat1tuto Nacional para la Conser
vacin de la Naturaleza (leona), el
lnsliluto Nacional de Reforma y
Desarrollo- Agrario, la Consejería
de Medio Ambiente y Urbanismo
del Principado, o Cadasa.

El reslo de alegaciones se
pueden englObar denlro de un
gran apartado, en el que pueden:.%.2.32
como el PP e IU, colegios oliciales
de geólogos y de ingenieros, y
otras asociaciones de diversa In·
dole Pantanos. Laconslrucci6n de nuevo, pantanosen Asturiascuenta con una futlrfeOpos1ción

53

Sugerencias

La mayor parte de las pro
pueslas corresponden a parlicu·
lares que consideran que las
obras incluidas en la propuesta
lesionan sus intereses, por lo que
solicitan que se estudienposables
mod1licaciooes. Muchos de los
particulares han presentado sus
sugerencias en nombre propio,
pero haciendo constar que son
miembros de dislintos colechvos,
entre los que deslacan la Asocia·
con Española deMosca y Salmó
rndos

Por numero de alegaciones.
Sguen en orden de importancia
las elabo<adas por ayuntamien·
tos, que coosideran perJudicial la
reducclÓ'1 det volumen de capta
cien de aguas. Olras corporacio
nes locales han presenlado pro
puestas por considerar ..bajo" el
rnvet del caudal ec:ológ ico con,
templado en el p,oyeclo. Enhe
los ayunlarmentos que han elabo
rado sugerencias se encuentran

Jn total de 112 alegacl<>nes se
an presentado a la propuesta de
faectrices del P\an Hidrológico
\JOfte 2 elaborada por los serví•
:10s técnicos de la Conlederación
idrográhca del Norte (CHN). Es
)0S1ble que esle organismo reci·
la nuevas alegaciones durante
os próximos dias

Ayuntamien tos, pe.rllculares,
?mpresas, ecologistas, partidos
oliticos y otras asociaciones han
?laborado una sene de popues
as altemativas a este plan ollCléll,
1ue lienen como denominador
:omún el ,echazo a la conslruc
:ión ele IOs nuevos embalses,
Jnnc1palmante el de Caleao (Ca
>o). el desconteolo con el nivel
jel llamado caudal ecológJCO de
os rios -estimado en un 10% de
;u caudal mecho- que garantiza
a la vida en los mismos, y la crit
:a a la reducción del volumen de
:aptacionde aguas

El Plan Hidrologco del Norte
ene tres apartados Norte 1
- que se sta en Galca-, Norte
2- que incluye al Principado y a
San!ander-. y el Norte 3 -Pais
vasco- Este proyecto se presen-
10 en la pnma,.,era de este afio , y
pos1en0fmente se abfló un peno·
jo de alegaciones dedos meses
que fue prorrogado duranle otros
Jos Ahora la CHN estuchará las
propuestas antes de elaborar el
documenlo defirnhvo.

Enlre las 112 alegaciones pre•
senladas al Plan Htdrológico Nor
te 2 son mayorla las mostradas a
las obfas proyectadas en el Pnun.
cpado, aunque también exusten
vanas relendas a Cantabria. Hay
que seflalar, as1rmsmo, que 26
entidades han presenlado pro
pues,as a los tres planes de la
cuenca hldrograhca del Norte,
siendo 86 las elaboradasespecili
camenle para el proyecto Norte
2

JAVIER MARTIN
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Aedenat pide que «El
Encinar» se clasifique
como no urbanizable

Diario 1625

VILLALBA

Aedenat pide
que «El Eninap»
sea declarado
no urbanizable
Dl6
La Asociación Ecologista de
Defensa de la Naturaleza
(Aedenat) ha solicitado al
consejero de Política Terri
torial de la Comunidad de
Madrid, José María Rodri
guez Colorado, que «El
Encinar de las Suertes»,
situado en Collado-Villalba,
sea calificado como suelo no
urbanizable y especialmente
protegido.

Según señala Aedenat en
un comunicado, el planea
miento urbanístico actual del
término municipal de Colla
do-Villalba favorece la espe
culación y pone en peligro
zonas naturales como la de
«El Encinar», donde, afir
man, existen numerosas
encinas centenarias y en
excelente estado de conser
vación.

Los ecologistas también
han pedido al consejero
Colorado que evite la apro
bación del avance del nuevo
Plan General para Colla
do-Villalba, recientemente
elaborado por el Ayunta
miento, y en el que se pro
pone la catalogación como
«urbanizable» del 80 por 100
del suelo municipal.

Para los ecologistas de
Aedenat, esta medida con
tradice la ley del Parque
Regional de la Cuenca Alta
del Manzanares y supondría
la · destrucción total de
amplias extensiones de enci
nares, muchos de ellos con
siderados como zonas de
máxima protección.

Por último, la asociaicón
ecologista considera que
Collado-Yillalba es una de
las localidades de la Comu
nidad de Madrid donde más
se ha destruido el medio
ambiente en los últimos
años, «debido -afirma el
comunicado- al desarrollo
urbanístico desenfrenado
que ha tenido lugar, en bue
na parte, en los encinares de
la zona».

40/1/42

l0/1/42¿ UND)O

VILLALBA

10/1/2

Los ecologistas ·
piden que se anule .
el plan urbano de
Collado-Villalba

MADRID.- La Asociación Ecolo
gista de Defensa de la Naturaleza
(Aedenat) ha solicitado al conse
jero de Política Territorial de la
Comunidad de Madrid, José María
Rodríguez Colorado, que «El
Encinar de las Suertes» de Colla
do-Yillalba sea calificado como
suelo no urbanizable y especial
mente protegido.

Según Aedenat, el planeamiento
urbanístico actual del término
municipal de Villalba favorece la
especulación y pone en peligro
zonas naturales como la de «El
Encinar», donde, afirman, existen
numerosas encinas centenarias y
perfectamente conservadas.

Los ecologistas han pedido a
Colorado que evite la aprobación
del avance del nuevo Plan General
elaborado por el Ayuntamiento,
donde se propone que el 80% del
s:elo municipal sea urbaniza!!2.

LUIS ESTEBAN, Collado-Villalba
La asociación ecologista Aede
nat solicitó ayer al consejero de
Política Territorial, José María
Rodríguez Colorado, que sus
penda inmediatamente el planea
miento urbanístico de · Collado
Villalba y califique el Encinar de
las Suertes como "suelo no urba
nizable" y "especialmente prote
gido" (las obras en esta zona han
provocado protestas vecinales).
La asociación denuncia la politi
ca urbanística y "especulativa"
del Ayuntamiento, del PSOE,
que se propone urbanizar "el
80% del término municipal".

EL A1S
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Por otra parte GEM-AEDE
NAT de Madrigueras han pre
sentado al concejal de Agricul
tura de este Ayuntamiento un
escrito con más de 200 firmas
pidiendo la creación de una pla
za de guarda rural ante los
numerosos delitos ecológicos
que se están cometiendo en el
campo. como son incendios
forestales provocados o la caza
furtiva en especies protegidas.

GEM-AEDENAT de Madri
gueras se creó hace unos 4 años
ante el deterioro medioambien
tal que venía sufriendo esta
zona de la comarca de la
Manchuela.

Los grupos ecologistas
G.E.M.-EDENAT de Madri
gueras y AEDENAT.de Alba
cete han pedido una entrevista
con el presidente regional José
Bono. para hacerle entrega de
2.153 firmas de ciudadanos de
la comarca de la Manchuela,
así como de Tarazana de la
Mancha y Quintanar del Rey
y explicarle su propuesta para
la regeneración natural del ria
chuelo Valdemembra.

En la citada entrevista los
ecologistas comentarán a José
Bono el deterioro que ha ido
padeciendo este arroyo. que
nace en tierras de Cuenca y
va a morir en el rio Jücar.

Según AEDENAT lo que
antes era un riachuelo de aguas
limpias rodeado de numeroso
arbolado y vida silvestre, hoy
en día es Un estercolero de los
pueblos ribereños y un gran
foco de infección para toda la
comarca.

Ante esta situación, los eco
logistas solicitarán de la Junta
la realización de Un estudio
exhaustivo de los focos conta
minantes y de las causas de su
deterioro, así como su correc
ción a través del establecimien
to de depuradoras y un control
de los riesgos.

Igualmente pedirán la repo
blación de arbolado en todo su
recorrido y una vez recuperado
su protección para evitar nuevos
atentados ecológicos.

Guarda forestal

LT

AEDENAT
pedirá a Bono la
regeneración del
arroyo
Valdemembra

denlro

Variedad de
precios

En cuanto al precio
para acceder a cada una
de las actividades pro
gramadas para este nue
vo curso, el acceso a los
talleres supone unas 500
pesetas, mientras que
los cursos oscilan entre
las 500 y las 1.00 pese
tas para los mayores de
14 años.

Por el contrario, las
clases del aula perma
nente de informática
cuestan 10.000 pesetas
en el caso de iniciación
y 15.000 si es de per
fecionamiento.

grama de intervención comu
nitaria desde la UP se con
tinuará trabajando para que
la vida social y cultural de los
pueblos sea más rica y diná
mica. En este sentido, se han
programado una serie de acti
vidades en colaboración con
los servicios comunitarios,
tales como encuentros comar
cales, cursos y charlas colo
quios en colaboración con la
Oficina de Información al
Consumidor.

Dentro de los encuentros
comarcales se está estudiando
la realización del primer
encuentro comarcal de la Ter
cera Edad y de mujeres.

Para acceder a este nuevo
curso, que comenzó ayer. los
interesados pueden acudir a
la casa de la cultura de Elche
de la Sierra.

relacionados con la vida cultural de esta localidad,
tal y como es su festival de teatro, su ciclo musical
y realización de las alfombras florales coincidiendo con
la fiesta del Corpus. Los interesados a este curso pueden
inscribirse en la casa de la cultura de esta villa.

nas películas.
Por otra parte, la Univer

sidad Popular de Elche de la
Sierra colabora en el VI Fes
tival de Teatro de la Sierra,
así como en la preparación de
las semanas y fiestas populares
y del II ciclo de música de
Elche de la Sierra.

Junto a estas actividades y
ya en el apartado de talleres
se ofrecerán los siguientes:
radio, televisión, música
pop-rock, juguetes, máscaras,
fotografía y alfombras del
Corpus.

Asimismo este año se segui
rá con el aula de adultos y
de la mujer, así comó con la
academia de la música, en
donde se impartirán clases de
instrumentos de viento y de
solfeo.

Finalmente dentro del pro-

Las inscripclones par este nuevo curso se realizan en la as de la cultura de Elche de la Sierra.

por
exclusivo por fuero
exclusivo

Desde sus aulas se seguirá potenciando todos los actos culturales y musicales de la villa

El nuevo curso ue comenzó a ver, inclu e diversos talleres actividades complementarias

En este nuevo curso, al
igual que en ediciones ante
riores se incluirán diversas
talleres y actividades comple
mentarias.

En cuanto a los cursos se
impartirán los siguientes: alfa
betización y graduado escolar
en colaboración con el MEC,
inglés, informática. gimnasia
de mantenimiento, danza y
.ballet, karate, laúd y bandurria
y medioambiente, salud y
consumo.

En el apartado de artes
plásticas se ofrecerán clases
sobre manualidades, maqueta
ción-artesanía de madera. pin
tura y cerámica.

De cara a las pedanías la
oferta educativa se amplía con
cursos sobre gimnasia, manua
lidades y mecanografía, temá
ticas que se complementarán
con otras actividades, comno
son la formación del club de
pensionistas, la preparación
de las fiestas y el pase de algu

PROVINCIA

La Universidad Popular de
Elche de la Sierra ha cumplido
su décimo aniversario. Con tal
motiv o y coincidiendo con la
apertura del nuevo curso Se
ofreció un concierto el pasado
5 de noviembre y se ha mon
tado una exposición sobre el
certamen nacional de fotogra
fía dedicado al arte y a las
tradiciones populares 1990.

Esta muestra perteneciente
al Ministerio de Cultura y a
la dirección general de Coo
peración Cultural. después de
recorrer varias Universidades
Populares ha llegado hasta
Elche de la Sierra, en .donde
permanecerá abierta hasta
mañana. día 11.

Cursos, talleres y actividades
complementarias

La Universidad Popular de Elche de la Sierra acaba
de cumplir su décimo aniversario. Para este año al
igual que en ediciones anteriores además de Impartirse
talleres, cursos y otras actividades complementarias,
se seguirá desde sus aulas potenciado los varios actos

LT

La Universidad Popular de Elche de
la Sierra cumple su décimo aniversario

La Tribuna
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POCOS se acuerdan ya de
aquel gris Gobierno de
Calvo-Sotelo que nos

1 alumbró el «23-F». Y menos
aún de que uno de sus gestos polí
ticos más significados fue acudir a la
inauguración de la central nuclear
de Almaraz I: la primera puesta en
marcha tras la muerlre del dictador.
Con ello pretendía, no sólo apun
talar a esta fuente de energía que la
sociedad contestaba más allá de lo
tolerable, sino sobre todo, hacer ver
a la oligarguía económica que su
Gobierno mantenía el apoyo a esta
aventura imposible.

Efectivamente, en este país se han
construido las centrales nucleares
por el beneficio que reportaba cons
truirlas: beneficio para las compa
ñías de bienes de equipo que eran
propiedad de la oligarquía y para los
bancos que prestaban los capitales,
que también eran suyos. Poco im
portaba que esto disparara las
deudas , de las compañías eléctricas
-cuyos consejos de administración
también controlaban pese a tener
participaciones ridículas en el accio
nariado- hasta cifras astronómicas.
¡Más de 4 billónes de pesetas! Como
cualquiera que no crea en los Reyes
Magos sabe, para las grandes com
pañías no rigen las leyes del mer
cado sino el «demasiado grande para
quebrar» que traducido a correcto
castellano quiere decir que si ellos
se equivocan nosotros lo pagamos.
Como efectivamente sucedió.

1

Ladislao MARTINEZ / Portavoz de la Asociación AEDENAT

Elpulso nuclear del PSOE
En esto, que ganaron las elec- _ jero de la nuclearización. FECSA,

ciones unos tecnócratas embutidos Sabe a p0CO que había apostado fuertemente por
en pana avalados por diez millones y.e . ella, va a la quiebra y solo el apoyo
de ingenuos. Traían en su programa . la moratoria y explícito del Gobierno impide que
electoral un máximo de 7.500 MW. puede otras la sigan. Mientras tanto se
.nucleáres . .Argumentaban que la de- • • reordena el mapa eléctnco forzando
manda eléctrica ya no crecía como exigirse el a la empresa pública más saneada
en los 70 y.que por tantono eran ne' cierre de lag (ENDESA) acomprar activos de. las
cesanas todas las centrales autori- compan1as endeudadas pagando muy
zadasyqueademás no había dinero nucleares, por encimade su precio. Los usua
para terminarlas. Eso sí, ellos se. :. rios lo pagamos en la cuenta de la
comprorietfan a olvidar los errores 8S/gn7aula luz y como contrapartida ENDESA
del pasádode las eléctricas y a tra- que no tienen obtiene beneficios del nuevo sistema
bajar deuna forma constructiva pen-; : tarifario. El PSOE pasa a ocupar
sando enel futuro. De nacionaliza- ltenClÓn de mayores parcelas de poder_en el
ción nada denada. Se produce un aprobar sector utilizando los beneficios de
••. : .. ENDESA para controlar grandes

pulso sordo entre la oligarquía de empresas privadas en las que ad
siempre y los_nuevos gestores en. la quiere participaciones importantes.
que ruedan algunas cabezas por Él sector público llega a controlar el
ambos bandos y que acaba con la 40% de la generación eléctrica, lo
moratoria del PEN 83 que deja en el que unido a la culminación de la in-
dique seco los dos grupos de Le- tegración en la CEE y al proceso de
móniz y Valdecaballeros y el se- fusión bancario, provoca la unión de
gundo grupo de Tnllo. Se conectan Iberduero e Hidroeléctrica en la
a la redcasi 8.000 MW. nucleares. gran compañía privada que da ré
La oligarquía pierde a los puntos plica a la poderosa ENDESA.

el pulso porque los argumentos del Algunos años antes ( 1984), el
PSOE son ciertos y necesita el PSOE crea otro instrumento de
apoyo del Estado para salir del agu- poder que puede acabar siendo su

talón de Aquiles: la empresa na
cional de residuos radiactivos (EN
RESA), que en 1991 ingresó 34.000
millones. El dinero ha de usarse en
el futuro para gestionar los residuos,
pero mientras tanto pueden cumplir
otros cometidos ... Esta máquina de
recaudar fondos ya ha conseguido la
victoria pírrica de «El Cabril», el
ruido fracaso de la gestión de los
inocuos pararrayos radiactivos y las
sonoras bofetadas del almacén tran
sitorio. de residuos de alta. de Trillo
y el laboratorio subterráneo de Al
deadávila.

. Los rumores que·precedieron a la
aprobación del plan energético vi
gente (PEN-92) del ·levantamiento
de la moratoria fueron, a mi juicio,
una cortina de humo para ocultar el
precio a pagar por ella y otras cues
tiones menores.

Quizá el gran dato del decenio fue
el cierre, tras accidente, de la cen
trál nuclear de Vandellós I. Aunque
se intentó presentar como una deci
sión marcadamente económica, de
trás de ella estaba la activa oposi
ción de las poblaciones cercanas, un
gesto de honradez del presidente del
Consejo de Seguridad Nuclear y las
encuestas del CIS que indican que
Chernobyl causó profunda huella y
que la sociedad es notablemente an
tinuclear. Por eso sabe tan a poco la
moratoria y puede exigirse el cierre
urgente. de todas las centrales nu
cleares. Otra asignatura que tam
poco tienen intención de aprobar.
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DEPO:

Promover la subsistencia y revitalización de los
bosques autóctonos de la provincia de Burgos es el
objetivo de una campaña puesta en marcha el pasa
do 1 de noviembre por el grupo Aedenat y que con
siste en la recogida y plantación de bellotas de

roble y de encina en distinta localidades burgalesas.
El próximo fin de semana, miembros de. este grupo
ecologista se desplazarán hasta Urrez y Llanos de
Bureba para realizar trabajos de repoblación, que
continuarán hasta el 20 de diciembre.

-i
-~l

1
-{

\

R.G.O. { D16

autobús a disposición de todo
aquel que quiera participar en
la plantación de 500 kilos de
bellotas. Los interesados pue
den apuntarse en la sede del
grupo -en la barriada Inmacu
lada j-2-, los lunes a parir de
las ocho y media de la tarde. o
en los bares «Patadón» u
«Oveja Negra».

A prinicipios del próximo
año, Aedenat planteará una
nueva campaña de plantación
de especies autóctonas, aun
que cambiará entonces las
semillas por los plantones de
árboles.

en el pueblo burgalés de Adra
da de Haza.
, La campaña se cerrará el 20
de diciembre con la «gran
bellotada» en Santibáñez Zar
zaguda. Aedenat pondrá un

Aedenat organizará una nueva
campaña a prinicipios de 1993

de plantación de árboles

noviembre le tocará el tumo a
la bellota de encina. Miem
bros de Aedenat colaborarán
en las labores de plantación
que desde hace tres años reali
za el grupo madrileño ARBA

Aedenat cerrará la campaña con una «bellotada» en Santibáñez Zarzaguda.

· Operación bellota
Aedenat desarrolla una campaña por el mantenimiento del bosque autóctono

ROBERTO PERAL

EL grupo ecologista
Aedenat de Burgos ha
iniciado una campaña

para el mantenimiento del
bosque autóctono que, durante
los meses de noviembre y
diciembre, promueve la reco
gida de bellotas de diversas
especies -roble quejigo, roble
melojo y encina- en distintos
pueblos de la provincia burga
lesa.

La iniciativa, que celebra
estos días su quinta edición
-organizada durante sus pri
meros cuatro años de vida por
el Colectivo Bellota, hoy inte
grado en Aedenat--, ha tenido
una gran acogida en las pobla
ciones seleccionadas para la
recogida y plantación de semi
llas, «y en muchos casos han
sido los propios pueblos los
que han contactado con el
grupo». En todas las tareas
participan tanto los ecologis
tas como los vecinos de la
localidad en la que se llevan a
cabo.

La campaña se inició el
pasado día l en Valdenoceda,
donde miembros de Aedenat y
vecinos del pueblo recogieron
bellotas de roble quejigo que
siete días más tarde se planta
rían en la cercana localidad de
Villorejo. El próximo fin de
semana se recogerán bellotas
de roble melojo en Urrez y se
plantarán en Llanos de Bure
ba.

Los componentes del colec
tivo ecologista burgalés volve
rán a San Pedro de Arlanza
para celebrar, durante los días
5, 6, 7 y 8 de diciembre, una
acampada en el paraje de
Puente Azul, donde se recoge
rán más semillas.

El último fin de semana de
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considerar ese solar, no sólo el
menos adecuado para el audi
torio, sino el peor.

Los arquitectos ya señalaron
en su día que el planeamiento
urbanístico de la zona no per
mitía allí su construcción, por
estar calificado como espacio
verde. · ·

El Colegio acordó el pasado
martes, durante la celebración
de una Junta General, iniciar
todo tipo de acciones,· encami
nadas a salvaguardar el parque
de La Quinta. .

Entre sus iniciativas está la
distribución por la ciudad de
una serie de 5.000 carteles con
la leyenda «Salvemos La
Quinta. No al auditorio», que
estarán circulando en breve.

Por otra parte, el Colegio de
Arquitectos ha acordado solici
tar al Ayuntamiento de Burgos
los trabajos sobre el proyecto
de construcción, con el fin dar
a los ciudadanos la posibilidad
de conocerlos.

la en el transcurso de esta
misma semana.

Las obras podrían comenzar
se dentro de, aproximadamen
te, un año.

La idea de construir el audi
torio en el Paseo de la Quinta
se consolidó en el Ayuntamien
to con rapidez, ante la indife
rencia generalizada de los ciu
dadanos.

Sin· embargo, se empiezan a
oir las primeras voces de lo
que pretende ser una campaña
masiva en contra del prdyecto.

Desde el primer momento, el
Colegio de Arquitectos de Bur
gos mostró su oposición, por

.o?

0

i

Aproveche la
oportunidad

,..--·o- - -
~}/ Pagando con
~- . .

-' Caja~Burgos
0.e

Contra la construcción de un auditorio en Sementales

Varios colectivos. inician una campaña
ciudadana en defensa de La Quinta
años. está la colocación de pancartas

Entre las propuestas acorda- - en sitios estratégicos y una cul
das está la redacción de un · minación de campaña que bien
manifiesto más amplio, que podría ser un paseo, a modo de
quedará definitivamente con- manifestación, por el lugar que
formado el próximo martes, en se quiere preservar.
el que sé expondrá_más La propuesta de la mayoría
ampliamente la pretensión de municipal de construir un audi
estos colectivos. torio en el paseo de La Quinta

Esta campaña servirá como se anunció el pasado mes de
apoyo para solicitar a la mayo- mayo. El pasado día 23 de
ría municipal que mantenga octubre se eligió mediante con
intacto el paseo; uno de los curso restringido el antepro
parques más bellos en el cora-, yecto presentado por el arqui
zón de Burgos, además de ser tecto Carvajal Ferrer, quien se
el auténtico «pulmón» de la comprometió a modificar la
ciudad. propuesta inicial por una·

Aedenat propuso presentar menos pretenciosa y presentar
más adelante un proyecto
sobre el papel para la recupera
ción y acondicionamiento inte
gral del parque, que consideran

· está bastante abandonado.
Una posible idea, según

señalan, podría ser la de levan
tar un invernadero acristalado
en el solar de Sementales,
como entrada al paseo por el
margen izquierdo. «Cualquier
cosa menos hormigón»
-dicen-..

Las posibilidades para la
margen derecha, en dirección a
Fuentes Blancas, van desde la
creación de un parque infantil,
hasta una zona de recreo para
adultos.

Entre las acciones previstas

BEGOÑA GUITIAN
BURGOS

i
A iniciativa del grupo ccolo
gista Aedenat, varias organiza
ciones, asociaciones burgalesas
y particulares han acordado
mnuc1ar una campaña para la
defensa y conservación del
paseo de La Quinta.

El objetivo es sensibilizar a
la gente contra la construcción,
de un auditorio en el solar de
Sementales, o cualquier otra
edificáción, y reivindicar la
zona como espacio verde intc
gral.

En una reunión celebrada el
pasado martes, a la que asistie
ron representantes de Aedenat,
JOCE, Tierra Comunera, aso
ciaciones de vecinos, Eirene e
IU, así como un buen número
de particulares, se acordó
como primera acción repartir
entre los ciudadanos miles de
pegatinas con el lema: «No nos
toques La Quinta».

También se aprobó la
redaccción de un pliego para la
recogida de firmas, como única
forma de hacer llegar al Ayun
tamiento su solicitud. Los plie
gos se empezarán a repartir el
viernes, para empezar la reco
gida este mismo fin de semana.

Según los organizadores de
la campaña, ha causado alarma
y consternación entre muchos
ciudadanos, el acuerdo de la
mayoría municipal por el que
se ha dado luz verde al proyec
to de construcción de un audi
torio en La Quinta. La campa
ña va dirigida a todos los que
considera necesariopreservar y
mimar ese parque unico, tal y
como lo han venido haciendo
los bugaleses a lo largo de los
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■ BREVES

AEDENAT-Burgos organiza
la «quinta bellotada»

[] BURGOS.-La asociación
AEDENAT, en colaboración con
las localidades de Llano de
Bureba, Santibáñez Zarzaguda,

'

- Villamedianilla y Villorejo, ha
organizado la quinta bellotada
con el objeto de repoblar de
robles y encinas diversas áreas
de la provincia.

Las salidas se efectuarán este
mes y el próximo desde el Bar
Raúl. Hoy, a partir de las 11,00
horas, se efectuará una recolec
ción de bellotas de roble melojo
en Urrez y mañana, en Llano
de Bureba, se· plantarán todas
las semillas recogidas el día
anterior.

Diario de Bureos 15

■ BREVES

Aedenat felicita al
Ayuntamiento de Valmala

[] BURGOS.- La Asociación Eco
logista de Defensa de la Natu
raleza (AEDENAT) felicita a la
Asamblea Vecinal de Valmala
por su decisión de renunciar a
la tala de 264 hayas en el monte
de «La Genciana».

Asimismo, muestran su apo
yo al alcalde, Justino Cámara,
en su reclamación . urgente de
los incentivos económicos por
parte de la Administración
regional a los municipios en los
que prevalezca el objetivo de la
conservación de. la Naturaleza.
AEDENAT insiste, también,

en el cumplimiento de la Ley
de Espacios Naturales (LEN)
con inversiones en materia de
conservación y unas compensa
ciones sociales y económicas,
incluidas dentro de la Red de
Espacios Naturales.

1

1
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1
1

1
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1·11-4.
. AGUIJONES

Y LAURELES

LAUREL ecológico para él
grupo Aedenat, que una año
más ha puesto en marcha una
campaña de recogida y
plantación de bellotas de roble
y encina. El colectivo.
ecologista burgáles busca, con
sus actuaciones en distintos
pueblos de la provincia de
Burgos, concienciar a la ·
población de la importacia de
cuidar el inmenso patnmon1o
de los bosques autóctonos.
Valdenoceda, Villorejo, Urrez,
Llanos de Bureba, Sari Pedro
de Arlanza, Adrada de Haza y
Santibáñez Zarzaguda son las
localidades burgalesas donde ·
Aedenat realizará hasta fin de
año tareas de repoblación de •
las citadas especies; el grupo,
además, ya está programando
una campaña para enero de
1993 con el mismo fin.

1 .
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La Asociación Contra la Tortura, la Asociación Libre de Abogados,
ENTREPUEBLOS y los Querellantes de la Acción Popular contra los GAL

LE INVITAN AL ACTO-HOMENAJE A

FERNANDO SALAS
Participarán:

Enrique de Castro, Manuela Carmena, José Luis Galán, Diamantino García, María Gascón,
Gonzalo Martínez-Fresneda, Lourdes Ortiz, Javier Sádaba y Maruja Torres.

ATENEO DEMADRID, calle del Prado, 21-Domingo 15 deNoviembre, a las 12 horas.

APO~AN Asociación Crítica del Derecho; Advocats Européens Démocrates;
' .l.. : Acope; Aedenat; Asociación Libre de Abogados de Málaga; Aso

ciación de Afectados del Síndrome Tóxico; Asociación de Amistad Hispano-Nicaragüense
"Rubén Dario"; Asociación de Amistad Hispano-Cubana; Asociación Nacional Presencia Gita
na; Asociación Catalana para la Defensa de los Derechos Humanos; Asamblea Feminista
de Madrid; Asociación de Vecinos de Canillejas; Asociación de Vecinos de Fontarrón; Aso
ciación Pro-Derechos Humanos de Andalucía; Asociación Pro-Derechos Humanos de España;
Asociación Argentina Pro-Derechos Humanos; Club de Amigos de la Unesco; Cristianos
de Base; CC.00.; CGT, CAES; Comité de Solidaridad Monseñor Osear Romero; Coordinadora
de Grupos de Mujeres de Barrios y Pueblos de Madrid; Colectivo de Feministas Lesbianas;

Comisión Anti-Agresiones del Movimiento Feminista; Comité Anti-Sida; Coordinadora de
Barrios; Comité de Solidaridad con El Salvador; Comité de Solidaridad de San Bias; Comité
de Solidaridad de Lavapiés "Cuba Dura"; Comité de Solidaridad con el Sur; Comité de
Solidaridad con Cuba de Telefónica "Lagarto Verde"; Derecho y Democracia de Sevilla;
Equipo de Comunicación Educativa "ECOE"; Federación de Asociaciones de Juristas Pro
gresistas; Fundación Dolores lbarruri; Federación Regional de Asociaciones de Vecinos;
Grupo de Mujeres de Carabanchel; Gestoras Pro-Amnistía; Grupo Contra la Tortura de
Euskadi "TAT"; Intermón; Madres Contra la Droga; Mujeres Internacionalistas del Movimiento
Feminista; Médicos del Mundo; dspaal; Plataforma de Solidaridad con los Inmigrantes y
Refugiados; Salhaketa; Radio Carcoma de Canillejas; Sodepaz; Sur; Xusticia e Sociedade.
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El Ayuntamiento quiere construir un parque acuático

Cuatro grupos ecologistas de Marbella piden que
no se urbanice el pantano de Las Medranas
A.O / MJUJ\GA
Asociaciones ecologistas de la
provincia de Málaga han mos
trado su rechazo al proyecto del
grupo de gobierno en el Ay_un
tamiento de Marbella para la
construcción, en el pantano de
Las Medranas de San Pedro
Alcániara, un cable ski y un
parque acuático.

Los grupos contrarios al pro
yecto son la Asociación Eco
logista de Defensa de la Natü
ralcza (Aedenat), el colectivo
de Medio Ambiente de San
Pedro, el grupo ecologista

Grunsber de Estepona y Anda
lus de Málaga, que consideran
que el pantano de Las Medra
nas «debe seguir siendo una
zona húmeda de paso de aves
migratorias, como flamencos y
garzas reales», indica Aedenat
en un comunicado.

El Ay_uritamiento de Marbe
lla está limpiando las riberas
°del -pantano de Las Medranas,
para lo que _antes procedió a
desecar la zona con la consi
guiente muerte de p~ces y dé
algunas aves. .

El alcalde maroellí, Jesús Gil,

felicitó, en el último pleno ordi
nario, al _ grupo Aedenat por
solicitar papeleras y bancos en
el pantano, que los ecologistas
quieren desm·entir para. volver
a insistir en que la zona no sea
urbanizada. Gil dijo que la
tierra que se saca del pantano
serviría para abono.
, También destacó que «cual

·quier ciudadano podría recoger
gratis abono de Las Medranas
para sus jardines» y acusó al
PSOE de «poner constantes
pegas al proyecto de cables
sky».
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EL DA A/x/42

Sobre "El Berrocal"

La Coordinadora pide
información al Consejo de
Seguridad Nuclear
EL DÍA

La Coordinadora Antinuclear
de la Zona Centro se ha dirigi
do al presidente del Consejo de
Seguridad Nuclear (CSN) a tra
vés de un escrito en el que soli
cita información acerca de las
condiciones de la formación gra
nítica de la finca "El Berrocal"
para alberga el cementerio defi
nitivo de residuos nucleares de
lata actividad, según dió a cono
cer la asociación ecologista Ae
denat, organización representa
da en la citada plataforma de la
comarca de N ombela.

El objetivo de esta solicitud se
centra en el caracter "vinculan
te" de los dictámenes de esta ins
titución cuando se pronuncian
de forma negativa sobre un tema
energetico. En este sentido, Ae
denat explicó que el CSN tiene
establecido en su Ley de Creac
ción la función de emitir infor
mes al Ministerio de Industria
previos a la concesión de autori
zaciones de empalzarnientos y
de construcción de las instalacio
nes nucleares y aclaró que "en
tre éstas, se encuentra el alama
cén definitivo de residuos ra
dioactivos de alta actividad".
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EL DI A PROVINCIA
---------------CAÑIZARES
Promovidas por Aedenat y Diputación

"El cambio climático", tema de
debate en las tertulias ecologistas

·El ponente que interviene hoy es Juan Carlos Murillo, doctor
en Ciencias Químicas y colaborador científico del Consejo
Superior de Investigaciones Científicas
EL DÍA

"El cambio climático" es el tí
tulo de la ponencia que desarro
llará hoy el doctor en Ciencias
Químicas y colaborador cientifi
co del Consejo Superior de In
vestigaciones, Juan Carlos Muri
llo, en la localidad de Cañizares,
dentro del marco de las tertur
lias ecológicas promovidas por
la Diputacíón y el Ayuntamien
to, las cuales se llevan a cabo en
el Centro Social Polivalente de
esta localidad.

El objetivo de estas tertulias
es dar a conocer una serie de te
mas que afectan al medio natu
ral en el que habitualmente nos
desenvolvemos. Comenzaron el
pasado día siete de noviembre y
finalizarán los días 28 y 29, jor
nadas en las que se abordará el
tema de la repoblación del mon
te de Cañizares.

Juan Carlos Murillo centrará
su intervención en las cantidades
masivas de "gases invernadero"
que durante los últimos cien
años hemos estado emitiendo los

seres humanos a la atmósfera, lo
cuales están modificando los ci
clos naturales del Planeta. El )la
mado efecto invernadero consis
te en la elevación de la tempera
tura por la retención de calor
provocada por ciertos gases pre
sentes en la atmósfera. Muriilo
se referirá a los tipos de activi
dades humanas que causan ese
efecto invernadero, los efectos
del calentamiento de la Tierra,
las medidas propuestas para
afrontar el problema o lo erró
neo de considerar la energía nu
clear como solución.

De continuar este
proceso, se calcula
que la temperatura
aumentará de 3 a
5%C en 50 años.

ses e
vernadero
bsorben los
yosinfrarrojos

ntes de que est
uedan volver a
pacio, elevand
temperatura

EI CO y otros gases de invernadero
procedentes de la actividad humana
(industria, deforestación, etc.) pasan a
la atmósfera rompiendo el equilibrio
existente en las concentraciones de
estos gases.

Los. efectos de
los "gases inver
nadero", que es
tán modificando
los ciclos natura
les del planeta,
será el contenido
de la tertulia que
se celebra en el
Centro Soda/ de
Cañizares.
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EN 1976 teníamos algo que no ha
hecho más que crecer: ilusión.

Los diez años anteriores habían sido
de gestación. Como tantas otras
expectativas de nuestra sociedad, la
defensa de la naturaleza y/o el eco
logismo fueron dándose cuerpo a sí
mismos a lo largodel desmoronamien
to de la dictadura. No deja de ser
un buen recurso para el comentario
y la memoria que todo, aunque con
antecedentes casi remotos, empezara
realmente en el 68. Aquel año acabó
otra de las utopías, la más corta de
la historia. De parte de sus jirones
se compone el harapo que ahora cubre
al ecologismo.
Y nada avergüenza reconocer que,

en alguna medida, le viste ropa usada
y hasta desgastada Pero es mosaico
y también retales, de los mejores y
aún no entronados pernos, se están
sumando al que será último modelo.
El que arrasará todas las modas de
lo superfluo y, por superfluo, feo.
Recordemos que la belleza a nadie
cansa. Y es que en gran medida se
trata de que los múltiples y bellísimos
tesoros naturales de nuestro mundo
aumenten en lugar de disminuir
constantemente.

Pues bien, en aquel entonces los
conscientes de la mentira inmensa del
Estado del bienestar tenían sólo dos
puertos donde recalar. Las naves blan
das, integradas y aptas para todos los
públicos, fondearon en ADENA Lo
ruptura! se enganchó a AEORMA
Dos o tres se afiliaron a ambas
organizaciones.

Por aquellos años se produjo el gran
salto. Se crearon la mayor parte de
las organizaciones de naturalistas y/o
ecologistas de ámbito regional o esta
tal. Las que lentamente han acabado
siendo casi un millar en la actualidad.
De ellas sólo cinco de ámbito estatal
y/o internacional tienen real peso jun
to a otras tantas regionales. Nos refe
rimos a Greenpeace, Adena, Coda,
Seo y Amigos de la Tierra, entre las
primeras, y a Gob, Adenex, Depana,
Aedenat, Federación Ecologista
Andaluza, entre las segundas.

De unos pocos centenares han pasa
do a unos 130.000 asociados, de no

Lo del medio

ambiente no es

una moda, como

también quieren

muchos, es una

espoleta para el

desastre o para el

cambio liberador,

constructivo y

generacionista

que necesitamos

JOAQUÍN
ARAUJO

Expe rto en medio ambiente,
premio Global 500 de La ONU

contar a estar en muchas mesas, patro
natos, congresos y, por supuesto, en
los medios de comunicación. Pero no
nos engañemos, la preocupación por
el medio ambiente es casi lo más hipó
crita que nos .traemos entre manos.
Y la incidencia en la sociedad del
emergente ecologismo fluctúa más que
el caudal de nuestros arroyos.

Hace dieciséis años la Administra
ción vaciaba con tesón el arca del
patrimonio natural. La creación, sólo
nominal, del ICONA fue el único ges
to tras la primera Conferencia Mun
dial sobre Medio Ambiente de Esto
colmo 72. Carecíamos de otros orga
nismos que tan siquiera pudieran ejer
cer de interlocutores. La democracia
nos trajo -asombrosamente tras una
pequeña negación con los recién ele
gidos- la creación de la Dirección
General de Medio Ambiente, que por
entonces algunos creímos oportuno
engancharla al MOPU.

En esto también se ha producido
un espectacular incremento de orga
nismos, dependencias administrativas
y cargos, más o menos políticos. Se
ha escalado lentamente y con taca
ñería inaudita hasta una Secretaría de
Estado..LasAutonomías se han decan
tado tanto por agencias como por
direcciones generales y hasta hay algu
nas consejerías, es decir, Ministerios
del Medio Ambiente. El papeleo ha
crecido, Jo que no deja de ser una

. agresión ambiental. La burocracia,
. todavía más.

Otro capítulo que se ha multiplicado
al menos por mil es el de los datos
e informaciones. No teníamos análisis
ni aproximaciones al daño ambiental
que no fueran sobre los incendios
forestales y poco más. Ahora hay ban
cos de datos, miles de libros, informes,
consultorías y cada día se celebra por
lo menos un acto público sobre el
medio ambiente. Se han realizado
veinte series de televisión sobre estos
temas. Hay cinco revistas de aparición
periódica consolidadas y se publica
más de un libro diario sobre natu
raleza y ecología. Excelente, pero las
enfermedades no han remitido, sino
todo lo contrario.

Veamos:

EL AIRE. Como si de sí misma se
tratara, la información sobre la salud
de la comida de nuestros pulmones
es etérea Sube y baja sin aparente
esfuerzo. Esmanipulada casi sin cuen
to. No podía ser de otra forma cuando
en su inmensa mayor parte es gene
rada por los mismos contaminadores.
La red de vigilancia y control está,
en su mayor parte, en manos de las
empresas productoras de energía,
manufacturas y bienes de equipo.
La salud de la atmósfera que nos

toca no es buena por mucho que se
nos haya autorizado a contaminar un
25 por 100 más en los próximos años
con ánimo de igualarlos a los más
sucios.

En cualquier caso, la evolución de
este crucial apartado de lo medioam
biental es muy mala como lógica con
secuencia del incremento del despil
farro de energía, parque automovilís
tico y actividad industrial.

Carecemos de datos fiables del año
76 y faltan por confirmar los de este
último año, en el que parece ser se
han superado y mucho las cifras de
otros años.
La culpa es de la sequía, que ha

obligado a que las térmicas funcionen
a su casi total capacidad. En cualquier
caso, y calculando siempre a la baja,
hay que afirmar que contaminamos
casi un 40 por 100 más que cuando
nació la democracia.

EL AGUA. La lenta degradación de
las aguas continentales incluso se ha
acelerado en este periodo.

No sólo por el incremento del con
sumo urbano e industrial, también por
la sequía, casi norma en estos tres
últimos lustros y por un crecimiento
de los cultivos de regadío.

· Estos últimos han sido inflados arti 
ficialmente hasta el triple de lo nece
sario. Se ha buscado así la fuerte inver
sión inicial para la creación de infraes
tructuras sin planificar la rentabilidad
de las huertas en el futuro.
La domesticación continuó, algo

mitigada, aunque nos amenazan con
poner a buen recaudo la mayor parte
del alma de los paisajes con casi dos
centenares de nuevos embalses que se

Lamonedaestáenelaire
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Se contamina casi
un 40 por 100 más que

cuando nació la democracia
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sumarán a los 1.000 que ya tenemos
y que encarcelan a más del 50 por
100 de lo que, tras llover, viaja por
la superficie de nuestra tierra

Se ha creado una comisión del cli
ma, y una Secretaría de Estado para
las políticas del agua y Medio Ambien
te que parece n centrar la gestión del
recurso natural por excelencia. Para
digmática la utiliza ción de un recurso
tan necesario como escaso, tan escas o
como despilfarrado, tan despilfarrado
como despreciado.

Apenas hay datos fiables de la con
taminación de los ríos hace diecieséis
años, pero sin duda era al menos un
40 por 100 menor de la actual si cal
culamos la producción industrial, el
crecimiento de las ciudades y el uso
de abonos y biocidas, ahora más del
doble que entonces . En resumen,
aproximadamente el 30 por 100 de
todos nuestros cursos fluviales está
muy dañado. Todas las aguas subterrá
neas están contamin adas en alguna
medida.

EL SUELO. Nuestro suelo está por
ellos mismos. Ya era mala la situación
hace dieciséis años, aunque todo que
daba enmascarado por una informa
ción en mantillas.

Queda mucho para culminar el diag-
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Somos el único país del
continente europeo con
procesos masivos y
acelerados de pérdida de
suelo. Casi nueve millones
de hectáreas,
principalmente de la
mitad sur, sufren una
erosión grave o muy
grave.

nóstico final de una lepra desbocada
que se llama desertización. Somos el
único país del continente con procesos
masivos y acelerados de pérdida de
suelo.

Casi nueve mill ones de hectáreas,
principalmente de la mitad sur, sufren
una erosión grave o muy grave. Toda
vía más gráfico resulta el dato de que
si hacemos una media, la totalidad de
la superficie del país padece una pér
dida de suelos del doble de lo que
sería aceptable. Un mill ar de mill ones
de toneladas quedan inútiles cada año.
Unas dieciséis hectáreas son dañadas
cada minuto que pasa.

Nadie sabe claramente cómo ha ido
evolucionando esta gravísima enfer
medad, pero está muy claro que nada
serio la contiene. Repoblamos fores
talmente cuarenta veces más lenta
mente de lo que sería mínim amente
necesario, o tan sólo para cubrir las
necesidades urgentes.

Los fuegos han roto la peor de las
previsiones en los seis últimos años.
Aun así nadie se anima a prohibir
la quema de rastrojos que favorece
la pérdida de suelos. O a reducir el
uso de biocidas y abonos químicos que
también están abriendo las puertas al
desierto.

LA FLORA. Hace dieciséis años las
pérdidas que ocasionaban los_incen
dios forestales ascendían a unos 30.000
mill ones. En el 89, por ejemplo, esos
quebrantos· se habían multiplicado al
menos por diez. Y tanto en lo que
a superficie quemada se refiere, cómo
en cuanto a daños económicos, más
de 300.000 mill ones en pérdidas direc
tas y en beneficios ambientales que,
aunque incalculables, algunos le han
puesto precio. Aunque algo ha mejo
rado en este último año, la Admi
nistración sigue suspendiendo la asig
natura de la política forestal y de la
lucha contra incendios.

El mayor disparate oído es de ayer
mismo, se discute en el Par lamento
una ley que pretende dejar que se que
me lo que tenga menos valor que el
gasto que se origine en apagar lo. Evi
dentemente no han reparado en las
cifras aquí mismo barajadas, ni que
el valor potencial de la naturaleza es
por lo menos no monetarista. La
ceguera alcanza incluso al hecho de
que el rastrojo, pastizal o matorral
quemándose es infin idad de veces el
principio de los fuegos de bosque.
Además el fuego de bosques se lleva
a unas cuantas vidas humanas, este
año nada menos que catorce en tan
sólo un mes.
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Lo del medio
ambiente no es una

moda, es una espoleta

En cualquier caso la cifra global
más esclarecedora nos llega a través
de los datos que maneja la OCDE.
Según los mismos en España hemos
perdido unos 1.600 kilómetros cuadra
dos de superficie forestal en los últi
mos dieciséis años.

LA FAUNA.- Es el capítulo en el
que se han cosechado mayores triun
fos. En realidad casi únicos. En todo
lo relacionado con el ambiente sólo
ha mejorado notablemente la conser
vación de varias especies. Hace die
ciséis años dábamos como en franco
declive las poblaciones de nuestras
dos grandes águilas, imperial y real.
La primera se ha estabilizado por
encima de las 130 parejas y de la
segunda hay más de 1.200, la mejor
de todo el continente.

El quebrantahuesos se mantiene y
las grullas, gansos, avutardas y lobos
han doblado con creces sus efectivos.
Sigue siendo, por el contrario, muy
mala situación de oso, lince, foca
monje, arao común, águila pescadora,
nutria, bucardo, cigüeña negra, tori
llo, avetoro, y de la mayoría de los
pequeños insectívoros de toda clase
y condición. Aquí también hay clases.

De hecho se da una situación para
lela a la social: los ricos son cada
vez más ricos, los pobres cada vez
más pobres. Por eso, los ciervos,
gamos, jabalíes, corzos, cabras y rebe
cos son ahora tanto o más abundantes
que en la Edad Media, mientras se
han desplomado las poblaciones de
conejos, liebres, codornices, tórtolas,
pequeñas aves y mamíferos en gene
ral.

El uso de casi nueve kilos de insec
ticidas por hectárea y año nos empo
brece en cuanto a biodiversidad.
Como también la pérdida, en este
periodo, de casi un millón y medio
de hectáreas de tierras cultivadas. O
que el fuego haya pasado por lo
menos una vez sobre más de tres
millones de hectáreas.

NOSOTROS. La amnesia que nos
caracteriza -esa que salva del paro
a la mayor parte de los dirigentes de
una sociedad, que además castiga a
la honestidad y a la sabiduría- tam
bién ha dominado las cuestiones
ambientales. Aquí cada día son más
frecuentes los desembarcos de pre
tendidos colones en una tierra des
cubierta hace mucho.

Los tiempos que corren son de múl
tiples declaraciones de fervor ecoló
gico y de muy pocos gestos bien inten
cionados. Se crean fundaciones
ambientales como si lo regalaran.
Algunos ministros dicen ser ecologis
tas y al mismo tiempo disparan al
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La salud de la atmósfera
que nos toca no es buena
por mucho que se nos haya
autorizado a contaminar un
25 por 100 más en los
próximos años para
igualamos a los más sucios;
ello se debe al incremento
del despilfarro de energía,
parque automovilístico y
actividad industrial.

corazón mismo de los paísajes, del
sosiego y del ahorro. Florecen las
campañas de imagen, a veces costo
sas, y luego duran menos que las efí
meras, mosquitos que tienen una vida
adulta de unas cuarenta y ocho horas.
Por cada gramo de ahorro energético,
reciclaje, solidaridad con el resto,
constructivismo y ética, caen kilogra
mos de consumismo, trivialización y
corrupción.

Con lentitud, pero sin pausa, las
televisiones desmantelan la cultura.
Gastamos más que nadie en Europa
en publicidad. Con todo, y como
escribí en este diario hace unas serna-

nas, somos un país ideal para, por
lo menos, ensayar el cambio de
modelo que propone la conferencia
mundial de Río. de Janeiro. Somos
ricos, por mucho que los nuevos ídem

· nos hayan endeudado hasta las cejas.
Nos queda mucha naturaleza, crea
tividad y recursos humanos y téc
nicos.

Lo del medio ambiente no es una
moda, como también quieren
muchos, es una espoleta, para el
desastre o para el cambio liberador,
constructivo, democrático y regene
racionista que necesitamos. La mone
da gira ahora mismo en el aire... •
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Los ecologistas, contrarios a la
utilización de los niños en las
campañas de recogida de basuras
Aedenat considera «vergonzosas» estas
supuestas actividades ambientales

IDEAL

GRANADA

La Asociación Ecologista de
Defensa de la Naturaleza, Ae
denat-Granada ha remitido un
escrito a la Agencia de Medio
Ambiente y a la dirección del
colegio Cristo de la Yedra, de
Granada en la expone su postu
ra contraria a la utilización de
170 niños para la recogida de
basu::-a que se ha organizado en
Las Mimbres, dentro del Par
que Natural de Sierra de Hué
tor. ·
Aedena t considera vergo,n

zantc la utilización de niós,
bajo una supuesta jornada de
educación ambiental, para re
coger la basura que domingo a
domingo dejan los visitantes
que no tienen ninguna educa
ción ni respeto a la Naturaleza.

Para este colectivo, se con
funden las actividades didácti
co-ecológicas con el trabajo
gratuito que sólo sirve de pro
paganda para algunas institu
ciones. «Lo lógico sería que la
AMA contratara a un equipo
de trabajadores, que los hay
muchos en paro, para recoger
estas basuras de Las Mimbres
y de otros muchos puntos de

los alrededores de Granada,
que son lugar de cita tradicio
nal entre los temibles 'domin
gueros', caso de los Cahorros,
Los Rebites, o el Cubillas, así
omo la limpieza de otros mu
chos puntos en los márgenes de
los ríos Beiro y -Genil que están
llenos de escombros oroceden
tes de obras, rficre l escrito.

Aedenat hace un Alamamien
to a los padres para que presio
nen en sus centros y se infor
mcn de las actividades que con
carácter ecologista se progra
man. «En ningún momento es
tá en el ánimo de esta asocia
ción ecologista oponerse a las
muchas actividades de educa
ción ambiental que se organi
zan en colegios de EGB e Insti
tutos, pero advierte que hay
ciertas actividades que son tra
bajos que tendrían que ser re
munerados, y no una actividad
educativa», agrega.

Aedenat dice no duda de la
buena intención del profesora
do que haya organizado esta
actividad, pero duda que esta
propuesta hubiera tenido éxito
en otros colegios donde asisten
niños de familias más pudien
tes».
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Los ecologistas critican la
utilización de niños en la
recogida de basuras

GRANADA, 15 (Efe). La
Asociación Ecologista de
Defensa de la Naturaleza
de Granada· (AEDENAT)
ha remitido un escrito a la
Agencia del Medio Am
biente (AMA) de la Junta
de Andalucía en el que cri
tica la utilización de esco
lares para la recogida de
basura.

AEDENAT considera
«vergonzante» la utiliza
ción de 170 niños del cole
gio Cristo de la Yedra de
Granada para recoger la
basura del paraje de Las
Mimbres, en el Parque Na
tural de la Sierra de Hué
tor, basura que dejan dos
visitantes sin ningún res
peto por la Naturaleza»,
dice la carta.'

Para los ecologistas ese
confunden las actividades
didáctico-ecológicas con el
trabajo gratuito que sólo
sirve dé propaganda para
algunas instituciones», ya
que lo lógico seria, en su
opinión, que la AMA «con
tratara a un equipo de tra

bajadores, que hay mu
chos en el paro, para reco
ger estas basuras que de
jan los temibles domin
gueros en muchos parajes
naturales».

Los ecologistas también
denunciaron que en las
márgenes de los ríos Ge
nil, Darro y Beiro «se arro
jan escombros proceden
tes de obras».
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El recorrido de,los,
rebaños, que antaño

atravesaban cañadas
y veredas, conduce

hasta
aglomeraciones

urbanas en el mismo
corazón de las

ciudades.

Cañadas, cordeles y veredas, un complicado sistema de
comunicaciones que algunos calculan en 125.000 kilómetros

lineales, es el patrimonio de lo quefue la Mesta.
Ahora, ecologistas, urbanistas, profesionales relacionados·

con el medio ambiente y ganaderos reclaman ese patrimonio
para adecuarlo a las necesidades de las nuevas generaciones.

Las cañadas de la Mesta, reivindicadas para el ocio

Los "yuppies" cortan
el paso a las ovejas

JOSÉ LUIS SANZ

Las mismas preocupa
ciones de alemanes,
franceses o norteame

ricanos, cuyas administraciones
se gastan una buena parte de sus
saneadas economías en expro
piar terrenos a particulares para
convertirlos en zonas de todos,
han inspirados a diversos grupos

1 profesionales a la hora de bus
car nuevas utilidades para las ca-

ñadas. Gonzalo Chávarri, pre
sidente de laAsociación General
de Ganaderos del Reino, lo ex
plica así: "A diferencia de Espa
ña, que tiene esa importantísima
red viaria, en otros países se han
dado cuenta-del problema y han
comenzado unas campañas de
expropiaciones con las que crear
espacios libres. Nosotros, que he
mos recibido esta herencia de la

Mesta, no nos hemos ocupado
de cuidar este patrimonio y aho
ra nos damos cuenta de que si
no exigirnos que se respeten las
cañadas, llegará un día que no
podamos salir al campo sin in
vadir, necesariamente, terrenos
privados que es lo que les pasaba
a los alemanes y a los france
ses ... ".

La gran demanda que existe

ya en nuestro país hacia los es
pacios naturales, el ecoturismo,
el senderismo, cicloturismo o,
simplemente, el encuentro del
hombre con laNaturaleza, son las
nuevas utilidades que los técni
cos buscan para las cañadas, cor-
deles y veredas. Además, no hay
que olvidar que la trashumancia,
verdadera inspiradora de esta red
viaria, lejos de ser una actividad
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en vías de desaparición, ha cre
cido en las últimas décadas, has
ta poder cifrar en unos 300.000
ejemplares de ganado lanar y
unos 60.000 de vacuno, el núme
ro de cabezas que todavía reco
rren a pie parte de esos miles de
kilómetros, según datos facilita
dos por José Manuel Mangas,
técnico de Icona, quematiza: "No
es una trashumancia de largo re-

Gonzalo Chávarri,
presidente de la.

Asociación General
de Ganaderos del

Reino, señala que han
recibido la herencia

de la Mesta.

corrido, porque se hace mixta a
través de ferrocarril, camiones y
a pie, pero en Gredas, por ejem
plo, se hace a pie".

Eproblema del deslinde.
"Todos son capaces de definir
una cañada, yo no puedo", afir
ma Gonzalo Chávani. La falta
de una auténtica definición de
las cañadas que permita conocer

Hilario Villalvilla, portavoz
de la Asociación

Española de Defensa de
la Naturaleza.

los puntos topográficos exactos
para su trazado, ha facilitado las
ocupaciones ilegales hasta el
punto de causar una auténtica de
predación a la red: "La Admi
nistración en España nunca fue lo
suficientemente beligerante, a lo
largo de la Historia (y subraye
lo de a lo largo de la Historia),
en defensa del dominio públi
co", afirma José Manuel Man
gas, que asegura que con lanue
va ley, la actual Administración
pretende conservar la red y poner
fin a los desmanes que expolian
los dominio públicos.

Los 125.000 kilómetros de ca
ñadas reales, cordeles y veredas
representan, en extensión, una su
perficie semejante a la de la pro-

.ocupaciones
ilegales de
esta red vial.

UNA.RUTA
PARAMADRID

Según un estudio
elaborado por HIiario

VillaMlla, de Aedenat, el
recorrido de los 90 kilómetros
de la Galiana que cruzan por
la Comunidad Autónoma de
Madrid, situarían al caminante
ante tres enclaves naturales
de Interés, siete puntos de
interés ornitológico, siete
áreas de Interés geológico
geomorfológico, seis áreas
naturales de interés, un Muro
parque natural (en la
confluencia del Jarama y del
Manzanares), 17
construcciones religiosas,
tres palacios, la Real Fábrica
de Tapices de San Femando,
ocho pueblos con
arquitectura tradicional, una
necrópolis visigótica y otra
romana, cinco puentes
históricos, tres castillos y
torreones y diversos enclaves
como trincheras y bunkers de
la guerra civil de 1936-1939.

vincia de Pontevedra, o sea, el 1
por ciento del territorio nacional,
y las usurpaciones, ocupaciones
ilegales, etcétera, vienen siendo
objeto de denuncia.

Empresas públicas, terrate
nientes, pequeños agricultores
que han encontrado un modo de
ganarse la vida en estas tierras
de todos, tierras de nadie, fincas
del duque de Ahumada; de la
familia Candau, en Utrera; del
marqués deMaestre, en Alcalá
de Guadaira; de la duquesa de
Alba y del marqués de Albace
rrada, en Gerena; de Manuel
Prado y Colón de Carvajal; de
Isabel Pantoja (La Cantora), en
Cádiz; un muro de la basílica del
Palmar de Troya; algunas 111

La falta de una auténtica definición de
las cañadas ha producido las
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Ocupaciones ilegales.
Sin embargo, Enrique Porto
Rey, doctor en Arquitectura, con
sidera, que en el tema de las ca
ñadas, "el Estado debe tomar car
tas, con la ley vigente en lamano;
las zonas usurpadas son recupe
rables".

El problema de las ocupacio
nes ilegales representa el punto
más álgido de la recuperación de
las cañadas reales. Un estudio da
do a conocer por la Federación
Ecologista Pacifista de Cádiz y
Sevilla, en 1989, sobre la pro
vincia de Sevilla, que es la pri
meradeEspaña en vías pecuarias
(5.850 kilómetros ó 26.008 hec
táreas), consideraba que el 80 por
ciento de este espacio había si
do ocupado ilegalmente. Dicho
estudio valoraba, con datos a la

El Estado debería tomar cartas en el
asunto, según los expertos, porque las
zonas usurpadas
son perfectamente
recuperables.

Dinero. N" 487. 16 de noviembre de 1992

gaseoductos, como el que une la
base de Rota con Morón de la
Frontera, en diversos puntos de
Andalucía; el mismísimo Ayun
tamiento de Madrid, por asfal
tar un tramo de la cañada real
Galiana; la construcción de se
gundas residencias en el sur del
casco urbano de San Fernando
de Henares-Coslada; la insta
lación del distribuidor oeste de
la M-40 y otras anomalías, en la
Comunidad de Madrid, que
cuenta con 4.000 kilímetros de
cañadas, cordeles y veredas, de
nunciadas por Hilario Villal
villa, de Aedenat, conforman
un grueso expediente sobre los
problemas que diariamente
afectan a la red.

Hasta que el Ministerio de
Agricultura haga pública una

ng
fa'

1 LA DE LAPLATA
·, 2LEONESAOCCIDENTAL
_¿;3LEONESAORIENTAL

.,,¿, 4SEGOVIANA
5 SORIANAORIENTAL
6 SORIANAOCCIDENTAL
7GAUANA -
8 CONQUENSE
9 VALENCIANA

muy anunciada-y no menos an
siada- ley sobre el tema, jurídi
camente se regulan por una dis
cutida Ley de 1974 y un no
menos discutido Reglamento
posterior de 1978, que, en opi-

111 urbanizaciones del término nión de José Manuel Mangas,
de Jerez; el "hiper" del Puerto; "no se adecúan a las circunstan
empresas como Sevillana de cias actuales".
Electricidad o Telefónica;

para llegar a Sevilla,
después de pasar por
Córdoba. Se calculaque
unos 90 kilómetros han
sido destruidos por di
versas causas.

Soriana Occi
dental, con un
recorrido de unos
700 kilómetros, en
trazado diagonal,
une Soria y Extre
maduraatravesando,
pues, a otras caña
das reales. Cruza la
Galiana en la sierra
de Cabrejas (Soria), la
Segoviana en el puerto de
Somosierra, la Leonesa Orien
tal en Guadarrama, la Leonesa
Occidental en Sanchorreja (Avi
la), y la de la Plata en San Este
ban de la Sierra (Béjar). Se esti
ma que un 20 por ciento de su
trazado ha desaparecido, por di
versas causas.

Galiana, que desde el sur
de La Rioja y a lo largo de 400 ki
lómetros, llega a Piedrabuena
(Ciudad Real) paraunirse a la So
riana Oriental, después de pasar
por Vinuesa (Sorla), atravesar la
provincia de Guadalajara por Ja
draque, pasarcercadeMadrid ca
pital, Toledo provincia, rodean
do la capital, y pasar a Ciudad
Real por el puerto del Milagro. Se
calcula que se han perdido unos
cien kilómetros, principalmente
en las localidades de Jadraque y
Toledo.

Conquense, llamada tam
bién de Los Chorros, transcurrea
través de tres provincias: Cuen
ca, Ciudad Real y Jaén. Nace en
la sierra de Tragacete (Teruel),
pasa porAlbarrazín, rodea Cuen
ca capital, cruza por Ruidera, pa
sa por Sierra Morena y termina
al sur de Bailén. Sus principales
pérdidas se sitúan en el comien
zode la ruta y enzonas deCiudad
Real y Jaén, debidoa carreteras y
cultivos.

Valenciana, la única que
llega al mar. Nace en Tragacete
y, tras pasar por Cuenca, llega a
tierras valencianas para ter
minar en la capital del Turia. Ac
tualmente, todo su trazado en
estas tierras que le dan nombre
ha desaparecido por completo.

LAS RUTAS MÁS VERDES
La de la Plata, conoci
da también como Vizana o Mo
zárabe, casi 500 kilómetros de re
corrido. Va desdeVigamos, entre
los montes de Asturias y León y
pasa por Benavente, Zamora, Sa
lamanca capital, Béjar, Plasencla
y llega hasta Trujillo. Cruza los
ríos Duero(enZamora) yTajo (por
la sierra de las Corchuelas), en
Cáceres. Se calculaque unos 180
kilómetros han sido ya destrui
dos, principalmente, por la cons
trucción de carreteras.

Leonesa Occidental,
con un recorrido de unos 700 ki
lómetros, desde León, cruzando
el Duero a la altura de Tordesi
llas, por las inmediacionesdeAvi
la, sierra de Gredos, valle del Tié
tar, Navalmoral de laMata, Parque
Natural de Monfragüe (Cáceres),
donde cruza el Tajo, y llega aTru
jillo, donde se une a la de la Pla
ta, para seguir hasta la localidad
pacense de Segura de León. Se
calcula que unos 150 kilómetros
han sido destruidos, por carre
teras de nueva construcción.

Leonesa Oriental, que
transcurre poralgomás de 700ki
lómetros, desde Riañoa Palencia
capital, Tudela del Duero, donde
salva el río; Coca y Villacastín,
provincias deAvila; Toledo, Puen
te del Arzobispo, sobre río Tajo;
Cáceres, Badajoz hasta Uerena.
Se calcula que se han perdido
unos 140 kilómetros, especial
mente en las inmediaciones de
la ciudad de Palencia.

Segoviana, de unos 500ki
lómetros, transcurre desde la sie
rra de Neila (Burgos), por Aran
da del Duero, provincia de
Segovia, puerto de Somosierra,
Comunidad de Madrid, Toledo,
Ciudad Real, Badajoz, cruza el
Guadiana y termina en Granja de
Torrehermosa. Se han perdido
unos 80 kilómetros, especial
mente, en las localidades de Bur
gos y Segovia.

Soriana Oriental, de
unos800kilómetros, presenta di
versas bifurcaciones. Desde la
sierra deYanguas (Soria), porAl
mazán, provinciadeGuadalajara,
Sigüenza, Cifuentes, Pastrana y
Mondéjar. Villatobas (Toledo),
Quintanar de la Orden (Ciudad
Real), atraviesa el valle deAlcudia

qETIEIII
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EL HONRADO CONCEJO

CHRISTIAN WOCHNIK

La necesidad de una ley.
Por su parte, Gonzalo Cháva
ni, se muestra pesimista sobre la
recuperación de las cañadas:
"Porque no hay voluntad por par
te de la Administración ni dine
ro para llevar a cabo un proyec
to sólido. Sólo una nueva ley
podría traer soluciones; la actual
es obsoleta, teórica y depreda
dora ... , porque no define en nin
gún momento lo que es una ca
ñada. Es antigua. No se ajusta a la
realidad porque, con frecuencia,
no se sabe de dónde a dónde hay
que medir las famosas 90 varas.
Las denuncias no tienen funda
mento, porque no se pueden de
mostrar los lindes, ni se puede
presentar un plano definido... La
única manera de demostrar algo
es con el catastro, con algo de re
glamento, valiéndose de aque
llas tierras que más o menos se
ajustan a la definición y que no
son de nadie. Y, respecto a la nue
va ley -asegura-, hace cuatro
años, en compañía de Santiago
Marraco, director general de leo
na, presentamos un borrador al
ministro Romero... No he vuel
to a tener noticias de aquel bo
rrador".
Javier Terés, biólogo, traba

ja en equipo con Adelina Vale
ro y Cinta Pérez y son expertos
en impacto ambiental. Desde ha
ce tres años recorren las cañadas
y elaboran informes sobre tras
humancia, el estado de las vías las
razas , etcétera. Terés asegura que
"realmente es a veces difícil de
finir una cañada, porque el ca
tastro de rústica no es una carto-
grafía exacta si no hay puntos
topográficos Es necesario el
deslinde, pero se necesita mucho
dinero, y una cartografía legal al
amparo de una ley que proteja el
tema de las vías pecuarias".

■ Honoño Feito

baja y por término medio a
500.000 pesetas la hectárea, en
10.400 millones de pesetas el va
lor de las tierras ocupadas ilegal
mente en Sevilla.

El ganado
vacuno

atraviesa
terrenos

pedregosos en
una de las

cañadas reales.

Algunos historiadores
coinciden en señalar que

es con Carlos III cuando la
Mesta empieza su decadencia.
Los mejores ejemplares
merinos salen camino de
Alemania -un regalo de Carlos
111 a su primo Federico Augusto
de Sajonia- para instalarse en
Stolpen, cerca de Dresden,
dando origen al famoso tipo de
Sajonia. 20 años después se
produce la primera exportación
lícita de merinos a Francia, a
Rambouillet -una atención
familiar de Carlos III para con
su sobrino Luis XVE
coincldiendo todo ello con una
política favorable al desarrollo
de la agricultura. Todos los
privilegios en favor del
Honrado Concejo comienzan a
desatarse.
En 1936, la Mesta fue sustituida
por la Asociación General de
Ganaderos del Reino, con
vigencia en nuestros días.

Ea-=LE

El biólogo Javier
Terés, junto a
Adelina Valero y
Cinta Pérez,
expertas en el
impacto
medioambiental.

Esplendor

Desde el rey "Sabio", todos
sus sucesores legislan en

favor de la Mesta aprovechando
el auge que, desde finales del
sigloXIII, tiene la lana de Castilla
en los principales mercados
europeos. Con los Reyes
Católicos, la Mesta recibe el
espaldarazo definitivo y
Malpartida hace una
recopilación de la normas por
las que se rige la organización
gremial. La creación, en 1497,
de la Cabaña Real de
Carreteros, Trajineros,
Cabañiles y sus Derramas,
vendrá a subrayar la
importancia de la Mesta, al tener
como principal mercancía de su
transporte la lana de merino,
cuyo vellón se cotiza al mejor
precio en cualquier mercado
europeo, por su calidad que,
según algunos, se debe al
proceso de trashumancia a que
están sometidos los rebaños en
nuestro territorio.

Nacimiento

Si bien el Honrado Concejo
de la Mesta fue creado en

1273 por Alfonso X "El Sabio",
a través de una carta de
privilegio en la que unía a
todos los ganaderos de
Castilla y fijaba, además, la
anchura de las cañadas en
"seis sogas de 45 palmos", o
sea, unas 90 varas castellanas,

• los antecedentes más remotos
de la que fue la más
importante industria castellana
a lo largo de cinco slglos hay
que buscarlos en lo jurídico y
en lo práctico.
El primer aspecto remite a un
compendio de legislación
visigótica del sigloVII, en el
que se habla ya de caminos
para el ganado lanar.
En cuanto a lo práctico,
en las disposiciones de
Alfonso VIII que autorizan a los
ganaderos segovianos a
trasladarse con sus rebaños a
Castilla.

Dinero. N 487. 16 de noviembre de 1992
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Plan para recuperar la Cañada Real Galiana

Un- patrimonio.
histórico
en peligro

tán todos los lugares de inte
rés a una distancia máxima de
800 metros con respecto a esta
vía pecuaria".

pensado -apunta el autor del
plan-para que la gente vaya
por la cañada en bicicleta o
andandando. En el mapa, es

■ ■ • , Cañada Real Galiana
m z

1- Iglesia de Rlbatejada
2- Iglesia de A]alvir
3- Iglesia de Valdeolmos
4- Iglesia de Fresno de Torote
5- Iglesia de Daganzo de Arriba
6- Iglesia de Camarma de Esteruelas
7- Iglesia de Meco
8- Ermita de Fresno de Torote ~
s-mta de paganzo e Arria ($h jj

11>- Necrópolis Visigoda. Dagaiuo de A"lba ~ l
11- Arquitectura popular. Ribatejada Valdeoig 'g
12- Arquitectura popular. Valdeolmos g
13 Arquitectura popular. Fresno de rorote /g te
14- Arquitectura popular.Daganzo de Arribas Alalparda/ardin de
15- Arquitectura popular. Meco 1 ¡¡¡ f·~-• Serracmes
16- Arquitectura popular. Ajalvir 3
17. Arquitectura popular. Pinto J & 1

• Fresno de
18- Arquitectura popular. Torrejón w. (A$'% • !";
19- Iglesia de s. Vicente Mariry Palaciode }áy"Daganzo:; E)i

los Duques de Medinaceli, s. XVI ~ de Arriba•~ •
(arecuelos del nara e) .9€o»., 4i

2o- Puente de los Viveros. Rió Jarama ~< "étg 'cana
_ . )~Ajalvlr 'r' : ~fJ!eruelas

Paracuellos • _·
·;-delJ~ •..:•• • ,✓-~.,,l;

•
'ALcalá de

.- Henares

1
ando iares

f
nvea &esan Antonio

ta} @!

« 'aciamadrid
"s!
7 ro,/ ilo.del FerrocarrilMadrid-Barcelona (s. XIX)
~ 22-Fachada de la Real Fábnca de Tapices. Huertasy· ~ l " . P"da los Chopos. San Femando deHenares
@ [23-Exconvento de los Mecenarios Descalzos delCristo

.. ;: de los Afijidos. Rivas '.¿e. ;}24Emita de la Virgen de laTorre ,
%., 25-Casas de Daralcalde. S. Fernando de Henares

.., }' [26-Casa-Palacio(Castillo) deAIdovea

•
( _ 27• Palaciode/Negralejo

oro [(· 128-Puente de MejoradadelCampo(R. Jarama)
San Mártin ,29-Puente de Arganda delRey (Río Jarama)
de la Vega 130-Zona arqueológica 'La Presa· (Mejorada)

( 31-Zona arqueológica 'El Calvario' (Coslada)
32-Zona arq."Las Terrazas delManzanares'(Getate)
33-Puente sobre elArroyo Culebro
34-Casasde La Aldehuela
35-/glesia y torreón de PeralesdelRío
36-Sistema de fortificaciones de la G. CivilEspañola
37-Canal delManzanares
38-Canal delHenares
39-Casasy ruinas de la Villa Romanade lván Crisp,n. La Torrecilla
40-Cerro delos Angeles
41-casti/lo, Iglesia de Sto Domingo de Silos e Iglesia del

Convento de Capuchinos. Pinto
42-Castillo e Iglesia de San Esteban (Torrejón de Velasco)
43-Villa tardorromana y Necrópolis visigoda (Pinto)

. '

Patrimoniohistórico-artístico
y populardelentornode. ara
LáCañadaRealGaliana".""ir $t

existen". El gráfico que ilustra
estapágina recoge el patrimo
nio histórico-artístico de la
Cañada Real Galiana. "Está

Según su autor, "se trata
de un plan realista, de fácil
aplicación, que se podría ex
tender al resto de vías pecua
rias de la Comunidad de Ma
drid (4.040 Km de vías pecua
rias, unas 15.000 hectáreas), y
que mejoraría el medio am
biente de la provincia".

En síntesis, el Plan consta
ría de las siguientes fases:

• Modificar los instrumen
tos de planeamiento de los
municipios afectados por la
cañada, a fin de dar mayor
protección al suelo ocupado
por la vía pecuaria, considera
do como suelo no urbanizable
especialmente protegido.

• Deslinde y delimitación
de las propiedades que
abarca.

• Construcción de puentes,
o pasos subterráneos, en
aquellos puntos en los que la
cañada ha sido cortada por
cualquier tipo de viario.

• Mejoramiento y señaliza
ción de la cañada al. paso por
los núcleos de población· de

Ribatejada, San Fernando de
Henares-Coslada y Pintó..

• Plan de revegetación
para crear una bandalineal
forestada.

• Eliminación de vertede
ros y escombreras.

• Expulsión de los ocupan
tes ilegales, aplicándoles las
sanciones existentes.

• Difusión de los valores
culturales y ambientales que
encierra la cañada y su entor
no, a fin de ofrecerla como es
pacio de ocio y recreo para los
habitantes de la provincia.

"Si algo destacaen la caña
da-explicaVillalvilla-es el
gran valor cultural del entor
no. La gente piensa que pasar
por San Femando o Coslada
tiene que ser un coñazo y hay
mogollón de cosas que gozar,
lo quepasa es que la gente tie
ne que conocer que esas cosas

DANIEL MANZANO
REDACCIÓN■ MADRID

Construcciones ilegales
En el informe, aparecen como
problemas más acuciantes:
"Las construcciones ilegales,
con almacenes de neumáti
cos, coches usados...; la exis
tencia de escombreras y ver
tederos; y el corte brusco por
viarios de gran entidad (auto
vía Madrid-Barcelona, Ma
drid-Valencia y Madrid-An
dalucía) son otros lastres que
arrastra la cañada".

En el plan deAedenat, que
se ha hecho llegar a todos los
ayuntamientos atravesados
por la cañada, queda demos
trado de forma patente que
ésta posee importantes valo
res ambientales, culturales,
económicos y sociales, y su
recuperación y. puesta en uso
traería sólo beneficios.

"Más de dos mil ocupantes
ilegales se asientan en la Ca
ñadaGaliana, entre Coslada y
San Fernando de Henares y el
valle del río Manzanares, sin
que las autoridades municipa
les ni regionales tomen las
medidas oportunas". Así em
pieza el informe de Aedenat
(Asociación de Defensa de la
Naturaleza) sobre la situación
en la que se encuentra actual
mente la Cañada Real Galia
na, una de las cuatro cañadas
que atraviesan la Comunidad
de Madrid.

Hilario Villalvilla, miem
bro de Aedenat, ha elaborado
un plan de recuperación y
puesta en uso de esta cañada.
Para su autor, "la-razón de ser
del proyecto es demostrarque
la Cañada Real Galiana tiene
un valor muy importante que
no puede seguir pasando de
sapercibid o durante más
tiempo".

-, +

De los visigodos albúnker La amenaza se llama M-50
La historia de las cañadas se re
monta a la época de los visigodos.
La razón de serde estasvías pasaba
porservir de puente entre los gana
dos y los pastos de invierno y vera
no. En Españaexisten nueve caña
das reales. Casi todas presentan el
mismo grado de abandono. El auge
de las mismas empezó hace ya
unos cuantos años: hacia el 1300.

La entrada en la Península de
una nueva razade oveja, la merina,
obtenida porel cruzamiento de car
neros africanos y ganado de Casti
lla, provocó una revolución de la
lana. La proliferación de los gana
dos multiplicó las disputas entre

los propietarios de éstos y los agri
cultores. Con laMesta y bajo el rei
nado de los Reyes Católicos, alcan
zan el rango de reales. Y desde en
tonces, un lento y progresivo decli
nar. Las exportaciones de lana a
Amberes, por aquella época centro
neurálgico del comercio, empiezan
a disminuir y la desaparición de la
Mesta, en 1836, rubrica el final de
las cañadas.

Desde entonces, han servido
prácticamente para todo. Incluso,
en el tramo de la cañada que pasa
por el valle del Manzanares, como
lugar donde se levantaron búnkers
durante laguerra civil.

De los muchos peligros que ace
chan a la Cañada Real Galiana, hay
uno que planea con especial grave
dad: el distribuidor Noroeste de la
M-50. En un futuro, este ramal ocu
pará un importante sector de la
misma, según fuentes de la Conse
jería de Política Territorial de la
Comunidad de Madrid.

La Galiana tienen una longitud
de 400 kilómetros, 90 de los cuales
pertenecen a la Comunidad de Ma
drid. De esos 400 km, unos 100 se
consideran perdidos y los 300 res:
tantes están atravesados por in
fraestructuras viarias, ocupaciones
ilegales... Hay tramos en los que la

vía pecuaria pasa de los 75 metros
de su anchura legal, a cinco metros.

Con este panorama, no es de ex
trañar que tan sólo haya un pastor
trashumante en toda la región. El
plan de Aedenat ha sido remitido,
además de a todos los ayuntamien
tos atravesados por la cañada, a di
versos organismos de la Comuni
dad de Madrid, entre ellos a la Con
sejería de Cooperación. Fuentes de
la dirección de vías pecuarias de
esa consejería, confirmaban el esta
do "lamentable" en el que- se en
cuentra la Galiana. Ahora, con el
plan en la mano, las administracio
nes tienen la palabra.
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La energía en los
Presupuestos de 1993

LUIS MIGUEL SANCHEZ Y LADISLAO MARTINEZ

R evisando en los Presu
puestos Generales del
Estado (PGE) corres

pondientes a 1993 las partidas
destinadas a energía, se constata
inmediatamente que no existen
fondos para cumplir los objeti
vos dibujados en el Plan Energé
tico Nacional (PEN) vigente.
Los grandes perdedores son las
energías renovables y el ahorro;
es decir, las fuentes más respe
tuosas con el medio, las que au
mentan la autonomía energética
y las que están llamadas a jugar
un papel estelar en la construc
ción del tan pregonado "desa
rrollo sostenible".
Las partidas que componen el

presupuesto de energía se inclu
yen en el programa 731F de
"normativa y desarrollo energé
tico" con una cuantía total de
7.151 millones de pesetas; cifra
un 25,5% menor que en 1992.
Por si el dato anterior no resulta
elocuente puede compararse
también con los 189.826 millo
nes de pesetas de recursos públi
cos que el plan energético vigen
te considera necesario invertir
en el periodo 1991/2000 dentro
del Plan de Ahorro y Eficiencia
Energética (PAEE). Es decir, te
niendo en cuenta que 1993 es el
primer año que recoge las direc
trices del PEN, habría que hacer
inversiones del orden de los
24.000 millones de pesetas anua
les para cumplir lo estipulado.
¡Casi 3,5 veces todo el presu
puesto de energía de 1993! Re
saltar además que tanto IU
como Aedenat considerábamos
ridículos los objetivos del PAEE
y por tanto juzgábamos necesa
rias mayores partidas presu
puestarias para su implan
tación.

No existe en los PGEninguna
partida específica para la ade
cuación de los edificios de laAd
ministración central del Estado
con el fin de hacerlos más efi
cientes energéticamente.

El PEN atribuye a las Admi

nistraciones públicas un papel
ejemplar. Con esto se pretende
no sólo mostrar al conjunto de
los ciudadanos la posibilidad de
ahorrar energía sin renunciar al
confort, sino propiciar una es
tructura industrial de suministro
de servicios energéticos que pue
da utilizarse posteriormente
para otros edificios. Además no
es la primera vez que un progra
ma de estas características se
abandona sin rendir frutos: en
1986 se elaboró un real decreto
que preveía invertir 12.500 mi
llones de pesetas en cinco años;
al cabo de ese tiempo, no se lle
gó a materializar ni la quinta
parte. La'cifra de inversiones
previstas por el PEN para este
concepto es de 10.880 millones
de pesetas. Tampoco en estopa
rece que se vaya a cumplir.

Desaparecen las transferen
cias de capital a empresas priva
das destinadas al desarrollo de
las energías renovables que en
los presupuestos del 92 repre
sentaron 1.020 millones de pese
tas. Es posible que estos fondos
aparezcan en el epígrafe titulado
Subvenciones PAEE, pero no
son en cualquier caso muy su
periores a los del anterior pre
supuesto. Haciendo balance se
ve que mientras en el Plan de
Energías Renovables actual
mente en vigor (PER/89) se
preveían unas subvenciones a
fondo perdido de 28.000 millo
nes hasta 1995, en el trienio 90/
92 sólo se han destinado a este
fin 2.400 millones. No es exage
rado decir que el desarrollo de
las energías renovables están le
jos de alcanzar los objetivos
que el Gobierno les asignó.

En el capítulo de inversiones
reales el recorte también se hace
evidente: 240 millones en 1993
frente a 396,3 en 1992. Se inclu
yen en este concepto los gastos
de retirada de pararrayos ra
diactivos que en la actualidad
se remiten al Reino Unido.

El Instituto para la Diversifi-

cación y el ahorro de Energía
(IDAE) también ve reducido su
presupuesto de 2.800 a 2.400
millones. Con ellos debe gestio
nar, seguir y promocionar las
directrices del PAEE y finan
ciar los proyectos de interés
energético. El IDAE nunca ha
sido un prodigio de eficacia,
pero con esos fondos lograr
algo sería milagroso.

O tras partidas relaciona
das con la energía se
incluyen dentro del

programa de Investigación y de
sarrollo tecnológico (542E). En
tre ellas destaca las transferen
cias de capital destinado a em
presas tanto públicas como pri
vadas con un importe total de
523 millones de pesetas. Por
contra han desaparecido los
fondos destinados a cumplir las
exigencias de la ley de conserva
ción de la energía que el pasado
año alcanzaron los 680 millo
nes. En ocasiones los ecologis
tas hemos criticado el destino
de estos fondos que han ido a
parar a programas tan contes
tados como la construcción de
la incineradora de residuos ur
banos de Valdemingómez en
Madrid.

Dentro del mismo programa
se incluyen los fondos del Cen
tro de Investigaciones Energéti
cas, Medioambientales y Tec
nológicas. La cuantía de las in
versiones reales de este organis
mo ascienden a 1.167 rníllones.
De ellas sólo 200 millones se
destinana+Den fuentes reno
vables. Resulta aleccionador
comparar el tratamiento de las
energías renovables y de los re
siduos radiactivos. Mientras a
la I+D de aquéllas se destinan
cantidades pequeñas, a éstos le
alcanzan fondos de Enresa
-que tiene la obligación de
gestionarlos- y de los PGE.

Coordinador de Energla de lU y Por
tavoz de Aedenat.
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Aedenat pide una
respuesta sobre su
proyecto de tráfico
Gijón.-La asociación ecologista
Aedenat ha entregado a1 alcalde
de Gijón, Vicente Alvarez Areces,
la Propuesta de. racionalización
del tráfico en el centro de Gijón,
recientemente elaborada por el
colectivo. Este grupo ecologista
solicita que su proyecto sea estu
diado y debatido por la corpora

. ción municipal y se les ofrezca
"una respuesta razonada a los
planteamientos", según afirma
Aedenat.■
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El cementerio'
nuclear de
Nombela reúne
a 63 alcaldes
D.V/TOLEDO
63 alcaldes afectados por la
posible instalación de un
cementerio nuclear en la loca 
lidad toledana de Nombela
han sido convocados a una
reunión, que se celebrará esta
tarde en San Martín de Valde
iglesias, por la Coordinadora
Antinuclear de la Zona Centro
-CAZC-, Greenpeace y
Aedenat.

Según señaló a este diario
el portavoz de Greenpeace,
Carlos Bravo, el encuentro
para relanzar la celebración de
referendums en los munici
pios perjudicados y la iniciati
va legislativa en las Cortes
Regionales.

Por otra parte, los repre
sentantes de CAZC, Greenpe
ace y Aedenat serán recibidos
por el presidente del Parla
mento regional, José María
Barreda, además de la dire
ción del grupo parlamentario
Socialista. Carlos Bravo indi
có que «esta entrevista estaba
solicitada desde hace tiempo,
dentro de la rueda de contac
tos que hemos mantenido con
todos los grupos de la Cáma
ra, y se ha pospuesto hasta
ahora por problemas de agen
da del presidente».

En el encuentro los colecti
vos contrarios al cementerio
nuclear reiterarán sus posturas
ya conocidas, y van a solicitar
que «alguna comisión de las
Cortes realice un debate sobre
este lema, en el que podamos
estar tanto nosotros como
ENRESA y el CIEMAT».

En cuanto a la reunión de
San Martín de Valdeiglesias,
Carlos Bravo destacó que es
la primera vez que se hace un
llamamiento a 63 alcaldes,
«ya que hasta ahora las con
vocatorias se hacian a 42 edi
les, que eran los firmantes de
la carta al Ministerio de
Industria». Añadió que «se
han ido recibiendo peticiones
de información de diversos
pueblos de Toledo, Madrid y
Avila, por lo que se ha decidi
dio ampliar la convocatoria».

En el transcurso de la reu
nión se abordará la propuesta
de los grupos ecologistas y
CAZC para la conversión de
la sierra de San Vicente en
parque natural, «porque que
remos que todos puedan deba
tir esta iniciativa, que conside
ramos muy importante para el
desarrollo de la zona».

Sin embargo, como ya ha
ocurrido en otras ocasiones,
las diferentes posturas mante
nidas por el PPy el PSOE
limitearán la asistencia.

Y4 1/x/92
NOMBELA

Barreda
recibiráhoy
al CAZC

YA, TOLEDO. El presidente de
las Cortes de Castilla-La
Mancha, José María Barreda
Fontes, mantendrá hoy una
reunión con los representan
tes de la Coordinadora Anti
nuclear de la zona Centro
(CAZC) al objeto de ser in
formado de las iniciativas
que lleva a cabo esta organi
zación e intercambiar opinio
nes sobre las mismas.

Asimismo, la Coordinado
ra Antinuclear de la Zona
Centro, que agrupa a 25 co
mités de localidades de Tole
do, Ávila y Madrid, así como
las organizaciones ecologis
tas Greenpeace y Aedenat,
ha convocado para esta tarde
una reunión en el salón de
actos de UGT de San Martín
de Valdeiglesias (Madrid)
con los alcaldes de los pue
blos afectados por la ubica
ción de un cementerio nu
clear en la tinca El Berrocal,
de Nombela.

El objetivo de la reunión
es realizar un intercambio de
impresiones sobre las activi
dades de Enresa y el CIE
MAT en la finca y tratar so
bre las iniciativas que la
Coordinadora les propondrá
durante el acto.
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Creación de una plataforma
asturiana contra la incineración

Mañana, a las· ocho de
la noche, en la Casa de
Juventud del campo de
los Patos, en-Oviedo, ten
drá lugar una reunión de
distintas asociaciones
ecologistas y vecinales y
partidos políticos, con el
fin de crear una platafor
ma asturiana contra la
incineración.

Dicha iniciativa cuenta
con el apoyo de la Coor
dinad ora Ecoloxista
d'Asturies, AEDENAT y
las asociaciones de veci
nos de Lugones y Serín.
Según un comunicado he
cho público ayer por di
chos representantes, «la
creación de una platafor
ma asturiana contra la
contaminación nace CO
mo respuesta al lamenta
ble panorama que se ave
cina en Asturias en rela
ción con la incineración
de residuos, tanto hospi
talarios como industria
les. Actualmente, en As
turias se encuentra en
funcionamiento la depu

radora de lodos de Lugo
nes, mientras que el hor
no incinerador de resi
duos hospitalarios de Se
rín está en periodo de
pruebas y se prevé'que
entre en funcionamiento
el 1 de enero de 1993.

«Esa situación -agrega
el comunicado- contrasta
con la realidad de otras
provincias y comunida
des autónomas, donde se
han paralizado casi todos
los proyectos relaciona
dos con temas de incine
ración».
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JUEVES 19 DE NOVIEMBRE DE 1992

MANIFESTACION

Ecologistas protestan
por la construcción de
embalses para Madrid
MADRID. Miembros de los gru
pos ecologistas Aedenat y Coda se
manifestaron ayer ante la sede del
Ministerio de Obras Públicas para
protestar contra la construcción de
los embalses de Matallana y Pozo
de los Ramos, en G.uadalajara,
para abastecer Madrid.

Los grupos ecologistas conside
ran que estos dos proyectos, con
templados en el Plan Hidrológico
del Tajo, afectarían gravemente a
la flora y la fauna de la zona.

Los dos embalses anegarían
amplias extensiones de encinares,
robledales, pinares y bosques de
galería en excelente estado de con
servación, según han señalado en
un comunicado Aedenat y Coda.
Además, dañarían a especies ani
males tan destacadas como el buho
real, la nutria o el gato montés.

Los ecologistas dicen que el
abastecimiento de agua debe
garantizarse aplicándose una serie
de medidas, tales como la repa
ración de la red de suministro o
la prohibición del riego.

Biblioteca Digital de Albacete «Tomás Navarro Tomás»



2 / MADRID EL PAÍS, jueves 19 de noviembre de 1992

Sevilla la Nueva tiene "uno de los mejores cotos de la región", según los cazadores

La Comunidad prohíbe por primera vez la· caza
durante un año en todo un términomunicipal

. .

La pluma (perdices, faisanes) y
el pelo. (conejos, liebres) tam
bién tienen un año para engor
dar sin miedo a los perdigones
cuando se abra la veda. Angel
Batanero, alcalde independien
te de Sevilla la Nueva, destaca
que la prohibición de la caza
está ligada al plan de mejora
ambiental y paisajística del mu
nicipio. "Es el primero que se
pone en marcha en España",
asegura.

Al declarar todo el término
municipal espacio natural de
protección temporal, la Comu
nidad prohíbe "el ejercicio de
toda clase de actividad cinegéti
ca por un periodo de un año",
prorrogable. El decreto del Go
bierno regional cita como espe
cies en peligro de extinción al
águila imperial ibérica y al bui
tre negro, y a otras 15 aves sen-

sibles a la alteración de su hábi°
tat, vulnerables o de interés es
pecial.

"Yo también soy cazador",
explica Batanero, "y compren
do que; los cazadores se sientan
perjudicados· en su actividad".
En Sevilla la Nueva hay censa
do un centenar de escopetas
Unasociedad local de caza ges
tiona uno de los cuatro cotos.
del municipio, que ocupan el:
80% del término. La más gran
de de las fincas de caza pertene
ce a la familia Botín, principal
accionista del Banco Santan
der. "¿Y por qué no se va a vol
ver a cazar en Sevilla la Nueva?
Aquí se ha cazado siempre",
concluye el alcalde.

Un portavoz de la Asocia
ción Ecologista para la Defensa
de la Naturaleza (Aedenat) des
taca que el valle del río Perales,

Luis Maestre.

donde se sitúa Sevilla la Nueva,
es una de las principales zonas
de invernada de los pollos de
águila imperial.

Quien no está de acuerdo en

absoluto con la decisión de la
Comunidad es la Federación
Madrileña de Caza, que repre
senta a 8.000 afiliados: En la re
gión hay unas 80.000 licencias
de caza. "Nos quieren volver
furtivos a todos", se lamenta
un portavoz de la federación.
"No entendemos qué quiere la
la Comunidad; en los munici
pios de los alrededores [Nava
valcarnero; Villamantilla, Vi
llanueva de Perales] también
hay águilas imperiales y se va a
seguir cazando", razona el por
tavoz de la Federación de
Caza.. ·
. El director de la Agencia de
Medio Ambiente (AMA), Luis
Maestre, asegura que él no era
partidario de la prohibición de
la caza en todo el término mu
nicipal. "Propuse a los cazado
res un modelo de coto en el que
pudiese planificar la caza para
los vecinos, pero no hubo.
acuerdo"; asegura Maestre.
"La solución que se ha tomado
no es la que más gusta", reco
noce. Para· la AMA, la expe
riencia piloto de Sevilla la Nue
va permitirá crear una "isla"
para favorecer la reproducción
de las especies protegidas.

J. C. SANZ, Madrid
Las águilas imperiales y los buitres negros podrán pasar esta inver
nada con tranquilidad. La Comunidad de Madrid ha prohibido la
caza durante un año, hasta el 2 de noviembre de 1993, para prote
ger a. las especies amenazadas que pueblan los encinares del térmi
no municipal de Sevilla la Nueva: 2.500 hectáreas y 1.000 habitan
tes, a 30 kilómetros al suroeste de la capital. Pero fa Federación
Madrileña de Caza lamenta que se cierre el paso a las escopetas en
"una de las mejores zonas de caza menor de la región".
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EL DIA
Radioactividad

LA UNICA DE CASTILLA LA MANCHA

ARO LAN?29 21/x1/42

La Asociación Ecologista de Defen
sa de la naturaleza (Aedenat) ha acu
sado a los gobiernos regionales de
Catilla-la Mancha y Castilla-León de
carecer de una red propia de control
de la radiactividad. En estas comuni
dades se encuentran las centrales
nucleares de Zorita y Trillo en la pro
vincia de Guadalajara y Santa María
de Garoña en Burgos.

El control de la radiactividad se rea
liza actualmente a través de la llamada
Red de Dosimetría Ambiental insta
laciones de. medida proximas a las
centrales- y los Planes de Vigilancia
Radiológica -toma de muestras de
aliemntos, líquido, aire, ...-.

·Quintanar cuenta con una
estación de control radiactivo

ser conectadas a otras re
des de control, bien sean
europeas o las instaladas
por algunas comunidades
autónomas en las que exis
ten centrales nucleares,
como Cataluña, Valencia y
Extremadura. Aunque de

. momento no existe tal co
nexión, esto permitiría, en
el caso de que se llevase a
cabo, el conocer la infor
mación registrado por otras
estaciones. A parte de los
sistemas de control de ra
diactividad instalados tanto
por las comunidades autó
nomas como por el Conse
jo de Seguridad Nacional,
las mismas centrales nu
cleares disponen de sus
propios mecanismos de vi
gilancia.

El proyecto de llevar a
cabo una red de vigilancia
Radiológica Ambiental se
inició a finales de 1990 y en
la primavera del año pasa
do comenzaron a instarles
estos mecanismos de con
trol y finalizó en abril de
presente año. La instalción
de las estaciones la ha rea
lizado una empresa de tec
nología belga en colabora
ción con la española SEAC.

Por su parte la asocia
ción ecologista Aedenat ha
criticado que Castilla La
Mancha es la unica de las
comunidades autónomas
en las que existen centra
les nucleares que carece
de red propia de vigilancia
rediológica.

metereológicas, así como para
aprovechar la infraestructura
técnica de estas estaciones.
Asimismo, la estación de Quin
tanar de la Orden se encuentra
situada en la escuela exten
sión agraria, que cedió parte
de sus instalaciones para la
ubicación de la estación de
control radiológico.

Funcionamiento

En cuanto a su funciona
miento la estación es un apa
rato electrónico que toma el
aire del exterior y lo hace pa
sar por unos filtros, que son
los que detectan el nivel de
radiactividad que presenta el
polvo que arrastra el aire.
Después el aire pasa por un
segundo filtro que retiene la
cantidad de yodo y desde allí
lo vuelve a expulsar al exterior.
El aparato electrónico esta
conectado directamente con la
central del Consejo de Seguri
dad Nuclear que podrá consul
tar los datos registrados por la
estación de control en cual
quier momento. Además dis
pone de un dispositivo de alar
ma de manera que si los datos
obtenidos de su análisis supe
ran el nivel de radiactividad
normal · lo comunicará en el
momento a la central de Con
sejo de Seguridad Nacional,
con el fin de tomar las medidas
oportunas ante un posible ac
cidente nuclear.
Asimismo, estas emisoras

instaladas por todo el territorio
español están preparadas par

Toledo
LANZA 1

La única estación de con
trol radiactivo que existe en
la comunidad Autónoma de
Castilla La Mancha se en
cuentra situada en la locali
dad toledana de Quintanar
de la Orden. Esta estación
forma parte de la red de
vigilancia radiológica pues
ta en marcha por el consejo
de Seguridad Nuclear para
cubrir. el control de la ra
diactividad en los territorios
en los que existen centra
les nucleares.

Dentro de esta red el
Consejo de Seguridad Nu
clear ha instalado un total
dé 25 estaciones de control
en aquellas zonas de la
geografía española que
carecían de mecanismos
para controlar la radiactivi
dad, invirtiendo un total de
210 millones de pesetas,
según ha informado Euge
nio, Gil Jete del área de
análisis de accidentes del
Consejo de Seguridad Nu
clear.

En la mayoría de los ca
sos la instalación de estos
mecanismos de control se
ha hecho coincidir con las
estaciones u observatorios
metereológicos, como en el
caso de Quintanar de la
Orden, debido a la relación
que mantiene el nivel de
radiactividad que presente
el aire con las condiciones
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Quintanar, única estación de
control de radioactividad en la
región

La asociación ecologista Aedenat ha
criticado al gobierno de Castilla-La Mancha
por carecer de una red propia de control de
la radioactividad pese a tener en su territorio
dos centrales nucleares, a saber, Zorita y
Trillo,en Guadalajara. Asimismo, esta
asociación señala que en nuestra región, solo
existe la estación de control de Quintanar de
la Orden que no depende de las propias
centrales, Ja cual es una de las 25 que posee .
el Consejo Nacional de Seguridad Nuclear
por todo el pais para controlar la
radioactividad. La instalación, no obstante
está alejada de las centrales nucleares.

i ¡o

La Junta no controla la radiactividad
AEDENAT critica que en Castilla-La Mancha apenas hay estaciones de vigilancia

DAMLAN VILLEGAS
TOLEDO

La Asociación Ecologista de
Defensa de la Naturaleza
-AEDENAT- criticó ayer al
Gobierno regional por carecer de
una red propia de control de la
radiactividad, a pesar de que en
su territorio se encuentran las
centrales nucleares de Zorita y
Trillo II y II en Guadalajara, y en
sus proximidades la valenciana
de Cofrentes.

En la actualidad, el control de
radiactividad se realiza a través
de la Red de Dosimetría
Ambiental y de los Planes de
Vigilancia radiológica. Según
pone de manifiesto AEDENAT,
el problema reside en que
«ambas líneas de vigilancia
dependen de las propias centra-

les, por lo que no existen garan
tías absolutas de de que no pue
den falsear los datos».

La red de vigilancia se
encuentra situada en las proximi
dades de las propias centrales,
mientras que los planes consisten
en la toma de muestras de ali
mentos, líquidos y aire, para esti
mar las dosis radiactivas produ
cidas por contaminación interna.

Los ecologistas consideran
esta situación como «poner al
zorro a cuidar gallinas», ya que
la experiencia hasta ahora es que
«los propietarios de centrales han
tratado de ocultar la información
cuando se han producido proble
mas». En este sentido, recuerdan
que la mayoría de las sanciones
impuestas lo han sido por no pro
porcionar la información debida.

Tan solo tres de las cinco

comunidades con centrales
nucleares tienen sus propias
redes de control radiactiva, que
son Extremadura, Valencia y
Cataluña.

En el caso de Castilla-La
Mancha, señala AEDENAT, tan
solo hay una estación de vigilan
cia que no depende de las propias
centrales, que es la· instalada en
Quintanar de la Orden --Toledo-,
que pertenece a la red que tiene
distribuido el Consejo de Seguri
dad Nuclear -CSN--. Sin embar
go, los ecologistas hacen hinca
pié en que esta estación esta ale
jada de las centrales nucleares de
la región.

Por otra parte, la comisión
parlamentaria de Almadén, presi
did a por el socialista
Mario Mansilla, se reunirá. el
próximo miércoles para estudiar

la petición del PP para que com
parezcan ante la misma los
responsables de TRIALSA,
MAYASA, y el alcalde de Alma
dén, en relación a sus actuacio
nes respecto a la planta incinera
dora.

Según ha indicado a este dia
rio el diputado popular Carlos
Torres, «la incineradora tiene tres
puntos claves, como la tecnolo
gía, el impacto medio ambiental
y el estudio sobre el transporte de
los residuos hasta la misma». En
su opinión, «no se ha hablado
nada del transporte, ya que los
residuos vendrían mayoritaria
mente desde la Comunidad de
Valencia, Madrid, o incluso de
Portugal, atravesando Castilla-La
Mancha». «No está claro que tec
nología se utilizará dijo y se
puede producir espionaje».
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"Metodología de la repo
blación forestal", fue el tema
tratado ayer en las tertulias

p.ecologistas que se vienen ce
lebrando en Cañizares, orga
nizadas por D..ción; Ae

. denat. El ponente fue Cipria
no Escribano Pardo, técnico

. de Salud Ambiental y coordi
nador del Vivero Forestal de
Especies Autóctonas de Al
bacete, quien habló del con
venio que Aedenat-Albacete
viene desarrollando en cola
boración con el Ayuntamien
to, para la realización de ta
reas de investigación y repro
ducción con especies foresta
les autóctonas. El próximo
fin de semana finalizan estas
tertulias con una actuación
concreta: la repoblación del
monte de Cañizares.

La
repoblación
forestal, en
las tertulias
ecologistas

Cañizares

tivas, que se desarrollaron a lo
largo de todo el día y que fue
ron seguidas con gran interés
por un numeroso público. Al
mediodía tuvo lugar una comida
en común, en la que destacó la
colaboración de las madres de
los alumnos de Villarejo, que
corrieron con todos los detalles
de preparación y desarrollo. Por
su parte, el Ayuntamiento de la
localidad invitó a todos los par
ticipantes con refrescos y un
chocolate con bollos para la me
rienda. Por la tarde, en los salo
nes del Ayuntamiento se realizó
el acto de entrega de medallas a
los ganadores, así como también
un obsequio de recuerdo a todos
los participantes.

Corresponsal

JAT.S.

Jornada de_ convivencia
deportiva
E las pruebas deportivas participaron
l6 profesores y 160 alumnos de seis
pueblos de la zona

• s

El pasado día 17, tuvo lugar
la celebración de una jornada de
convivencia deportiva de los
alumnos que atiende la Unidad
de Educación Compensatoria de
la zona de Villares del Saz.

En esta ocasión ha sido el
pueblo de Villarejo de Perieste
ban el elegido y a él han acudi
do profesores y niños de las lo
calidades de: Villares del Saz, Al
conchel de la Estrella, Montalba
nejo, Altarejos y Zafra de Zán
cara, hasta un total de 16 profe
sores y 160 alumnos.

A las once de la mañana die
ron comienzo las pruebas depor

putación. Hoy domingo, a las
cuatro de la tarde, solemne no
vena y a continuación; reparto
de la Caridad en la Plaza, no fal
tando la quema de fuegos artifi
ciales y la verbena popular para
diversión de todos. El día 23, es
el día grande, misa y procesión
en honor de San Clemente. La
mentamos que este año no haya
representación de "Moros y
Cristianos", ·costumbre ancs
tral, que haceunos años se. res
cató del olvido con gran ilusión
y que este año, por desgracia, no
tendrá lugar. Desde aquí, anima
mos a todos los villarejenos para
que no vuelva a ocurrir, que
cada uno asuma la parte de res
ponsabilidad que le corresponda
y no dejen perder esta tradición
tan bella y que tanto realce ha
dado a sus fiestas. El día 24, ha
brá subasta y ofrecimiento. Por
la tarde, concierto en la plaza,
concursos y entrega de trofeos.
Todo aquel que desee disfrutar
de la hospitalidad de este pueblo
puede acercarse estos días, en la
seguridad de que se sentirá a
gusto compartiendo con esta
gente sencilla la sana alegría y su
calor humano.

Corresponsal

José A. TOLEDO SAEZ

--------------VILLAREJO DE PERIESTEBAN
Organizó Educación Compensatoria

El próximo día 23, Villarejo
de Periesteban honra a su Pa
trón, San Clemente, Papa y
Mártir. Este pueblo hacendoso
deja por unos días sus tareas co
tidianas para celebrar con solem
nidad sus fiestas. En estos días
postreros de noviembre, en lo
que ya deja sentir su huella el
frío invierno, los habitantes de
Villarejo viven el calor de su de
voción a San Clemente y com
parten su alegría y su pan con to
dos los vecinos y visitantes. Pan,
en forma de CARIDAD, que los
tres mayordomos de este año,
Segio Sáiz, Isaac Guijarro y San
tiago Guijarro, elaboran y repar
ten a todos. La fiesta se inició
este sábado, a las cinco de la tar
de con el pregón, que este año
corre a cargo de César Augusto
Cuevas Alcañiz, profesor de
Educación Física del C.P. de Vi
llares, hijo del pueblo y de pro
funda raigambre familiar en Vi
llarcjo; el presentador fue el pre
gonero del año anterior, Maria
no Arribas, presidente de la Di-

El pregón, a cargo de C. Augusto Cuevas

Fiestas patronales en
· honor a San Clemente
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ZARAGOZA

Luls Correas
La protestaecologistafue contemplada pornumerosas personasdesde la pasarela del Puente dePiedra

MEDIO AMBIENTE PROTESTARON AYER JUNTO AL EBRO

Ecologistas denuncian
los planes hidrológicos
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L. A. Zaragoza
Las organizaciones ecologis

tas Ecofontaneros y Aedenat
(Asociación Ecologista de Defen
sa de la Naturaleza) protagoni
zaron ayer en Zaragoza una sin
gular protesta contra los planes
hidrológicos. Dos de sus segui
dores se descolgaron por el
muro de defensa del cauce del
Ebro -a la altura del Puente de
Piedra- y colocaron una pan
carta. En ella se leía: «menos ver
tidos, más ahorro, menos panta
nos». Mientras tanto, sus com
pañeros desplegaron otra con la
inscripción Esto sí que es un
plan hidrológico».

Este acto ecologista se enmar
ca en una campaña conjunta en
todo el territorio español contra

el diseño elegido para los nuevos
planes hidrológicos de cuenca,
pilares del que será el futuro
Plan Hidrológico Nacional.

Aedenat y Ecofontaneros
mostraron su disconformidad
con la orientación de los planes
hidrológicos y su contenido. «No
plantean una gestión seria y
coherentedetallaron-, respe
tuosa con el medio ambiente y
basada en un ahorro real de ese
bien escaso que es el agua. Los
ecologistas consideran que los
planes hidrológicos, cuyo pro
yecto de directrices ya ha sido
sometido a información públi
ca, «sobredimensiona las previ
siones de consumo,.

Por otra parte, denuncian que
de esta manera el consumo de

agua «se incrementará para jus
tificar unas actuaciones en equi
pamientos de infraestructuras».
Los ecologistas las califican
como desmedidas,con un «alto
coste económico -de junio a
septiembre ha subido de dos a
tres billones de pesetas-, ade
más del coste social -pueblos y
valles inundados- y del coste
ecológico, por ejemplo la des
trucción de ecosistemas, daños a '
la flora y la fauna y desaparición
de especies en peligro de extin
ción», según detallaron.

Asimismo se pronunciaron
contra nuevos embalses, contra
la extensión de los regadíos y los
cultivos agrícolas intensivos, y
pidieron la corrección del con
sumo abusivo de agua.
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de agua en las ciudades "ele
vando los precios del abasteci
miento urbano". Las pérdidas
agrícolas, cifradas en un 50% en
las canalizaciones de cultivos,
segun datos de Aedenat, "de
ben corregirse arreglando las
conducciones y cobrando el
agua, reduciendo así las nece
sidades agrícolas reales".

Además se oponen a la crea
ción de nuevos regadíos: "Un
40% de los existentes tienen un
futuro incierto con la nueva Poli
tica Agraria Común. es incom
prensible que los planes de
cuenca contemplen la puesta
en regadío de 850.000 nuevas
hectáreas", manifiestan.

En cuanto a los usos indus
triales del agua, se muestran a
favor de una depuración por se
parado de las aguas residuales
urbanas, la reducción de verti
dos, reciclar el agua usada y to
marla más abajo del punto en
que se vierte a los nos ■

.«
t

« .,'

Zaragoza

La Asociación de Defensa de la
Naturaleza (Aedenat) y el grupo
ecologista Ecofontaneros prota
gonizaron ayer una acción ce
protesta contra los planes hidro
lógicos de cuenca, por conside
rar que "sobredimensionan las
previsiones de consumo y plan
tean un alto coste social, eco
nómico y ecológico". Represen
tantes de ambas asociaciones
colocaron pancartas en el puente
de Piedra de Zaragoza donde se
leía Este sí es un plan hidrológico
para el Ebro: menos vertidos,
más ahorro y menos pantanos.

Agua más cara

Los grupos ecologistas pro
ponen una política de ahorro de
agua para evitar la necesidad de
construir nuevos pantanos, que
pasaría por corregir el consumo

i

c. L.

ÁNGELDE CASTHO ,

Protesta. Los ecofontaneros colgaron las pancartas en el puente .

Los ecologistas protestan
contra el plan de cuenca
Aedenat propone subir el precio del agua
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Revisión del Protocolo de Montreal

Alarma por el aumento
del "agujero" de ozono

YA, MADRID. La Asociación
Ecologista de Defensa de la
Naturaleza informó ayer de
que los últimos datos de la Or
ganización Meteorológica
Mundial indican una dismi
nución de la capa de ozono
más rápida de lo previsto, ya
que ha alcanzado entre el 15 y
el 20 por 100 en el hemisferío
norte y hasta el 50 por 100 en
el hemisferio sur.

AEDENAT ha pedido a los
países firmantes del Protócolo

de Montreal el cese de la pro
ducción y el consumo de los
clorofluorocarbonos y los ha
lones como responsables de la
destrucción del ozono estra
tosférico.

Los firmantes del Protoco
lo. de Montreal se reunen des
de mañana y hasta el miérco
les en Copenhague para limi
tar la emisión de gases perju
dicialespara el ozono, aunque
los ecologistasno se muestran
muy optimistas.

EL MUNDO 23/x1/«2
También ha crecido en nuestro país la exportación de clorofluorocarbonados

Aumenta un 6% la producción de CFCs en España
EL MUNDO

MADRID.- La producción de clo
rofluorocarbonados (CFC) ha
registrado un incremento del 6%
con respecto a los datos oficiales
de 1990, mientras que la expor
tación ha crecido un 22.7%, según
los últimos datos oficiales del
Ministerio de Industria a los que
ha tenido acceso la Asociación
Ecologista de Defensa de la Natu
raleza (AEDENAT).

Si en el año 1990 se produjeron
25.438 toneladas de CFC, a lo lar
go de 1991 esta cifra se incrementó

8

hasta situarse en las 26.962 tone
ladas. Además, la exportaciónpasó
de 12.685 a 15.564 toneladas en
el mismo periodo de tiempo. Este
aumento contradice las recomen
daciones realizadas en el Protocolo
de Montreal y de la Conferencia
de Londres.
Para los ecologistas existe una

clara contradicción entre las pala
bras de Vicente Albero, Secretario
de Estado para las Políticas del
Agua y Medio Ambiente, que afir
mó que para España supondría un
sacrificio acabar con la producción
de CFC, y la realidad.

Por otra parte, Albero inaugura
hoy el I Congreso Nacional de
Medio Ambiente, que bajo el lema
«Al encuentro de soluciones» se
desarrollará en Madrid hasta el día
27 de este mes.

Este encuentro ha sido organi
zado por el Colegio Oficial de Físi
cos y el Colegio Oficial de Bió
logos y tendrá como principales
objetivos estudiar la situación
medioambiental en España, anali
zar las estrategias de gestión exis
tentes y definir las alternativas a

· las carencias actuales según las
experiencias de otros países.
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La producción de clorofluoro
carbonos aumentó en España
en 1991, según los últimos datos
oficiales del Ministerio de
Industria a los que ha tenido
acceso la Asociación Ecologista
de Defensa de la Naturaleza
(AEDENAT). Este incremento,
tanto en la producción indus
trial como en las exportaciones
de CFC's contradice las reco
mendaciones del Protocolo de
Montreal y de la Conferencia
de Londres, que pedían la
reducción progresiva de estos
productos tan nocivos para la
capa de ozono.

Según los datos de Industria,
la producción de CFC's registró
un incremento del 6 por 100 con
respecto a los datos de 1990,
mientras que la exportación cre
ció en un 22,7 por 100. En 1990
se produjeron en España 25.438
toneladas frente a las 26.962 del
pasado año. La exportación
pasó de 12.685 a 15.564 tone
ladas en el mismo espacio de
tiempo.

AEDENAT considera que
este aumento de la producción
indica «una falta de voluntad
política por parte del Gobierno
para solucionar este grave pro
blema ambiental».

Precisamente mañana se ini
cia en Copenhague la conferen
cia del Protocolo de Montreal
que intentará buscar soluciones
para controlar las nuevas sus
tancias recién descubiertas
como destructoras de la capa
de ozono, la eliminación de los
llamados productos transitorios
y el dinero necesario para ello,
informa Efe. ·

Un total de 81 países, repre
sentados en su mayoría a nivel
ministerial, decidirán del 23 al
25 de noviembre sobre el con
trol y la eliminación de los pro
ductos culpables de que la
Tierra esté más expuesta a los
rayos solares nocivos.

Durante los últimos cinco
días, los grupos de trabajo que
preparan la Cuarta conferencia
del Protocolo de Montreal acor
daron acelerar la eliminación de
los clorolluorocarbonos (CFC)
y de los tetracloruros de car
bono antes de 1996, en lugar
del año 2000 fijado anterior
mente.

Estas sustancias, utilizadas en
aerosoles, sistemas de refrige
ración y aislantes, están siendo
sustituidas por un producto
transitorio llamado hidrocloro
lluorocarbono (HCFC), menos
perjudicial para la atmósfera
pero también pernicioso.

Según el acuerdo que debe
rán ratificar ahora los ministros,
se adelantará a 1994 la elimi
nación de los halógenos utili
zados en extintores y del metil
cloroformo. Esta medida cons
tituirá un «avance esencial», a
juicio del director ejecutivo del
Programa de las Naciones Uni
das para el Medio Ambiente
(PNUMA), Mostafa K. Tolba.

Hace pocos años, los firman
tes del Protocolo de Montreal
de 1987 «acordaron reducir en
un 50 por 100» los CFC's, cifra
que tres años después se elevó
al 100 por 100 para el año 2000,
y que ahora se acuerda eliminar
totalmente en 1996, subrayó
Tolba.

Hasta ahora, suscribieron el
acuerdo de Montreal para pro
teger la capa de ozono un total
de 92 países, que representan
a más de la mitad de la pobla
ción mundial, pero que produ
cen y consumen la casi totalidad

de los productos químicos per
judiciales. Recientes informes
indican que el ozono se está
destruyendo a mayor velocidad
de lo previsto, y afecta a los
dos hemisferios con la sola
excepción de los trópicos.

Sin embargo, los adelantos
científicos indican que pueden
eliminarse las sustancias nocivas
más pronto de lo previsto, aun
que los ministros reunidos en
Copenhague se encontrarán
esta semana con peliagudos

problemas que resolver. Uno de
ellos es el bromuro metílico, uti
lizado en fumigantes agrícolas,
y que acaba de incluirse en la
lista de sustancias perniciosas,
pero que divide a los expertos
sobre su toxicidad y sobre el

período de eliminación más
conveniente. Tampoco está cla
ro cómo prescindir de los
HCFC transitorios de efecto
nocivo, menor que el de los
CFC, pero que, según los eco
logistas, prolongará en varios
años la destrucción del ozono,
por lo que piden su eliminación.

El último punto polémico son
los fondos para aplicar el Pro
tocolo de Montreal en los países
menos desarrollados, y para
financiar el paso de sustancias
tóxicas a otras neutras, y la
transferencia de tecnología de
las naciones industrializadas.
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ECOLOGIA / Según denuncia la asociación AEDENAT

La producción y la exportación de CFC's
aumentaron en España el año pasado
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este portavoz que 'estamos opues
tos totalmente a que se prive la li
bertad a un animal, por motivos de
ocio que están pasados de moda.
Esos fines se pueden potenciar de
otra manera, como sería las aulas
de naturaleza, conociendo y estu
diando la fauna autóctona".

PALMA DEL RIO

' . '.aluie a 

correctamente".
Sobre las vías pecuarias, José

Antonio Espinar decía que "se ha
propuesto ya un programa coordi
nado repartido entre las asociacio
nes ecologistas para estudiarlas,
deslindarlas y potenciar su reutiliza
ción". Acerca del zoológico decía

Provincia

este tipo de procedimiento de culti
vo. Además sería un peligro tener
una presa de tal magnitud tan cerca
del municipio. Como alternativa a.
estas cuestiones los ecologistas
proponen la mejora de las vías de
distribución "puesto que agua hay,
lo que hace falta es aprovecharla

· Manifestación ecologista en la presa de La Breña.

pecuarias de la provincia y las repo
blaciones, temas sobre los que los
ecologistas plantean otras alterna
tivas por considerar que no han
sido las más acertadas las que se
pretenden llevar a cabo.

Sobre el Plan Hidrológico, donde
han centrado mayor interés, dicen
que "es incoherente, ya que algu
nos de los proyectos que se preten
den llevar a cabo no se han tratado
lo suficiente y son contraproducen
tes. Así, mencionan el de Guadalo
ra, ubicado en el parque natural de
Hornachuelas y cuya base sería
suelo arcilloso no apto para tal fin
por ser permeable; el de la Breña,
en AImodóvar, sobre el que dicen
que es incoherente porque se pre
tende potenciar el regadío cuando
la nueva normativa de la Comuni
dad Europea pretende restringir

Se descuelgan por La Breña

Los ecologistas protestan
en Almodóvar por el Plan

Hidrológico Nacional

RAFAEL VALENZUELh
CORRESPONSAL

Los grupos que han participado
en la protesta son Aedenat, con
miembros de Posadas, Córdoba y
Ecija; Graden de Baena, Godesa,
Gea, Osirys Alba, Tomillo, Guada
matilla, Coordinadora Anticabril y el
grupo organizador, Asociación Eco
logista Salesiana Joaquín Arauja
de Córdoba. El portavoz de este ülti
mo grupo, Fernando Antonio Espi
nar García, explicaba que este acto
ha entrado dentro de un encuentro
que los grupos ecologistas organi
zan regularmente para debatir te
mas de su interés. En estas jorna
das se han debatido varios temas
como son el Plan Hidrológico Na-

. cional, el proyecto de ampliación
del zoológico de Córdoba, las vías

Mlembros de grupos ecologistas de la provincia y algunos fG
presentantes de Sevllla se dieron cita en la mal'lana da ayer en
la presa del pantano de la Bref'ta, de Almodóvar, para realizar un
acto de protesta contra el Plan Hidrológico. En el transcurso del
acto varios Jóvenes se descolgaron de la baranda de la presa
para colocar una pancarta alusiva a sus reivindicaciones.
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La reunión de los 93 países fir
mantes del Protocolo de Montreal,
que concluyó ayer en Copenhague,
sólo pudo conseguir el acuerdo de
la supresión total para 1996 de los

clorofluorocarbonos (CFC). Con
este único acuerdo se da vía libre
a la destrucción, del ozono, según
denuncian .los ecologistas, porque
se permite hasta el ·2020 el uso

deHCFC's y no se prohíbe el bro
muro de metilo, atendiendo a los
intereses de la industria química
y desoyendo las' recomendaciones
de los organismos científicos.

la eliminación total de los CFCs para 1996 no
disminuye la amenaza de destrución del ozono
Tras la reunión de Copenhague, siguen permitidos los HCFC's y el bromuro de metilo
Dl6 / COPENBA GUE / MADRID
Los clorotluorocarbonos (CFC),
principales causantes de la des
trucción de la capa de ozono,
serán eliminados por completo
el 1 de enero de 1996, según
acordaron ayer los 93 países fir
mantes del Protoco lo de Mon
tré'al. Junto a los clorofluoro
carbonos (CFC), usados en fri
goríficos y aerosoles, deberá ser
eliminado también en la misma
fecha el tetracloruro de carbono
y como· «acuerdo de compro
miso» se incluyó en la lista de
productos nocivos el bromuro
de metilo, gas tóxico.

Se adelanta · además a seis
años la retirada total de los
halones utilizados en extintores,
que se eliminarán en 1994, y el
metilclorofonno, empleado en
limpiezas en seco, habrá desa
parecido en 1996. Al terminar
sus tres días de debates, los
representantes de 74 países
habían acordado también con
gelar para dentro de cuatro
años al nivel de 1991 las llama
das sustancias trans itorias, los
hidroclorofluorocarbonos
(HCFC), y· eliminarlos total
mente en el año 2020, según
informa la agencia EFE.

La noticia ha sido recibida Hare, de la delegación de
con bastante pesimismo por las Greenpeace.
organizaciones ecologistas que Fiona Weir, la coordinadora
califican el acuerdo de «demen- de las campañas sobre el ozono
cial y negativo» ya que consi- de Amigos de la Tierra, mani
deran que 1993 tendría que festó tras la cumbre de Copen
haber sido el año tope para la bague: «Los Gobiernos se han
supresión total de los CFC's. estrechado la mano por los
Todos los grupos ambientalistas acuerdos adoptados sobre con
coinciden en denunciar que se troles más débiles de los pro
siga permitiendo hasta· el año duetos que destruyen la capa de
2020 el uso de las sustancias ozono. Este acuerdo expone a
transitorias HCFC's, a pesar de la población a un riesgo ina
existir otros sustitutos menos ceptable e innecesario durante
peligrosos para el ozono. al menos dos décadas más».

Todas las medidas adoptadas
son; a juicio de los ecologistas,
más cercanas a los esquemas
propuestos por la industria quí
mica -las multinacionales Du
Pont, Atochero e ICI- que a
lo que requiere la. protección
del ozono. Además se han acor
dado exenciones «para usos
esenciales», creando· así una
auténtica vía de escape que per
mite continuar indefinidamente
la producción.

«La capa de ozono está en
peligro por dos nuevas grandes
amenazas químicas (HCFC's y
bromuro de metilo), desde aho
ra y hasta las primeras décadas
del próximo siglo», declaró Bill

le pedimos luego responsabi
lidades».

Hubo también acuerdo para
incluir en la lista de productos
nocivos a controlar el bromuro
de metilo, una sustancia muy
tóxica empleada en agricultura,
responsable en un 5 a 10 por
100 de la destrucción de la capa
de ozono hasta ahora. Pero este
acuerdo no implica la supresión
de esta sustancia sino que apela
a la «voluntariedad» de los paí
ses para eliminarla. España ha
tenido mucha «culpa» para que
esto sea así, según declaró el
responsable de Greenpeace en
los temas de la capa de ozono,
José Luis García.

Esta postura de los represen
tantes de nuestro país tampoco
extraña a los ecologistas que
califican de «política de gestos,
pero no de hechos las posicio
nes que adoptan los represen
tantes de la Secretaría General
de Medio Ambiente en todos
los foros internacionales de pro
tección de la naturaleza», dice
José Luis García Cano, quien
añade: «Quieren dar la imagen
de progresistas en sus postula
dos iniciales, pero luego lo que
hacen es boicotear los temas
cuando van a una reunión».

-Desinterés político
Para José Luis García Cano,

de AEDENAT, «esta ha sido
otra reunión donde se ve que
no hay nigún interés en llegar
a un compromiso político para
solucionar los problemas del
medio ambiente. No sirven de
nada las llamadas de atención
de organismos de probado valor
científico y nada sospechosos de
ser ecologistas, como la NASA,
que advierten sobre la el incre
mento del agujero en la capa
de ozono en el hemis ferio Nor
te. Lo malo es que los daños
son irreversibles ya ver a quién
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La ONU consigue que 93 países eliminen los·
CFC's por completo antes de ener» de 1996
Halón y metilclorofomzo se prohibirán en 1996 y los HCFC's en el 2030

EL MUNDO

promiso» ya que Mustafa K. Tolba
apoyaba la reducción al 25% en
el año 2000, según el texto que
presentó España. El bromuro de
metilo fue «uno de los puntos más
controvertidos» del acuerdo.

El Protocolo de Montreal fue
firmado en 1987 para reducir y eli
minar el uso de los productos que
destruyen la capa de ozono. En
aquel año se fijó como fecha el
año 2000, pero los alarmantes
datos sobre la degradación de la
ozonosfera han obligado a actua
lizarlo.

Tolba rechazó las «acusaciones
a uno o dos países» en lo que algu
nos ecologistas calificaron de «obs
táculos» a las negociaciones y ase
guró que «contó hasta 25 que
pusieron objeciones» pero al final
«se llegó a un acuerdo».

LA MUERTE DE LOS CFC'S

año . 2000, pero los alarmantes
datos sobre la degradación de la
ozonosfera han obligado a actua
lizarlo.

En esta reunión de Copenhague,
quedó sin determinar el presupues
to para 1994-96, para el que se
mencionaron cifras entre 340 y 500
millones de dólares. El tema se
estudiará en la reunión de 1995,
donde «se analizará el funciona
miento» del Fondo.

EL BROMURO DE METILO.- Hubo tam
bién acuerdo para incluir en la lista
de productos nocivos a controlar
el bromuro de metilo, una sustan
cia muy tóxica empleada en agri
cultura, y para establecer estudios
científicos que decidan a qué velo
cidad debe eliminarse. Este último
punto fue un «acuerdo de com

±±ns.EEle#sti.

destruyen el ozono», para lo que
reclamó «la participación de la
industria».

Los reunidos decidieron hacer
permanente el fondo multilateral
acordado. en Londres en 1990 para
ayudar a los países en desarrollo
a eliminar las sustancias que ata
can el ozono, y permitir la trans
ferencia de tecnologías.

El fondo estará dotado de un
mínimo de 113 millones de dólares
en 1994, junto a la misma cantidad
ya prevista para 1993, que apor
tarán los 93 países firmantes del
Protocolo de Montreal, España
entre ellos.

El Protocolo de Montreal fue
firmado en 1987 para reducir y eli
minar el uso de los productos que
destruyen la capa de ozono. En
aquel año se fijó como fecha el

EL MUNDO

COPENHAGUE.- Los representan
tes de 93 países desarrollados y en
vías de desarrollo, firmantes del
acuerdo de Montreal, decidieron
ayer incrementar los esfuerzos
para proteger la capa de ozono del
planeta.

Reunidos en Copenhague bajo
la advocación de las Naciones Uni
das desde el lunes, llegaron al
acuerdo de prohibir para el 1 de
enero de 1996 la utilización en la
industria mundial de los clorofluo
roc a rbo na dos, los populares
CFC's, cuatro años antes de lo pre
visto. Igualmente deberá ser elimi
nado también en la misma fecha
el tetracloruro de carbono.

Durante la reunión también se
decidió adelantar las fechas para
la prohibición del halón, empleado
en los extintores, -que estaba fija
da en el año 2000- hasta 1994.
Otro de los compuestos que se eli
mina en 1996 es el metilclorofor
mo, empleado en limpiezas en
seco.

Al menos 74 países se marcado
plazo para congelar en cuatro
años, al nivel de 1991, el consumo
de las sustancias transitorias -los
HCFC's-, menos dañinas que los
clorofluorcarbonados, y su elimina
ción posterior en tres fases: habrá
que reducir su uso y producción
un 35% en el año 2004, un 65%
en el 2010, un 95,9% en el 2020
y el 100% para el 2030.

«IMPORTANTISIMO AVANCE.- «HemOS
logrado un importantísimo avance,
en tres días, a graves problemas
que interesan a toda la. Humani
dad», declaró Mustafá Tolba,
director del PNUMA, el Programa
de la ONU para el Medio Ambien
te.

Tolba se mostró «satisfecho,
aunque hubiera deseado mayor
severidad en la reducción de las
sustancias que destruyen el ozo
no», aunque reconoció que «hay
más comprensión desde la reunión
de Londres en 1990. El próximo
problema será acelerar la elimina
ción del resto de los productos que

Preocupación en EEUU por la fuga radiactiva del submarino soviético
WASHINGTON.- El Gobierno
estadounidense ha expresado su
preocupación por la posible fuga
radiactiva de un submarino
soviético hundido en abril de
1989 en .aguas del mar de
Noruega. «Por supuesto que
estamos preocupados e
interesados en el asunto», señaló
el portavoz del Pentágono, Pete
Williams. La cadena de televisión
ABC informó de que la
contaminación nuclear que

ocasiona. la filtración procedente
del submarino soviético
«Komsomoliets» puede ocasionar
daños ecológicos irremediables.
La misma información indicó que
de los depósitos del submarino se
filtra plutonio altamente tóxico
que, de continuar, ocasionará una
devastación ecológica en uno de
los mayores bancos de pesca
mundial. Pete Williams dijo, sin
embargo, que no hay pruebas de
que del «Komsomoliets» se haya

producido una fuga radiactiva y
agregó que EEUU está a la
espera de recibir información
detallada de los científicos rusos.
El Gobierno ruso desmintió ayer

. que se haya detectado alguna
fuga de radiactividad del
submarino nuclear. Según el
Estado Mayor de la Marina rusa,
tanto el submarino como los dos
misiles con cabezas nucleares que
hay dentro de él no representan
ningún peligro para el medio

ambiente. Asimismo, la
Asociación Ecologista de Defensa
de la Naturaleza considera muy
grave el riesgo radiactivo del
submarino nuclear hundido frente
a las costas noruegas. «Es
cuestión de tiempo que se libere
la radiación contenida en el
submarino -añade esta
asociación-, y las autoridades
noruegas intentan restar
importancia al hecho por motivos
económicos y de imagen».
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Aedenat pide la
eliminación de
los CFC's en 1993
La Asociación Ecologista de
Defensa de la Naturaleza (Ae
denat) · ha criticado duramente
los resultados de la reunión en
Copenhague de los firmantes
del Tratado de Montreal y en
especial de los plazos acordados
para reducir la producción de
clorofluorocarbonos (CFC's) y
otros compuestos.

Para los ecologistas la reduc
ción debe ser al 100% en 1993,
«tanto en lo que se refiere a
la producción como al consumo
de estos gases perjudiciales
para la capa de ozono»·.

Según Aedenat, la postura de
los gobiernos desarrollados res
pecto a la fecha para la elimi
nación de los diferentes gases
«ha sido bochornosa».

«Una vez más, después de la
Cumbre de la Tierra, celebrada
en Río de Janeiro se constata
que la voluntad y las buenas
palabras vertidas por los gobier
nos no eran más que papel
mojado», denunciaron en un
comunicado difundido ayer.

Según Aedenat, se ha perdi
do la oportunidad para paliar
uno de los problemas ambien
tales más importantes y «sólo
queda esperar a que los efectos
de las radiaciones ultravioletas
comiencen en el hemisferio
norte donde se encuentra la
mayor parte de la población».

«De · los daños que se pro
duzcan -sigue la nota de Aede
nat- serán responsables los
gobiernos actuales de los países
desarrollados, que de cumplirse
las expectativas más alarmistas
deberían ser juzgados por crí
menes contra la Humanidad»,
concluye la nota.
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Aedenat acusa al
Ayuntamiento de
Córdoba de

desarrollar una
política "hipócrita"

REDACCION

La Asociación Ecologista de
Defensa de la Naturaleza (Aede
nat) ha acusado al Ayuntamiento
de Córdoba de llevar a cabo una
política ecologista "hipócrita". Ase
gura Aedenat en un comunicado
hecho público ayer que su acusa
ción se basa en que hay decenas
de árboles que han aparecido cor
tados en los últimos meses, algu
nos de más de 30 años. Dichas
podas se han llevado a cabo en
Electromecánicas, Fátima, Figue-
roa, Sector Sur y Colón. .

Aedenat ha recogido en estos
barrios una serie de muestras
fotográficas. de los efectos que
han causado las podas. Explica la
asociación en una nota que, "ade
más de estos cortes, se suceden
en nuestra ciudad año tras año
podas indiscriminadas en todos
los árboles del casco urbano,
algunos de los cuales no consi
guen sobrevivir a esta poda. Junto
a estos dos aspectos se encuen
tran las podas que se efectúan en
algunas plazas, como Judá Levi".
Los ecologistas manifiestan que
no es "ésta la clase de ciudad que
quieren", haciendo así alusión al
lema municipal. Endicho comuni
cado Aedenat exige al Ayunta
miento que deje de hacer política
ecológica de despacho y haga
una politica de hechos._.
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Marbella. El Lago de lasTorLugas, l::l
z,rna de Puerto [(il'U y el Río Gua
daiza son las úre;c<; sobre las qne cl
Ayuntamiento v:i a crcctuat· una
campafia ele limpiP;.a en Jo:; prfo:i
mos días. El cilad,1 lnio, sobre ei
quP. ya se acl u6 el aiio pasado, se
Jim¡,iará ,1hor:-i. de 11uevo y se colo
carán adern:ü; papeleras y b:1ncos
«para ver si conseguimos que se:
rP.;;pete l:izona privii<'.L'.iada,,, :;c~ú11
dicr: un cornuniucln dd GIL.

El área ele P1 tcrto Tlico alto y hajo
iunLo con La M0111'1ía Yana ser tr:i
tadn «adccuarla111e11tc" ]Jara que,
«re(rna torios los rcqnisiLo:- necesa
rios como c·jc111plo del resto del Lér
tuinr¡ municipal".

Por último, rl cq11ipode gooiunu
local Liene previsLo hacl!r un p,,c!ra
plcnado drcl cauce y parPdes t!d rín
Liuadaiza con ::írbole:, :;irnil;¡rcs a lo:;
existentes en el arroyo Guad:ol¡,ít1.
Fl Ayunt.;1rni0nto res0fta q1w prurc
derá a la ejecución dP. eslo" úlli mus
trabajos 1111:1 \·rz que ob!.c!n¡i,1 lo;;
pít!rmisos pertinente:; de 111 :111 ,1:; de
la Confederación Hirlro¡!,r:'t1ic:a del
Guadalquivir. : ,

r,;¡ comuni,~ado de~ prcn:-;a del
Ay11nta111ic11to l,a siclo emitido al
mis;o tiempo que una denuciv

· püblica eÍl'Cl11ada pur la 1\:,oc-i,u:it.'l t

r;_;cologislade Defr.nsa de hNat 11rn
leza (Aedc:11:1tJ.r'.'lativa a la limpi<'
z"iiaezomi,; verdr.'; e!-:; Marhclia.

La agrupari011 r·color:ista ha :-;ni i -
citado a la Agencia do Medio

Ambicnt.c (,\l\!A) la retirada de las
torres de i!uminn.ción de SiPrrn
Bl,1nca o e11 su defecto qm, agiJicP
!ns lr,ímiL•'~ necesarios para fJ11c f!!
r,rga11i,:rnu enr::1rgarlo de relirnrlas
lo l 1agc1 n la 111:i.yorbrcvedad po:.ible.

Las lr,uC's en cuestión fueron
instaladas por el Ayuntamiento
para ilu¡¡¡inar la sierra, proyecto
q1te fue prohibido por 1:1 A~.!A.
J\eden;1t informa que en ::ilD1rnos
1;;-1s0s 1:1;; tnrrr:s se P,I1c11enLran tira
das por el suelo juúto eon rnalerial
de obra, ,-.ofreciendo un Jamentabll'
1cspect:.k1 !lo».

Aedenat ha solicitado por otro
purLe tambi6n al AMA información
subre las octiviclaclcs que realizó
dicho nr,r;irnisrno r.n el panLano de
las l\íe:dr~1l!as.

'.P.{:far! A. EI Grupo hde
µcmlient.c i.ib,·t·:¡! lia c'xpr,•,;ado
«sn sorpra orla serio do
declaraci as mnv -se!in esa
fornw.r i,í;t ! , ,lti.i•·-t- vi,·nen f:i'r;c
Lu,111r!o «t; , ';"'t '.-: clr:•".:c divers:1s
zonas del p.- :,,,.i:1 de Múla¡>;a
se autotiiinrore·en!antes da
n11c,;tro Gt u· o· .

Comnie'

Al hilo d esté 15unto, el GIL,,
en u11 co11!1:nicaclo de prr:n3a,
señala que nos gustaría que los
medios de :',.H1tu1ú:ación rcl'ren •
daran b lc!,~it imidac! de dicho:;
nombramii'rto;; ,,¡ olJjl'LO el,· evi-

tar las dudas y confusiones que
se c:;Lán :;i1scit:mt10 a rncrn ido».

La forin:,.ciún pre~idirla por
.Jesi"1s Gil recuerd¡i que :;on los
,,oreano:: inLernos;, del parLirlo
los encarados de informar de
hccl1os relacionado,:: con la acLi
vidacl política del G!L, por lo q1ir.
J::s lnforrnar.ione:, prncr:dent1c,;_
1_!e olTas t'lll:nLes «carer:<·n de:: la
•,1eracidad q1w dcbrn rcr:lamar
siPmpre los pmfrsio11a!rs ele h
i11formació11».

El co1t11micado no nombra a
ningün medio de información ni
aningunorle los s11puest:osfo!sos
«a11totil11];1dos» representantes
del GIL.

1A· - ± :· .1 I - - ....¡.. . 11" - .,. .. ,<".,.,. .. i,I •:,..- "'t"' . ......... . .. ,~ .. 1 .... 'r.' , ••. ·1 -.i ~ ,,, ,:-, -
. ! . · - ;- L ~--:i 1. u .:i t 4 +li iti JI! "'-1 ' ' · ' t.•' T, N "".'liyiamienío 2n1031 1NO, IR

• a 1e ± 3 "J O ) lla.2pan2. l0 ia.pi%, %# as:icipio
J\. f .' -

Aedenatpide que sean rctirad:-v:-:: las torre~:; ck~ ilurnirrndól1 de la siert-a '1l -., 0 ¡¡ {[1 ..T.,,.3, %%, l9mm j el fsi#,

/\ lcp»a 2,1+4ap 9n gr)"fi ''),f"\\ ]f5"; P?{) [}%j,9%23} {'} #][)j# f9?'fÁ. J.1..:-b '·• . "\,, f.:) • ".í?Ji,-.JJ '. ,¡_,, ,. I__ .!.' ,., • ),. '\..·

'íJ TI º , e •«de} parido si perecer

-- . -·---*----- --------, -- ----·----- --·-----------·------ -- . ··------
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1

!\:. NJ l\i:t!.r l.Jcl..L. Los colecti\·c., eco
logistas AedenaL Grunste,, y de
Medio Am·oie;,te de San Pedro
Alcántara han denunciado cue la
empresa municipai de limpiez:::.,
S'2gerna, arroj2" grandes canildJ.de3
residuos dcnnésticos; irtdus·Lri3.ies,
o4ricos sco.:bzos eunpar
C::!la cerc:l.r.a a ia. u::b::-~nizs:.ción Los
!'7a,anjos Hill Cll:.C, que se ha cor.
ve~tida en ,~un nuevo -,rercecierO>>.
Se;1alaa que su 1.:bicc.ción infiuye
negativamente en to 2c2fes
ve:eosde±zcn«pues!os":si:- i

dos C_iue se est2.n yrodLc:2!1C.s
es¿. afectando aligo viejo
afluentes de:l rio Gu:::ciaiza,_._
De1~;.1~tci2.; asii7li3Wo, que e! ver

t2ci2ro está en combus!ión, ;J~·ovo
cando gases y sfectc.!1dc a \~...-ien
das situadas s. me;nos áe 100
retros, sin que sus pro.esas
!'.aya:-1 sido c.tendid:;.s. ~es ec0logis
t:as rnuest:a.i7 Sü r2chazo {l es:e ti;,o
de ve1tederos inccarrclados y !)ro
pagna:-~ la creación de :)la.nt:.:!s C(·
reci2lado s.:::iectiv~; de re;;icl-10s.

\'·----
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Está. ubicado a menos de cien metros de una urbanización de lujo

ANTONIO Gl.RCIA.
I\WülELL..li

La Asociación Ecoiogista de
Defensa de la Naturaleza (Ae
denat') dcmmció ayer la gran
cantidad de residuos sólidos aue
son vertidos desde hace algunos
meses en la zona Ge Los Naran
jos Hill Club, en Nueva Anda
iucia (Marbella), y alertó del
efecto negativo que está cau
sando en los acuíferos y veneros
de la zona. según manifestó su
coordinador Javier óe Luis.

La denuncia de Aedenat está
susc;-ita, igualmente, por el
Colectivo de Medio Ambiente
de San Pedro Alcántara y el
Grupo Naturista Sierra Bermeja
(Grunsber), que han expresado
su preocupación «por la gran
cantidad de residuos que se
csnín arrojando,, en Los Naran
jo~ Hiil Club, zona que estos
grupos ecologistas llaman «nue
vo venedero de Marbella».
E este nuevo vertedero de

basura la empresa adjudicataria
del ser;icio de limpieza, Sege
ma, «está arrojando grandes
caridades ce residuos domésti
cos, indusn-iales, orgarncos y
escombros», agrega Aedenat.
L-J ubicación dci vertedero

«está afectando rr.uy negaliva
mente los acuíferos v vener::is
de la zona, pues ios lixiviados
que se están -produciendo están
afectando a! lagc viejo y afluen
tes de! río Guaduiza». Los lixi
viados son los lfqui::los conta
min:mtes q L!e quedan al sepa
rarse de !as materia:; orgánicas.

«Por si tocio ello ruera peco
-añaden los ecologistas- e! cita
do vertedero est::i en combus
tión, lo que está provocando
que ios gases que emana se
estén propagando a la atmós
fera y por los alrededores, con
el peligro que ello conlleva»,
especialmente para los vecinos
de la urbanización Los Naranios
Hill Club. ,

Estas viviendas se encuentran

a menos de cien metros de ±is
tancia dei vertedero, y sus veci-
1os, afirma los ecologistas, han
cieado reiteradas quejes por el
olor y contaminación que des
prendcn los residuos en com
bustión, au;:que «nadie les ha
hecho ceso», dice edenat.

Los grupos ecologistc:s
dcm.:11ciantes han mostrado su
disconformidad por la existen
cia de este t:oo de vertederos
«totalmente incontrolados»,
adémás de estar ubicado en una
zona donde existe una pobia
ción muy cercana.

AJ mismo tiempo opinan los
grupos ecologistas que la solu
ción de los residuos sólidos
uranos «pase por la creación
de plantas de reciciaje con sepa
rado selectivo en origen».

La saturación de basuras en
e, vertedero de Marbella, que
limita con e! téri:o municipal
de Ojén, es ei motivo que esgri
me Segema para depositar los
residuos en Nueva Andalucía,
aunque la elección del lugar,
según los ecologistas, «no puede
ser más ec;uivocada,,.

El ochenta por ciento de los
vertederos de· basura ubicados
en la provincia de Málaga son
incontrolados y mantienen un
elevado riesgo de contamina
ción de los acuíferos subterrá
neos, según un infonne del Ser
vicio Andaluz de Salud, que
ade.nás advierte que la práctica
totalidad de los basureros son
clandestinos, al no haber soli
citado los ayuntamientos el
informe preceptivo de la Comi-

sin Provincia! de Calificación
de Actividades.

En Niálaga existen JSO
núcleos de población (pueblos,
pedanías y urbanizaciones) que
efectúan vertidos incor:rrolados.
Los vertederos de Marbel!a,
Benahavis, Estepona, Manilva y
Ojén están situados en terrenoz
porosos de alta permeabilid'
y sobre el borde de descurge
de acuíferos, lo que es consi
derado «muy peligroso» ai no
utilizar sistemas de impermea
bilización natural a través de
telas asfálticas y el diseño de
chimeneas para los gases, sú;o
en La Mina de Mar5la, d:de
el sistema de compactación
intenta evitar el riesgo de con
taminación del acuífero Sierra
Blanca-Mijas.

E: vertedero aunicipa! que iay e Marb!a está bastarte szturzdo.
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Rivas-Vaciamadrid
Mural contra la

incineradora
REYES MONFORTE
CORRESPONSAL

RIVAS

La Asociación Ecologista de
Defensa de la Naturaleza
(AEDENAT) y un grupo de
vecinos de Rivas-Vaciama
drid pintaron ayer en la locali
dad un mural, de 200 metros
cuadrados de superficie, con
tra la incineradora. de Valde
mingómez.

El mural, que representa
un dragón que arroja fuego.y
arrasa árboles, fue confeccio
nado, mientras el grupo de
teatro "El Farandull", deRi
vas, interpretaba "¡Oh, me
moria!", obra por la que fue
elegido para representar a Es
paña en el certamen de teatro
internacional que se celebrará
en diciembre en Londres.

Los miembros de Aedenat
han convocado a los vecinos
del municipio a una marcha,
en bicicleta, el próximo 13de.
diciembre, que cubrirá el iti
nerario desde Rivas hasta la
Puerta del Sol.
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SOCIEDAD
Los desechos no perderán su radiactividad hasta dentro de 200 6 300 años - Las nuevas instalaciones han costado 15.000
millones de pesetas - Las organizaciones ecologistas dicen que se ha aplacado a los pueblos de la zona con subvenciones

Un cementerio nuclear en Sierra Morena
La ampliación de El Cabril permitirá almacenar 35.000 metros cúbicos de residuos radiactivos

ASI FUNCIONA UN CEMENTERIO NUCLEAR la hipotética filtración, práctica
mente imposible, según Enresa.

Carlos Bravo, especialista de
Greenpeace en asuntos nucleares,
da crédito a la tecnología emplea
da en El Cabril, pero cuestiona,
como Aedenat, que la finca sea
el lugar idóneo para un cementerio
de baja y media actividad.

HECHOS CONS UMAD OS.-- Para Bravo, la
elección de El Cabril se explica
como una política de hechos con
sumados: «Se encontraron allí unas
instalaciones primitivas y decidie
ron modernizarlas, obviando que
la zona es sísmica. la roca de la
finca, muy porosa, y un escape pro
vocaria la contaminación de toda
la cuenca del Guadalquivir. en la
que viven millones de personas.

Jorge Lang-Lenton, director de
operaciones de Enresa. dice que
la finca donde está ubicado el
cementerio reúne las condiciones
suficientes y afirma que las insta
laciones, dotadas además de la más
moderna tecnología, soportarían
un terremoto de 9 puntos en la
escala de Richter, equivalente al
hipotético «Big One».

A este respecto, los técnicos de
Enresa aseguran que en un radio
de 25 kilómetros, la actividad sís
mica apreciable cesó hace más de
500.000 años. Asimismo, los estu
dios realizados señalan que el úni
co riesgo geológico previsible es la
erosión, que será evitada con
medidas de ingeniería.

Incluso en el caso de un acci
dente como la hipotética caída de
un avión sobre la instalación y des
truyera la proteccion de las pis
cinas de almacenamiento. los téc
nicos afirman que la dosis que reci
biría un individuo situado a 200
metros sería inferior a los niveles
perjudiciales para el hombre.

Para Aedenat, el emplazamiento
cumple las condiciones legales.
pero se ha levantado sobre una
situación ilegal.

El Cabril no es parte del parque
natural colindante por albergar las
instalaciones -sostiene Larios v
además sus almacenes, al estar en
contacto con material radiactivo
acabarán con los años en conver
tirse en basura.

«Quién asegura que dentro de
300 años no se va a producir nin
una contaminación?», se pregun
ta Carlos Bravo.

Sin embargo, según Enresa, la
radiactividad de los residuos alma
cenados en El Cabril desaparecerá
en un periodo comprendido entre
200 y 300 años, momento a partir
del cual comienza el denominado
periodo de vigilancia.

Se supone que una vez superado
este periodo, el emplazamiento
será declarado de libre utilización.
lo que permitirá realziar en el mis
mo cualqueir actividad, sin que
exista riesgo alguno para las per
sonas o el medio ambiente.

da atravesar las múltiples barreras
de asfalto.

La «gota virtual» tendría que
atravesar capas terrosas drenantes
e impermeables, que empujarían el
liquido hacia el exterior. Si, pese
a ello, atravesara el asfalto y el
hormigón, el agua quedaría reco
gida en un recipiente bajo las pis
cinas.

Una red de galerías bajo las ins
talaciones permitiría observar de
inmediato dónde se ha producido

Ramón R. Ramos/El MUNDO

un techado móvil. Una vez impermeabilizada una estruc
tura, se traslada el techado a la siguiente.
Cuando finaliza la operación en todas las estructuras se
procede a cubrirlas mediante capas alternas de materiales
impermeables y drenantes /5).

rial, selladas, una vez llenas, por
una capa de asfalto. Después, las
instalaciones serán enterradas y
recubiertas de una capa vegetal.

El gran problema es el agua, que
si entrara en contacto con los dese
chos podría arrastrar la radiacti
vidad y contaminar todo el valle
del Guadalquivir.

Por ello, el sistema está diseña
do según se vanaglorian los téc
nicos de Enresa- para que en 300
años ni una sola gota de lluvia pue

Los bidones con residuos (1), de 220 litros de capacidad
cada uno, se introducen en contenedores de hormigón /2).
Estos se situarán en las 28 estructuras de almacenamiento
/3) con capacidad para 320 contenedores cada una. Cada
fila de estructuras de almacenamiento /4) está cubierta por

e Las instalaciones de El Cabril

Sistemade aislamientode los residuos, consistente
en tres barreras superpuestas: el contenedor de
hormigón, la capa de cobertura impermeabilizantey la
red de control de infiltraciones y elpropio terreno, que
actuaria reteniendo bos isótoposradiactivos.

ennuestro país.
El 93% de ellos procede de las

propias centrales nucleares y de la
fábrica de combustibles de Juzba
do. en Salamanca. El restante 7%,
de pequeños productores como
hospitales y centros de investiga
ción.

Los bidones contienen cada uno
220 litros de «basura» radiactiva
envuelta en hormigón, que son
agrupados en cubos, y éstos en 28
grandes piscinas del mismo mate-

FUENTE ENRESA

1

D Módulo de almacenamiento. fJ Zona de ampliación. D Antiguas construcciones mineras.

l oeinas y laboratorio. ETorre meteorológica. El Presa sobre el río Bembezar

El Centro de mlormación y res,denaa ~- Torr de v,g,lancia fJ Mina Beta
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El cementerio nuclear de El C&br ll almacenará residuos de baja y
media activ idad hasta el afio 2008. Tiene una capacidad de 30.000 mS
y una superficie de 1.126 hectáreas. Su ampliación ha costado a
Enresa 15.000 millones de pesetas.

MADRID.- Dentro de 300 años
será arqueología industrial y -si
se cumplen las previsiones- la
radiactividad habrá desaparecido.
Hoy. sin embargo, la finca de El
Cabril. en la Sierra Morena cor
dobesa. acoge las instalaciones del
cementerio nuclear para residuos
de baja y media actividad, 1.126
hectáreas donde poder almacenar
35.000 metros cúbicos de residuos
hasta el año 2008, fecha en la que
comienzan los tres siglos de perio
do de vigilancia.
la ampliación de El Cabril

recientemente inaugurada ha cos
tado a la Empresa Nacional de
Residuos Radiactivos (Enresa)
15.000 millones de pesetas y, a par
tir, de enero se encontrará a pleno
funcionamiento.

El cementerio nuclear, enclava
do en el término de Hornachuelas,
está en la misma finca elegida por
la entonces Junta de Energia
Nuclear para esconder los prime
ros residuos radiactivos que se pro
ducian en España.

En 1961, se depositaron sin ape
nas protección los primeros bido
nes en una mina abandonada. lla
mada Beta. Desde que en 1968
entró en funcionamiento la central
nuclear de Garoña. el volumen de
residuos se disparó.

En 1974, la opinión pública des
cubrió que 4.000 bidones que
representaban un serio peligro por
sus nulas condiciones de almace
namiento. Los bidones que hoy
están depositados en tres almace
nes en superficie en El Cabril son
15.000.

El cementerio está situado a 30
kilómetros de las poblaciones más
cercanas, para las cuales se ha con
vertido en una locomotora de pro
greso, según se congratulan las
autoridades municipales.

HUELGA GENERAL- Pese a los cientos
de millones de pesetas que han llo
vido en la región, otros creen que
El Cabril es una amenaza no miti
gada por el color del dinero.

José Larios, de la organización
ecologista Aedenat-Córdoba, afir
ma que las subvenciones a los
municipios colindantes como Hor
nachuelos y Fuenteovejuna han
conseguido aplacar las protestas
iniciales.

En diciembre de 1987, Horna
chuelos celebró una huelga general
contra la instalación. El año pasa
do recibió unos 140 millones de
pesetas en concepto de ayudas.
Aedenat persiste en su oposición
y prepara una manifestación el día
13 del mes próximo.

Los desechos llegarán a El
Cabril por carretera en camiones
conducidos por chóferes entrena
dos para transportar material peli
groso- en bidones desde las 250
instalaciones que producen resi
duos de baja y media intensidad

ANTONIO CAMPOS

Biblioteca Digital de Albacete «Tomás Navarro Tomás»



,,
ELPAIS

Andalucía Lunes 30 de noviembre de 1992

Málaga cuenta con un sólo basurero

La demanda acusa al municipio malagueño de no poner una valla

U • ] • " ~!lH .11na joven reciama casi dos miliones de. d º • ,, . ,, " 11 ·111mnsemnzae1on per ua caila en ta calle

Ponga un 'Curro' en su Navidad
ROORIGUEZ APARICIO

nasal, así como de otras heri
das que también se provocó en
el accidente.

Rocío Ruiz estuvo, como
con.secuencia de las lesiones,
varias semanas sin acudir al
Instituto. Cánovas del Castillo,
el centro donde cursaba prime
ro de BUP. Los padres de la jo
ven consideran que el Ayunta
miento de Málaga es el respon
sable subsidiario del accidente
y le reclaman al consistorio
1.741.220 pesetas.

Este montante económico,
según la demanda, es el dinero
que la familia se ha gastado en
centros privados para curar to
talmente las heridas que sufría
la menor. Entre ellos se en
cuentran gastos en clínicas de
rehabilitación.

Según la familia, tras pre
sentar la denuncia contra el
Ayuntamiento se procedió a la
colocación de una v,:!!a Je pro
tección en el hueco. L.a corpo
ración de'Málaga aprobaba en
su últim.i sesión plenaria un
decreto del alcalde, Pedro
\puricio, instando a los aho
E4dos municipales a personar
se eri este juicio contra el
Ayuntamiento.

saturación de curros. son muchos los añoran
tes de la Expo que tratan de recordarla com
prando alguno para las fiestas navideñas. La
carpa permanece abierta todos los dias, de
diez de la mañana a nueve de la noche.

niña iba con una amiga a lla
marnos por teléfono ya que iba
a llegar un poco tarde a casa,
corriendo porque llovía en
esos momentos, y cayó en el
hueco, un habitáculo en plena
acera que sirve de entrada al
subterráneo de un edificio y
que no cuenta con ningún tipo
de protección".

Conmoción cerebral
Este hueco, de casi un metro y
medio de profundidad según la
denuncia, no contaba con valla
de protección, a pesar de en
contrarse en una calle de paso
obligado para muchos estu
diantes debido a la proximidad
de un instituto de bachillerato.

El habitáculo cuenta con
varios peldaños que permiten
la bajada al subterráneo que se
encuentra debajo del inmue
bie. La menor, tras cl acciden
te, tuvo que ser trasladada al
hospital CarlosHayadeMAla
ga donde, según los padres, en
tró "con una fuerte conmoción
cercbra! y semiinconsciente" .
Los facultativos la atendieron
además de una fractura en el
hombro y de otra en el tabique

mas, radio-cassctes, cinturones, pañuelos,
rompecabezas y otros objetos con el logotipo
de la muestra universal se pueden encontrar
en la carpa instalada delante de la Puerta de
Triana del recinto de La Cartuja. Pese a la

JOSÉ M. ATENCIA, Málaga
Un juzgado malagueño ha ad
mitido a trámite la denuncia
presentada por los padres de
una joven de 14 años de edad
contra el Ayuntamiento de
Málaga, a quien exigen
1.741.220 pesetas de indemni
zación como consecuencia de
las lesiones que su hija sufrió
tras caerse en plena vía pú
blica.

Los autores de la demanda
consideran que la corporación
es la responsable de la inexis
tencia de una valla de protcc
ción en un hueco de acceso a
un subterráneo que existe en la
calle San Millán, un habitácu
lo donde cayó la joven produ
ciéndose traumatismo craneo
encefálico y fractura de una de
las articulaciones del brazo y la
nariz, entre otras heridas de:
distint a consideración.

Los hechos, según el relato
de un familiar de la joven acci
dentada,RocioRuiz,ocurrie
ron el pasado mes de febrero,
cuando la menor se cayó por
este hueco mientras corría por
la calle en horas nocturnas y,
por tanto, de menor visibili
dad. Este familiar indicó: "La

Expo Navidad 92 ofrece, desde ayer y hasta
el día de Reyes Magos, curros y otros pro
ductos oficiales de la Expo 92, que se pueden
adquirir, segün reza nn letrero, "a precios de
ocasión". Curros de todos los tamaños y far-

Tres vertederos de la
Costa del Sol están al
limite de su capacidad

D. NARVÁEZIJ. L. SORIA, Málaga/Marbella
Algunos de los municipios más importantes de la Costa del Sol, inclui
da la capital, tienen agotados sus Yertederos de basura, situación que
impide dar un tratamiento adecuado a los desechos y que incluso ha
provocado la proliferación de vertidos incontrolados. Marbella y Es
tepona aguardan desde hace seis añ~s una nueva planta incineradora,
mientras que en Málaga un conflicto judicial por las expropiaciones
impide desde hace dos años la construcción de otro vertedero.

El Ayuntamiento de Málaga ha vos ecologistas marbellies. Aede
reconocido que su vertedero, a nat, Ecologistas de San Pedro y
unos SO metros de la barriada de Asociación Naturista Sierra Ber
Los Asperones, está agotado meja aseguran además que las
desde hace dos años. El vallado basuras se están arrojando a a pe-
se ha destruido y la proximidad a nas 100 metros de las viviendas
la barriada, donde muchos de de la urbanización Los Naran
sus habitantes se dedican a la re- jos, en Nueva Andalucía.
busca de basuras. provoca que El Ayuntamiento de Estepo
los niños corran el riesgo de con- na utiliza desde hace 20 años un
traer enfermedades infecto-con- vertedero en el enclave natural
agiosas. según admite el área de Los Pedregales, a pesar de los
municipal de Medio Ambiente. reiterados requerimientos reali

En este periodo se han adop- zados por el Servicio Andaluz de
tado algunas medidas provisio- Salud para su clausura.
na les como la ampliación de un Los ecologistas han denuncia-

k!!sal de2 metros, también- do asimismo la situación de los
agotado, ya que los residuos au- basureros municipales de Bena-
mentan en Málaga un 6% cada havis, que afecta a una de las ri
año. La imposibilidad de expan- beras del río Guadalmina, del de
in del vertedero hace que las Monda, que se alza sobre un

a Wiluidg..$acumulen vertical- , acuífero, y de los déOjén y Ma
mente, lo que impide un trata- nilva, que invaden algunos
miento adecuado. arroyos.

El Avuntamicnto reconoce
que la situación ha creado pro
blemas sociológicos, higiénico
sanitarios, económicos y me
Jioambicntales. En un informe
remitido al Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía hace un
año se reconoce que la situación
"favorece la formación de gases,
incendios por autocombustión o
prüvocados. presencia de roe
ckorcs. insc:ctos y pájaros, rotura
del paisaje, asentamiento de las
basuras que provocan un despla
za miento colateral y dificultad
en el debido tratamiento de lixi
\i:--tdos, con el consiguiente riesgo
de contaminación de aguas su
rerficia!cs y subterráneas".

El informe fue enviado para
justificar la urgencia del nuevo
\ atedcro tras la decisión judicial
de suspender el proceso de cons

ucción por el desacuerdo entre
ci Ayuntamiento y los propieta
rios de parte del terreno por la
c.<propiación. El auto fue dicta
do en abril de 1991 v desde en
tonces no se ha conseguido des
bloquear la situación, a pesar de
que se el proyecto cuenta ya con
todos los informes técnicos favo
rabks. El Ayuntamiento asegura
que en esta semana puede produ
cirse un acuerdo definitivo. En
tre tanto, se ha pedido a Sevilla
oc¡ de Electricidad la retirada de
unas torretas para ganar más es
pacio libre para el depósito de
desperdicios.

La saturación del vertedero
de ;\•1arbclla. que amenaza con
invadir el termino municipal de
Ojén. ha llevado a la empresa
concesionaria del servicio, Sege
mu, a veter residuos de manera
incontroladaen una zona próxi
ma a acuiferos y entre varios
afluentes del rio Guadaiza, se
gin han denunciado tres colecti
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Para el 82% es urgente resolver los problemas · del medio ambiente - La contaminación de
la industria química y la destrucción de la capa de ozono, lo que más preocupa a los europeos

mas ecológicos más importantes
indica una mayor preocupación
por los riesgos globales para el
planeta que los que afectarían el
continente europeo en particular

·o a la vida cotidiana. El casi nulo
porcentaje de los que no saben
o no responden avala, además,
la gran preocupación detectada
por estos temas y el buen nivel
de información de que se dis
pone.

PRINCIPALES AMENAZAS.- Las emisio
nes contaminantes de la industria
química, sobre todo, junto con
la desaparición de las especies,
los residuos nucleares, el agujero
en la capa de ozono y la des
trucción de los bosques tropicales
son las principales amenazas que
perciben los europeos.

Les siguen en orden.de impor
tancia problemas como el alma
cenamiento de los desechos
industriales, las basuras o la lluvia
ácida.

Por el contrario, apenas se
menciona en las respuestas la
contaminación acústica o la
explotación turística salvaje de
los enclaves naturales.

El Eurobarómetro también ha
tenido como objetivo saber qué
es Jo que están dispuestos a hacer
los ciudadanos de la CE por el
medio ambiente.

El 43% instalaría en su auto
móvil un dispositivo para limitar
la contaminacion. Con porcenta
jes similares dicen estar dispues
tos igualmente a facilitar la reco
gida selectiva de basuras para su
reciclado; ahorrar agua y energía;
comprar productos que no per
judican a la naturaleza aunque
fueran más caros y parcipar en
acciones puntuales como la lim
pieza de playas y parques.

Preguntados por lo que ya han
hecho, el 88% asegura que nunca
arroja desperdicios fuera de las
papeleras o vertederos. En
menor medida, en tomo al 60%,
dicen contribuir al ahorro de
agua y energía, separar las basu
ras reciclables e intentar hacer el
menor ruido posible.ELMUNDO
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LOS EUROPEOS Y EL MEDIO AMBIENTE,
¿,Soneficaces los poderespúblicos con respecto alosproblemas
del medio amblente? 4gs s,_i;
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Porcentaje de la poblaciónque considera quelá proteccióndel
medlo ambiente es un problema urgente e Inmediato?1 22ji...
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Los españoles, los más descontentos de la CE
con la política medioambiental de su Gobierno

El 73% considera que se ocupa poco de la ecología, según el Eurobarómetro

MADRID.- Los españoles enca
bezamos la lista de los ciudada
nos comunitarios más desconten
tos con la política medioambien
tal de los poderes públicos, según
una macroencuesta de la CE.

El 73% cree que el Gobierno
central se ocupa poco de la eco
logía y no es eficaz al respecto.
Todo lo contrario que los dane
ses, que aprueban la gestión de
sus gobernantes en un 61%. No
obstante, el descontento con los
poderes públicos es generalizado
a todos los niveles.

EI 82% de los españoles, asi
mismo, considera que proteger el
medio ambiente es un problema
urgente e inmediato, según una
encuesta de la CE. EI Euroba
rómetro, sin embargo, nos deja
por debajo de la media comu
nitaria y lejos del 97% de Grecia
o el 95% de los alemanes orien

·tales.
Esta es la primera macroen

cuesta de la CE sobre medio
ambiente en cinco años. En este
periodo, el porcentaje de euro
peos que creen que los proble
mas ecológicos deben ser prio
ritarios ha pasado del 74% al
85%.

Frente a esta abrumadora
mayoría, apenas un 4% de los
europeos -en España un 6%
estim a que la protección
medioambiental debe supeditarse
al desarrollo económico.

CREDIBILIDAD.-- Este dato se corres
ponde con la «fiabilidad» que los
ciudadanos dan a las informacio
nes gubernamentales sobre el
estado del medio ambiente:
mientras las organizaciones eco
logistas y los científicos son creí
bles para un 36 y un 19%, res
pectivamente, los poderes públi
cos consiguen únicamente un
2%, y manos aún los sindicatos
y los partidos políticos, con el
1%, el mismo porcentaje que la
industria.

La enumeración de. los proble

-l
u(

1

Los ecologistas critican el Congreso Nacional del Medio Ambiente
Más de medio centenar de
grupos ecologistas de todo el
territorio español, reunidos
este fin de semana en Madrid
en unas Jornadas sobre
Espacios Naturales Protegidos,
rechazaron las conclusiones en
apoyo de las incineradoras de
residuos del pasado Congreso
Nacional de Medio Ambiente,
según un comunicado de la
Asociación Ecologista de

Defensa de la Naturaleza
(Aedenat). Los ecologistas
destacan; en primer lugar, la
escasa repressentación de
asociaciones de defensa del
medio ambiente en el
Congreso, rompiendo la
dinámica que venía
produciéhdose desde la
Cumbre de la Tierra en Río de
Janeiro. Para estos grupos
ecologistas, resulta asombroso

que hubiera más
representación en Brasil de
organizaciones ecologistas
españolas que en el Congreso
celebrado en Madrid, pero no
les causa sorpresa que se
aprobaran, entre otros asuntos
apoyos a la incineración de
residuos cuando dicho
Congreso fue posible·gracias a
la aportación económica de
organismos de la

Administración (Ministerios de
Industria y Obras Públicas,
ENresa, Engirsa) y la empresa
privada Dragados y
Construcciones, que
promueven o construyen
incineradoras. Aedenat critica
que se haya respaldado la
política de incineración cuando
«todos los proyectos están
suscitando una amplia
contestación popular».
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Los concentrados reclamaron la defensa de la naturaleza y los derechos del peatón

Protestas ''verdes'' en Centro
ANA SÁNCHEZ
' REDACCIÓNMADRID
1 Centenares de personas parti
ciparon ayer en dos concen
traciones en el centro de la ca
pital con un marcado carácter
ecologista. Mientras la prime
ra exigía que se frene la es
peculación urbanística "que
arrasa el patrimonio natural"
de la región; la segunda, en
tono festivo, reivindicaba los
derechos del peatón en una
ciudad donde "reinan" los
coches.

La sede de la Comunidad
de Madrid, en la Puerta del
Sol, fue el lugar elegido por
los vecinos de laUrbanización
Las Suertes, de Collado-Vi
llalba, para protestar por la
construcción de un complejo
de viviendas en una zona co
nocida popularmente como El
Coto.
Con el respaldo de diver

sas organizaciones ecologistas
y sindicales -Aedenat, Coda,
UGT e IU, entre otras- recla
maron la mediación del presi
dente regional, Joaquín Le
guina, para que parali ce la "ir
racional" actuación del alcal
de de Villalba, el soc ialis ta
Julio Car los López, que per
mite la destrucción del medio
ambiente.

"Pleitesía al ladrillo"
"Ante la inexplicable política
del alcalde de Villalba de plei
tesía al ladrill o y al cemento,
y su irresponsable actitud fa.
vorecedora de la especulación
urbanís tica -señalaron en un
manifi esto leido al final de la
concentración. Sólo nos
queda acudir a la Comunidad
Autónoma para que salve el

,..

patrimonio ecológico. de nues
tro pueblo".

Como gesto simbólico, los
vecinos dejaron en la puerta
de la sede regional ramas de
algunos árboles que han sido
talados en El Coto. También
depositaron las raíces de una
encina centenari a -llevada
en parihuelas por tres perso
nas-, así como algunos dibu
jos infantiles alusivos a la des
trucción de esta zona de la sie
rra madrileña.

Aedenat también convocó
en una plaza próxima , la de

Agustín Lara, una concentra
ción para defender los dere
chos del peatón. Unas ciento
cincuenta personas acudieron
a la llamada de los ecologistas
que apuestan por el transpor
te colectivo para circular por
Madrid.

La Carta Europea de los
Derechos del Peatón, a la que
se adhiri ó en 1990 el Ayunta
miento de la capital, seflala
que los peatones tienen dere
cho a vivir en centros urbanos
organizados a la medida del
hombre y no del automovil.

Otro de sus derechos es la
movilidad completa y libre:
"Un servicio de transportes
públicos que responda a las
exigencias de todos los ciuda
danos hábiles o minusvá
lidos".

Policía Municipal reforzó
el número de agentes en los
puntos donde se realizar on las
concentraciones. Según fuen
tes municipales, no se regis
traron incidentes, ni hubo
problemas con el tráfi co roda
do "ya que ni siquiera se pro
dujeron atascos".

MIGUEL ÁNGEL TORRES
Vecinos de Las Suertes dejaron ramas de árboles talados en la sede de la Comunidad.
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MADRID.- La Plaza Mayor, enga
lanada ya para las fiestas navide
ñas, sirvió ayer de escenario para
la concentración de unos 2.000
pequeños y medianos empresarios
que profirieron gritos contra ,José
María Cuevas, presidente de la
gran patronal CEOE, por consi
derar que no se ocupa de ellos.

Alberto Tezanos, portavoz de la
COPYME (Confederación de
Pequeños y Medianos Empresa
rios), declaró que a raíz del nuevo
Impuesto de Actividades Económi
cas (IAE) y de la Ley de Arren-

•damientos Urbanos «más de un
30%. de fa pequeña y mediana
empresa de este país se va a ver
obligada a cerrar el próximo año».

José Ajenjo Bielsa, presidente
de la COPYME, señaló que este
impuesto y esta ley «nos pondrá
en la calle a todos en menos de
cinco años».

Los dirigentes de la COPYME
se dirigieron a los concentrados
diciéndoles: «Pedimos que el señor
Cuevas no nos defienda más, ni
hable en nombre· de los empresa
rios, porque sólo lo hace en defen
sa de las grandes compañías; no
de los pequeñas que son las que
más sufren la presión fiscal».

«MANTENEMOS ESTE PAIS».- Ajenjo
Bielsa pidió al ministro de Eco
nomía, Carlos Solchaga, que «cam

.bie totalmente su política econó
mica. Deben saber que el 85% o
el 90% del comercio de este país
pertenece a los pequeños y media
nos comerciantes, no a las grandes
multinacionales. Nosotros somos
los que hacemos la economía de
este país».

Entre las pancartas que llevaron

los asistentes se podían leer men
sajes · tales como: «Comerciante,
con Leguina a pedir por las esqui
nas», o «Al grande horario libre
y agasajos, y al pequeño cerroja
zo», o, también, «Sólo se acuerdan
del pequeño para pagar».

Los pequeños y medianos
empresarios de Madrid preparan
una gran concentración en contra
del IAE y de la Ley de Arren
damientos Urbanos para el próxi
mo 20 de diciembre en la Puerta
del Sol. . .

Hoy es el último día oficial para
que los comerciantes y trabajado
res autónomos de la capital hagan
frente al pago del nuevo impuesto.

PLANTACION EN LA PUERTA DEL SOL- Por
otro lado, a pocos metros de la
Plaza Mayor, en la Puerta del Sol,
cerca de 400 personas se concen
traron ante la sede de la presiden
cia de la Comunidad de Madrid
para protestar por el constante cre
cimiento urbano que se está pro
duciendo en los márgenes de la
carretera de La Coruña (N-VI).
La convocatoria, realizada por el

. grupo ecologista Aedenat, consis
tió en la «plantación» simbólica de
ramas de encina justo en el mojón
que marca el kilómetro cero de
las carreteras españolas.

Los manifestantes -llegados de
Galapagar, Villalba, Torrelodones,
y otros pueblos de la zona oeste
portaron pancartas contra el alcal
de de Villalba, quien ha permitido
que se siga destruyendo, según
vecinos "de la urbanización «Las.
Suertes», el parque natural «El
Encinar Las Suertes».

Los concentrados llevaron al
presidente Leguina, al que respon
sabilizan de la feroz política urba
nística en la zona, un capacho lleno
de bellotas.

~«
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Concentración de pequeños y medianos comerciantes madrileñ<

Plantación de ramas.de encina ante la sedede la Comunidad. /

Fuertes proclamas contra Cuevas y Solchaga

El 30°/o de las pequeñas
empresas cerrará en el- 93
por la aplicación del IAE

2. 000 comerciantes protestan en la- Plaza Mayor
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El centro de la capital se ha convertido
en el «punto de encuentro» de los ciuda
danos para manifestar sus protestas contra
las administraciones. Ayer, ecologistas,
empresarios y vecinos del barrio de Las

Suertes, de Villaba, se concentraron casi a
la misma hora en varios puntos de la zona
en defensa de sus intereses. La manifes
taciónmás numerosa fue la convocada por
la Confederación de Pequeñas y Medianas

Empresas (Copyme) que consiguió reunir
a más de 2.500 personas. Los concentrados
pidieron la supresión del Impuesto de Acti
vidades Ecómicas que «nos va a llevar a
la ruina», explicaron sus representantes.

Contra la
ampliación del
aeropuerto

Más de 5.000 personas
-2.000, según la Policía
se manifestaron ayer contra
la ampliación del aeropuerto
de Barajas entre el Barrio
del Aeropuerto y la terminal
de nacional de Barajas.
la manifestación se inició

al mediodía y los participan
tes tardaron casi una hora
en recorrer los dos kilóme
tros que separan ambos pun
tos, a través de la Vía de
la Hispanidad, ocupando
uno de los tres carriles de
la autopista de acceso a1
aeropuerto.
la jornada de protesta fue

organizada por la «Coordi
nadora contra el nuevo aero
puerto de Barajas». y toma
ron parte en ella, vecinos del
barrio del Aeropuerto, dis
trito de Barajas, Alameda de
Osuna, Alcobendas, San
Sebastián de los Reyes.
Mejorada del Campo, Veli
lla, Coslada, diversas institu
ciones ecológicas y asocia
ciones de padres de alumnos
de los institutos ubicados en
estas zonas.

El portavoz de la Coor
dinadora, Andrés Martíncz
Jerez, leyó un manifiesto
ante la terminal de nacional
en la que acusó a la Admi
nistración de su falta de
transparencia en el proyecto
y de ocultismo y secretismo
en el mismo.

Martínez acusó también a
los grupos políticos y a algu
nos ayuntamientos de la
zona que no colaboran en
la lucha contra la ampliación
«y sólo se puede entender
como actitud sumisa a lo
dictados del Ministerio de
Transportes, por afinidad
ideológica».

El alcalde de Coslada.
José Huélame Sampedro.
planteó «la necesidad de dis
cutir con la Administración
sobre los riesgos que supone
la ampliación, y creo que no
hay ninguna entidad que n
piense en el riesgo de estar
volando una aeronave cad:
treinta segundos sobre nues
tras ciudades».

ción del coeficiente de población
en 0,5 puntos en los próximos
dos años, Tezanos manifestó
que «es una medida de cara a
la galería».

A la misma hora, unas ciento
cincuenta personas, convocadas
por la organización ecologista
Aedenat, se concentraron en la
céntrica Plaza de Agustín de
Lara para, en una «jornada fes
tiva», reivindicar los derechos del
peatón.

Poco más tarde, ante la sede
del Gobierno regional, en la
Puerta del Sol, vecinos del barrio
de Las Suertes de Villalba
denunciaban la política urbanís
tica del Ayuntamiento del muni
cipio que «destruye parques
naturales como el del Encinar
de las Suertes para construir
viviendas», según manifestaron a
Efe, algunos manifestantes.

Entre los asistentes al acto se
encontraba el concejal de Cen
tro, Angel Matanzo, que además
de su cargo municipal es indus
trial. Matanzo que siempre · se
queja de que su distrito se «uti
liza para todo tipo de actos», no
quiso perderse el convocado por
la Copyme y excusó al equipo
de Gobierno municipal porque
«es un mero recaudador de un
impuesto que ha subido el
Gobierno de la nación».

Por otra parte, el portavoz de
la Copyme, Alberto Tezanos,
manifestó que el próximo 20 de
diciembre habrá una concentra
ción en la Puerta del Sol para
exigir una regulación de horarios
comerciales.

Respecto a la reducción de
uno de los índices de cálculo del
lAE aprobado en el último Ple
no del Ayuntamiento -la reduc

En el tumo de oratoria, el pre
sidente de la Copyme, José
Asenjo Bielsa, calificó el lAE de
«impuesto dictatorial» y añadió
que ante las reclamaciones rea
lizadas a las autoridades «hemos
sido tratados con una gran pre
potencia, sin que se nos haya
hecho ningun caso».

Ajenjo afirmó que el motivo
de la concentración era, además
de manifestar el rechazo al IAE,
denunciar la aplicación de los
módulos retributivos, declararse
contrarios a la nueva Ley de
Arrendamientos Urbanos y con
tra la libertad de horarios comer
ciales.

El presidente de la Confede
ración pidió al Gobierno que
cambie su política económica,
que no beneficie a las multina
cionales y que cuide a las peque
ñas y medianas empresas.

Centro, foco de protestas
Empresarios, ecologistas y vecinos de Villalba se manifestaron ayer en el distrito

N
Lla.
3
9:?

Un representante de la Copyme se dirige a las más de 2.500 personas que ayer se concentraron en la Plaza Mayor contra el IAE.

C LOPEZJ I P . DE SANTIA GO
Sobre las doce de la mañana,
más de 2.500 personas -con
vocadas por la Copyme (Con
federación de Pequeña y Media
na Empresa)- se concentraron
en la Plaza Mayor para mani
festar su disconformidad con la
implantación del Impuesto sobre
Actividades Económicas (IAE)
que, según sus representantes,
«nos va a llevar a la ruina».

Estos anunciaron que hoy pre
tenden ser recibidos en el Minis
terio de Hacienda por el Minis
tro de Economía, Carlos Solcha
ga, para hacerle entrega de unos
50.000 recursos en los que recla
man la anulación del impuesto.

En la manifestación estuvieron
presentes representantes de
Andalucía, Castilla-la Mancha,
Baleares, Castilla y León, País
Vasco y Cantabria.
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